
Грузию 
оформили 
в пакет
Туроператоры осваивают 
страны бывшего СССР

Очередное падение рубля заста-
вило организованных путеше-
ственников обратить внимание 
на страны постсоветского про-
странства. Направления, кото-
рые до сих пор рассматривались 
в основном для самостоятельных 
поездок, теперь начинают ак-
тивно осваивать туроператоры. 
В результате на старте программ 
раннего бронирования на ново-
годние праздники лидером спро-
са оказалась Грузия, сформиро-
вавшая 25% продаж туров. Годом 
ранее страна по этому показате-
лю не входила даже в топ-20. По-
пулярность Грузии обеспечили 
низкие цены и начавшие работать 
по системе all inclusive отели. 

На начальном этапе ранних про-
даж туров на новогодние праздни-
ки лидирующим направлением ста-
ла Грузия, сформировавшая пока 
25% продаж. Об этом свидетельству-
ют данные Level.Travel. Гендиректор 
компании Дмитрий Малютин ука-
зывает, что раньше направление не 
входило в список наиболее популяр-
ных стран для организованных ту-
ристов. «В тот же период в прошлом 
году лидером была Индия, форми-
ровавшая 63% ранних продаж»,— го-
ворит он. Господин Малютин назы-
вает главным фактором популярно-
сти Грузии низкую стоимость поезд-
ки: сейчас средний чек при покуп-
ке тура в страну на новогодние кани-
кулы составляет 41 тыс. руб. Анало-
гичный показатель для Туниса, кото-
рый также является популярным на-
правлением на зимние каникулы, 
составляет 86 тыс. руб., для Индии — 
69,5 тыс. руб., ОАЭ — 114 тыс. руб., 
Франции — 127 тыс. руб. 

Дмитрий Малютин называет ли-
дерами продаж туров в Грузию туро-
ператоров Tez Tour, сформировав-
шего 80% продаж, и Tui, занявшего 
13% рынка. Обе компании в этом го-
ду впервые начали реализацию ту-
ров в Грузию. Как пояснили 

”
Ъ“ в Tui, 

направление действительно демон-
стрирует хорошую динамику продаж 
на новогодние даты, но сравнить дан-
ные пока не с чем. По словам предста-
вителя Tez Tour Ларисы Ахановой, по 
итогам летнего сезона компании уда-
лось отправить в Грузию 4 тыс. орга-
низованных путешественников.
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Дожить до обращения
Как Владимир Путин предупредил страну о том, что скажет про пенсионную реформу

28 августа президент России 
Владимир Путин провел в Но-
восибирске и Омске, где в хо-
де разнообразных мероприятий 
давал понять, что гражданам 
этих регионов должны быть до-
роги и. о. губернаторов на выбо-
рах 9 сентября. Но главным со-
бытием, считает специальный 
корреспондент ”Ъ“ Андрей Ко-
лесников, стал, без сомнения, 
анонс выступления президента 
по поводу пенсионной рефор-
мы, который сам Владимир Пу-
тин и сделал в Омске. 

На выставке форума «Техно-
пром-2018» в Новосибирске одним 
из центральных экспонатов был 
отчего-то трактор «Беларусь». Воз-
можно, потому, что он работает на 
метане, а это технология является 
прорывной. Для Белоруссии, ко-
нечно. А также меня заинтересо-
вал стенд «Комплексный подход 
к арматурному цеху».

Привлекал внимание и стенд 
«Новосибирск. Технологии буду-
щего». Здесь демонстрировались 
возможности ГЛОНАСС-инду-
стрии, ставшей на путь служения 
общественному транспорту. Мож-
но было наблюдать элементы оста-
новки, на которой бегущей стро-
кой писалось, что до прибытия ав-
тобуса «Аэропорт—улица Ленин-
градская» осталось две минуты. Бы-
ло, конечно, не очень ловко от того, 
что технология будущего для Ново-
сибирска — это технология прош-
лого для Москвы, но все-таки хоте-
лось сказать новосибирцам: «До-
бро пожаловать в клуб!.. Когда бу-
дете готовы?»

Ну и безоговорочно произво-
дил впечатление 3D-принтер для 
российского сегмента МКС. При 
виде принтера слезы наворачи-
вались на глаза, слезы умиления, 
сочувствия и благодарности раз-
работчикам за то, что они дума-

ют и об этой стороне российского 
благополучия тоже (хоть это, мо-
жет, и темная сторона, причем Лу-
ны). Но, с другой стороны, возмож-
но ведь, что именно такой при-

нтер является органичным для 
российского сегмента МКС. 

Остается сказать, что на стенде 
НГТУ методом аргонно-плазменной 
коагуляции прижигают кусок мяса. 

Остро пахло жареным. Цель прижи-
ганий состояла в том, чтобы пока-
зать хирургические возможности 
такого метода. Да, использовали го-
вядину. Но ведь не человечину же.

Владимир Путин не увидел ни-
чего из всего этого великолепия. 
Ему показали презентацию ново-
сибирского Академгородка 2.0, 
а потом проект Центра генетиче-
ских технологий, который должен 
был, как я понял из доклада авто-
ров проекта, решить «проблему 
национальной безопасности». На 
экране телевизора менялись слай-
ды, и докладчик, человек немоло-
дой, немного щурясь, с выражени-
ем, в меру толково зачитывал пре-
зиденту все, что было написано на 
экране. Сам президент справил-
ся бы, наверное, гораздо быстрее, 
и он так поначалу и попытался, но 
потом, видимо, понял, что смысла 
в этом дублировании никакого нет, 
потому что его так называемый со-
беседник все равно пойдет до кон-
ца,— и расслабился, покорившись 
неизбежному. 

Между тем один стенд оказался 
и в самом деле интересным. Ком-
пания «Ангиолайн» делает стен-
ты для сердца и занимает 30% рос-
сийского рынка. Российские про-
изводители считают, что их стенты 
по крайней мере не хуже лучших 
в мире, то есть американских.

— И даже западные производите-
ли теперь снижают цены на нашем 
рынке! — воскликнул директор «Ан-
гиолайна» Андрей Кудряшов.

— Демпингуют…— вздохнул 
Владимир Путин.

Андрей Кудряшов объяснял пре-
зиденту, что его компания продает 
стенты через посредников, но неко-
торые медицинские центры заку-
пают стенты просто в промышлен-
ных масштабах, и просил разре-
шить продавать таким центрам эти 
стенты напрямую, без посредни-

ков (то есть, видимо, и без конкур-
са), «по ценам, разрешенным Мин-
здравом и не выше предельных».
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Дивиденды отпускают  
на каникулы
Монополиям могут заменить выплаты 
инвестициями в инфраструктуру

Правительство может удовлетворить 
не только упорные просьбы ОАО РЖД 
об освобождении компании от выплат 
 дивидендов по обыкновенным акциям, 
но и распространить эту практику на дру-
гие инфраструктурные монополии. Пред-
полагается, что госкомпании в этом слу-
чае должны будут направлять средства на 
крупные проекты своих инвестпрограмм. 
За отказ от обязательных дивидендов или 
включение их в расчет тарифов выступа-
ли также «Россети» и «Транснефть».

Правительство склоняется к тому, чтобы 
предоставить ОАО РЖД возможность не пла-
тить дивиденды по обыкновенным акциям, 
ограничившись выплатами по префам, но на-
правлять свободную прибыль на финансиро-
вание инвестпроектов. С одной стороны, это 
следует из протокола заседания рабочей груп-
пы по бюджетным проектировкам от 10 ав-
густа (см. также 

”
Ъ“ от 28 августа). Группа вы-

несет на рассмотрение бюджетной комиссии 
предложение о «долгосрочных решениях» по 
дивидендной политике ОАО РЖД, которые, 

в частности, предусматривают направление 
всей чистой прибыли на развитие железных 
дорог. Речь идет о мероприятиях комплексно-
го плана модернизации, программе развития 
ОАО РЖД до 2025 года. При этом из бюджета 
будет исключена господдержка инвестпрог-
раммы ОАО РЖД, отмечено в протоколе.

Но ОАО РЖД дело может не ограничиться, 
следует из поручения Минэкономики, Мин-
фину, Минтрансу, Минэнерго и ФАС по ито-
гам совещания у вице-премьеров Максима 
Акимова и Дмитрия Козака 13 августа (есть 
у 

”
Ъ“). Ведомства до 5 сентября должны согла-

совать свои предложения по «совершенство-
ванию дивидендной политики» федеральных 
инфраструктурных монополий с учетом «без-
условного финансового обеспечения» их ин-
вестпрограмм. Темой совещания было логи-
стическое обеспечение экспорта угля. Поруче-
ние следует рассматривать с точки зрения ин-
фраструктурного обеспечения развития этого 
сектора, говорит источник 

”
Ъ“ в госорганах.
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Валютный контроль 
ослабят страхованием
Экспортеры защитят выручку полисом

Минфин продолжает либерализацию ва-
лютного контроля. Требования к экспор-
терам по возврату валютной выручки бу-
дут смягчены для компаний, купивших 
полисы по страхованию рисков неопла-
ты контрактов не только у дочки ВЭБа — 
ЭКСАРа, но и у частных страховщиков. 
Идея уже нашла поддержку на страхо-
вом рынке. Эксперты, впрочем, указы-
вают, что страховщикам будет сложно 
размещать риски неплатежей, сопря-
женные с политическими особенностя-
ми внешних рынков. 

В правительстве готовят новые поправки 
к закону «О валютном регулировании и ва-
лютном контроле». Они смягчат требования 
по возврату валютной выручки по внешне-
торговым контрактам в случае неисполне-
ния обязательств партнерами резидентов 
РФ. Об этом вчера сообщил «Интерфакс» со 
ссылкой на источник на финансовом рын-
ке. Как выяснил 

”
Ъ“, Минфин уже направил 

поправки на согласование в Минэкономи-
ки, Минпромторг, ФНС, ФТС, Росфинмони-
торинг и ЦБ. 

Цель проекта — расширение доступа ком-
паний к экспортному страхованию. Сейчас ре-
зидент РФ признается исполнившим обязан-
ность по репатриации валютной выручки толь-
ко в случае, если он застрахован в ЭКСАРе (до-
черняя структура ВЭБа). Поправки предлагают 
дать возможность полноценного страхования 
рисков неисполнения обязательств по контрак-
там и частным страховщикам. Таким образом, 
они получат равные с ЭКСАРом условия в части 
признания экспортеров выполнившими требо-
вания по репатриации валютной выручки. 

Идея Минфина нашла поддержку у участ-
ников рынка. Управляющий директор Груп-
пы РЭЦ Артем Амбарцумян сообщил 

”
Ъ“ 

о «положительном отношении к возможно-
сти развития полноценного коммерческого 
рынка экспортного страхования». При этом, 
по его словам, важно, чтобы частные компа-
нии, которые получат доступ к страхованию 
рисков экспортеров, были финансово устой-
чивы и оказались готовы брать на себя допол-
нительную ответственность.
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По итогам совещания в Россий-
ском союзе промышленников и 
предпринимателей (РСПП) реше-
но создать три рабочие группы по 
инвестпроектам, с реализацией 
которых есть проблемы. Этим за-
вершилась полемика помощни-
ка президента Андрея Белоусова 
и несырьевых экспортеров, до-
ходы которых он предложил изъ-
ять в бюджет. Если система зара-
ботает, она будет конкурировать с 
ВЭБом и проектами инфраструк-
турного фонда — и испытывать те 
же проблемы, что и они: сложно-
сти отбора проектов и «ручной ре-
жим» привлечения инвестиций, 
увеличивающий, а не уменьша-
ющий риски его негосударствен-
ных участников.

Как сообщили источники инфор-
магентств (ТАСС, «Прайм»), вчера в 
РСПП прошло совещание о реализа-
ции договоренностей крупного биз-
неса, первого вице-премьера Анто-
на Силуанова и господина Белоусо-
ва 24 августа. В графике работы РСПП 
вчера числилось лишь расширен-
ное заседание комитета по химиче-

ской промышленности (хотя хими-
ки были в числе экспортеров в «спи-
ске Белоусова»). Сам РСПП заседание 
не комментирует, «Прайм» сообщил, 
что встреча проходила под руковод-
ством Андрея Белоусова, ожидалось 
участие и главы «Роснано» Анатолия 
Чубайса, но он находился в отпуске и 
участвовать в ней не мог.

Напомним, ранее в письме Вла-
димиру Путину Андрей Белоусов 
указывал на то, что часть несырье-
вых экспортеров выиграли в 2017–
2018 годах на девальвации рубля до-
полнительные прибыли, и предла-
гал рассмотреть возможность созда-
ния налогового механизма их изъя-
тия для госнужд. 24 августа Антон Си-
луанов, по сути, дал бизнесу гаран-
тии неповышения налоговых ста-
вок. Вместо изъятия доходов первый 
вице-премьер и администрация пре-
зидента предложили РСПП как пред-
ставителям крупного бизнеса сис-
темно обсуждать препятствия для ре-
ализации инвестпроектов в РФ.

По данным агентств, пока по про-
грамме организации «добровольных 
инвестиций в общественно значимые 

проекты» до 31 августа должен быть 
определен состав «высокоуровневой» 
группы по разработке «финансовых 
моделей участия компаний в реали-
зации приоритетных госпроектов». В 
ее составе источники видят вице-пре-
мьеров Дмитрия Козака и Максима 
Акимова, глав Минпромторга Дениса 
Мантурова и Минэкономики Макси-
ма Орешкина — и собственников ком-
паний—участников РСПП. Последние 
(по существу, владельцы накопленных 
дивидендов компаний «списка Бело-
усова», которые и должны принимать 
инвестрешения) официально в этой 
серии мероприятий РСПП почти не 
упоминались — между тем говорить 
о будущих инвестициях имеет смысл 
именно с ними. Слухи же о готовящей-
ся встрече их с Владимиром Путиным 
пока подтверждений не нашли.

Группа должна обсуждать три спи-
ска проблемных проектов, в кото-
рые могли бы, но не инвестируются 
частные средства. Первый — проек-
ты компаний, отложенные или отме-
ненные (в основном модернизация 
собственных мощностей). Второй — 
greenfield-проекты в основном с част-

ным капиталом. Третий — инфра-
структурные госпроекты на «терри-
ториях присутствия» крупного биз-
неса: видимо, это и есть «обществен-
но значимые» проекты, хотя в теории 
большинство их должно способство-
вать инвестпривлекательности смеж-
ных инициатив. Источники сообща-
ют и о четвертой группе «глобальных 
мегапроектов» — впрочем, предусмо-
трительно умалчивая подробности. 

Такое развитие событий вокруг 
«списка Белоусова» для РСПП отно-
сительно безопасно и даже позитив-
но. При обсуждении первого и вто-
рого списков компании могут пре-
тендовать на решение регулятор-
ных проблем — что может играть 
для этих проектов ключевую роль. 
В проектах третьего списка бизнесу 
важна информация о реальных ин-
вестпланах и схемах работы властей 
— она зачастую является определяю-
щей для инвестрешений.

Проблем с «рабочей группой», кото-
рая должна заработать в сентябре, так-
же три. Первая — технология отбора 
проектов всех трех списков: новый GR-
механизм «поверх Белого дома» вряд 

ли будет отличаться от практики «руч-
ного управления» со всеми ее пробле-
мами. Так, программа Инфраструктур-
ного фонда на 3,5 трлн руб. до 2024 года 
(см. 

”
Ъ“ от 22 августа) долго упиралась 

именно в критерии отбора. Вторая про-
блема — наличие в органах власти про-
грамм оформления инфраструктур-
ных инвестиций, с которыми «рабо-
чая группа Белоусова» будет конкури-
ровать. Третья же проблема — это ори-
ентация Минфина и экономического 
блока Белого дома на ограничение го-
синвестиций: «финансовые модели» 
частно-государственного партнерства 
(ЧГП) в рамках «списка проектов РСПП» 
в любом случае не могут проходить ми-
мо Антона Силуанова, относящегося к 
ним с умеренной теплотой. 

Есть и специфическая проблема, 
которая наверняка в сентябре 2018 
года обнаружится на встречах рабо-
чей группы РСПП. Участие в ЧГП в 
последние годы увеличивало, а не 
уменьшало политические риски 
частных участников, требуя от них 
сильного вовлечения в высокоуров-
невые GR-игры с конкурентами.

Дмитрий Бутрин

Капитал решил все обдумать
РСПП приступает к изобретению финансовых моделей общественно полезных инвестиций

«Ведь учитывая специфику рос-
сийского несырьевого экспорта, 
ориентированного преимуществен-
но на сложные с точки зрения поли-
тических рисков и рисков неплате-
жа покупателей рынки, не все ри-
ски можно будет размещать в пере-
страхование, и страховщику придет-
ся держать существенную их долю 
на собственном балансе,— поясня-
ет Артем Амбарцумян.— Здесь так-
же важен фактор готовности самих 
экспортеров платить справедливую 
коммерческую стоимость соответст-
вующих кредитных рисков». Он ука-

зывает на международную практи-
ку, в которой коммерческие страхов-
щики находят для себя ниши в стра-
ховании портфелей краткосрочной 
дебиторской задолженности, а под-
держка масштабных и долгосроч-
ных проектов (например, в маши-
ностроении) требует более сложных 
инструментов государственных экс-
портных кредитных агентств.

По словам президента Всерос-
сийского союза страховщиков Иго-
ря Юргенса, сейчас всего несколь-
ко страховых компаний занимают-
ся страхованием экспортных кре-
дитов. «Это, что называется, белая 
кость — там сложные риски, значи-

мые на государственном уровне, но 
с точки зрения объемов собираемой 
премии рынок незначительный»,— 
говорит он. В союзе рассчитывают с 
принятием поправок получить ры-
нок премий, сопоставимый с обяза-
тельным страхованием ответствен-
ности опасных объектов или с агро-
страхованием с господдержкой (до 
3–4 млрд руб. в год на первом этапе).

Сейчас страхованием рисков экс-
портеров, помимо ЭКСАРа, занима-
ются компании «Кредендо», «Атради-
ус», «АльфаСтрахование» и ряд дру-
гих. Но их полисы, напомним, нерав-
ноценны «эксаровским», поскольку 
не дают возможности считать обяза-

тельства по возврату выручки выпол-
ненными. «Законопроект должен по-
мочь экспортерам,— сказал 

”
Ъ“ гла-

ва нацперестраховщика РНПК Нико-
лай Галушин.— Оценить масштабы 
рынка нельзя, но думаю, что приня-
тие закона будет способствовать раз-
витию страхования экспортных кре-
дитов и экспорта в целом». По оцен-
ке гендиректора компании «Креден-
до — Ингосстрах кредитное страхова-
ние» Алексея Безденежных, от иници-
ативы Минфина выиграют все: и экс-
портеры, и ЭКСАР, и частные страхов-
щики. «Появление частных страхо-
вых емкостей будет особенно полез-
но экспортерам в тех случаях, когда 

лимиты ЭКСАРа уже заполнены,— го-
ворит он.— И страхование у коммер-
ческих страховщиков вовсе необяза-
тельно будет дороже. Хотя ЭКСАР, без-
условно, останется основной движу-
щей силой на этом рынке, частным 
компаниям будет тяжело с ним кон-
курировать на территориях с высоки-
ми политическим рисками». «Креден-
до» в 2017 году поддержало через стра-
хование торговый оборот на 500 млрд 
руб., сообщил Алексей Безденежных. 
По его мнению, частный рынок мо-
жет добавить экспортерам страховую 
емкость на сотни миллиардов рублей.

Татьяна Гришина,  
Татьяна Едовина

Валютный контроль ослабят страхованием

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 170,5

тысячи человек составила естественная убыль населения России в январе—июле 2018 года, 
сообщил вчера Росстат. При числе родившихся за этот период в 928,9 тыс. человек количество умерших 
составило 1099,4 тыс. Год назад по итогам семи месяцев 2017 года естественная убыль составляла 114,4 тыс. 
человек, двумя годами ранее — 13,7 тыс. Таким образом, этот показатель заметно растет второй год подряд 
после некоторого сокращения в 2016 году по сравнению с 2015 годом. Естественная убыль населения РФ в 
2018 году растет из-за снижения числа родившихся по сравнению с 2017 годом (минус 40,5 тыс. человек в 
январе—июле) при одновременном увеличении количества умерших россиян (плюс 15,6 тыс.). 

ФИНАНСОВЫЙ РЕЗУЛЬТАТ

В июне 2018 года Росстат 
нашел много прибыли  
в обработке

В первом полугодии 2018 года 
Росстат оценил увеличение чистого 
финансового результата (прибыль 
до налогообложения, не учитыва-
ет малого бизнеса, финансовых 
и бюджетных учреждений) предпри-
ятий в 30,9% в годовом выражении. 
Результат впечатляет, но стоит 
заметить, что он достигнут на фоне 
сокращения показателя на 10,9% 
год назад.

Среди отраслей быстрее 
всего прибыль продолжала расти 
в добыче — на 65,5% по сравнению 
с январем—июнем 2017 года — 
благодаря нефтегазовым компаниям 
(рост показателя в два раза) и росту 
цен на добываемое ими сырье. 
Второй по темпам роста финансо-
вого результата оказалась торговля 
(51,4%), которая подогревалась 
футбольными туристами, приехав-
шими на чемпионат мира в РФ. 
Двузначными темпами на фоне 
провальных результатов 2017 года 

увеличивался показатель в электро-
энергетике (10,7%) и строительстве 
(12,5%). Сокращался же показатель 
в транспортировке и хранении 
(минус 26,9%), связи (на 16,7%) 
и сельском хозяйстве (на 10,6%).

Особое внимание обращает 
на себя динамика чистого финан-
сового результата в обработке. 
В первом полугодии по его объему 
сектор занял второе место после до-
бычи (1,8 трлн руб.), а его годовые 
темпы роста составили 34,9% (тре-
тье место в экономике). При этом 
в июне наблюдалось их рекордное 
ускорение — с 12,2% в январе—мае 
2018 года. За один месяц прибыль 
в обработке выросла на 636 млрд 
руб., составив 35% всего полугодо-
вого результата, на фоне того, как 
опросы компаний и данные Росстата 
свидетельствовали об ухудшении 
дел в секторе. Заметим также, что 
результат обработки в июне состав-
ляет 43% всей прибыли, полученной 
экономикой по оценке Росстата 
в июне 2018 года. Очевидно, что 
сверхприбыль, зафиксированная 
в июне статслужбой в обработке, 
объясняется бухгалтерским либо 
статистическим эффектом — веро-
ятнее всего, компании в отчетно-
сти за второй квартал досчитали 
прибыль по относительно плохим 
(по данным Росстата) для 2018 года 
февралю и марту (см. график).

В пользу этой версии говорит 
и то, что быстрорастущая прибыль 
в обработке обеспечивается 
неизменной по сравнению с 2017 
годом долей прибыльных компа-
ний — 70,3%, тогда как в целом 
по экономике доля убыточных 
компаний за год выросла на 0,6%, 
до 32,2%. Заметное увеличение 
доли убыточных предприятий на-
блюдалось в сельском хозяйстве, 
добыче угля и торговле.

Алексей Шаповалов
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В Белом доме обсуждается во-
прос о введении обязанности 
 нанимателей служебного жилья 
компенсировать взносы за ка-
премонт, которые уплачивают го-
сорганы—собственники таких 
квартир. Эксперты считают пред-
ложение неоднозначным, отме-
чая, что госорганы таким образом 
пытаются снять с себя эти расхо-
ды, но оснований для этого нет. 
Затраты по содержанию должны 
переходить к нанимателям в слу-
чае приватизации — однако сей-
час такие помещения редко пере-
ходят в собственность граждан.

Как стало известно 
”
Ъ“, среди ито-

гов совещания рабочей группы пра-
вительственной бюджетной комис-
сии обсуждается предложение воз-
ложить на нанимателей служебного 
жилья обязанности по компенсации 
взносов на его капремонт. Сейчас за 
содержание таких помещений (вклю-
чая ремонт) платит госорган, выступа-
ющий собственником здания. По сло-
вам источника 

”
Ъ“, знакомого с ходом 

обсуждения вопроса в правительстве, 
предлагается в случае передачи иму-
щества нанимателю закрепить в дого-
воре и перекладывание на него расхо-
дов по содержанию, включая оплату 
взносов на капремонт.

По данным Минстроя, на 1 июня 
объем заключенных контрактов на 
капремонт жилых домов составил 
158,7 млрд руб. (на 10% больше, чем 
в тот же период 2017 года). Собирае-
мость взносов в целом по стране со-
ставила 90,3% — к этому времени бы-

ло собрано 68,1 млрд руб. Отметим, 
ранее к федеральным собственни-
кам уже предъявлялись претензии 
по поводу уплаты взносов за капре-
монт. В частности, проблемы были 
у Минобороны, которое владеет са-

мым крупным жилым фондом среди 
федеральных органов. При этом цен-
трализованной статистики по до-
ле такого жилья в собственности го-
сорганов в открытых данных нет. В 
Минэкономики переадресовали во-

просы в Минфин и Росимущество, а 
в Минфине — также и в Минстрой. В 
Минстрое отрицают наличие такого 
поручения, в Росимуществе вчера не 
успели ответить на запрос 

”
Ъ“.

Как отмечает партнер коллегии 
адвокатов «Барщевский и партнеры» 
Анастасия Расторгуева, капитальный 
ремонт — бремя, которое несет соб-
ственник, а у служебного жилья соб-
ственником является государство 
или муниципалитет. Если такое жи-
лье будет приватизировано, поясня-
ет она, затраты по капремонту перей-
дут к новому собственнику — боль-
ше оснований для перекладывания 
бремени содержания имущества на 
жильцов нет. «Если наниматель уй-
дет со службы и освободит помеще-
ние, то как быть с оплаченными им 
взносами? Получается, что собствен-
ник обогатится на выплаченную на-
нимателем сумму»,— говорит Анас-
тасия Расторгуева. Партнер колле-
гии адвокатов «Юков и партнеры» 
Марина Краснобаева также полага-
ет логичным, чтобы взносы за ка-
премонт уплачивал только собст-
венник. «Должны ли остальные — 
вопрос дискуссионный, ведь смысл 
уплаты взносов на капитальный ре-
монт в том, чтобы потом воспользо-
ваться благами»,— рассуждает она, 
отмечая, что служебные помещения 
обычно занимаются нанимателями 
временно. «Видимо, госорганы хотят 
откинуть от себя лишние расходы»,— 
предполагает госпожа Краснобаева.

С ней соглашается специалист 
юридического отдела практики жи-

лищного права и социальных отно-
шений юридической службы «Аму-
лекс» Вера Запорожец. По ее мне-
нию, «идея предлагается с целью ос-
вободить органы, осуществляющие 
полномочия собственников служеб-
ных жилых помещений, от этих рас-
ходов», и это «абсолютно несправед-
ливо» по отношению к нанимателям. 
«Если перекладывать обязанность по 
уплате взносов на капремонт на на-
нимателей, надо предусматривать 
упрощенную процедуру привати-
зации служебного жилого помеще-
ния»,— считает Вера Запорожец. Сей-
час решение о приватизации прини-
мается собственником, и на практи-
ке это происходит крайне редко. Так-
же можно приватизировать помеще-
ние, если оно потеряет статус служеб-
ного. Специализированный жилой 
фонд сильно сократился из-за зако-
на о приватизации — нынешние ог-
раничения позволяют госорганам со-
хранить такие помещения.

Исполнительный директор НП 
«ЖКХ-Контроль» Светлана Разворот-
нева напоминает, что взносы на ка-
премонт уже включены и в плату по 
соцнайму, которая является чисто 
символической. По мнению экспер-
та, плата за наем должна быть такой, 
чтобы покрывать расходы на содер-
жание помещения. При этом, отме-
чает она, для специалистов, прожи-
вающих в служебных помещениях, 
можно предусмотреть иные меры 
поддержки — например, субсидиро-
вание арендной платы.

Евгения Крючкова

Платежка бюджет бережет
Капремонт служебных домов хотят переложить на жильцов

Естественная убыль населения РФ
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У бюджетной экономии за счет оплаты капремонта ведомствен-
ных домов жильцами не видно серьезных оснований, говорят 
юристы, но для соцнайма такое решение уже принято  
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Четверо отвечают за всех
Врио губернаторов отказываются от дебатов

В предвыборных дебатах на губернатор-
ских выборах поучаствовали лишь трое 
врио глав регионов, которым не при-
шлось отвечать на вопросы конкурентов 
о пенсионной реформе. Действующий 
губернатор Подмосковья Андрей Воро-
бьев на дебатах противопоставил ны-
нешним действиям власти популистские 
инициативы КПРФ. Большинство губер-
наторов отказалось от участия в дебатах 
под предлогом большой занятости. По-
литолог объяснил, что участие в деба-
тах для представителей власти «не несет 
никакой практической пользы».

9 сентября в 22 регионах пройдут выборы 
губернаторов. По закону все кандидаты име-
ют право на бесплатную агитацию в государ-
ственных СМИ, но далеко не все участвуют в 
дебатах. В Воронежской области врио губер-
натора единоросс Александр Гусев впервые 
принял участие в дебатах 23 августа (до этого 
на ряд дебатов не пришел ни один кандидат). 
Его выступление не содержало прямых при-
зывов поддержать его на выборах и даже по-
пыток убеждения избирателей — господин 
Гусев говорил о результатах своей работы и 
планах на ближайшие годы. Врио оказался 
единственным кандидатом, ни слова не ска-
завшим о пенсионной реформе: никто из пя-
ти его конкурентов о ней не спросил. По со-
общению пресс-службы областного прави-
тельства, после дебатов господин Гусев и ком-
мунист Николай Воронин встретились вновь 

уже в кабинете главы региона. Врио губер-
натора поздравил конкурента с 70-летием и 
вручил ему медаль «Благодарность земли Во-
ронежской». Формально в день дебатов еди-
норосс находился в предвыборном отпуске.

Принял участие в дебатах 20 августа и 
врио главы Тюменской области Александр 
Моор: они продлились менее получаса. Кан-
дидаты обсудили, как региональные власти 
могут увеличить продолжительность жиз-
ни и привить здоровый образ жизни населе-
нию. В ответах на этот вопрос только два кан-
дидата — депутаты тюменской облдумы Ар-
тем Зайцев (ЛДПР) и Иван Левченко (КПРФ) 
— затронули тему повышения пенсионного 
возраста и выступили против реформы. Ар-
тем Зайцев посетовал, что облдума поддер-
жала реформу. Иван Левченко пригласил из-
бирателей поставить подпись за проведение 
референдума по вопросу повышения пенси-
онного возраста. Александр Моор рассказал, 
что в регионе не хватает медицинских ка-
дров и мобильных выездных бригад, и по-
обещал решить эти проблемы, а крупным 
предприятиям предложил разработать про-
грамму отдыха сотрудников в санаториях.

В Орловской области врио губернатора 
член КПРФ Андрей Клычков впервые столк-
нулся с полемикой на дебатах. Кандидат от 
«Справедливой России» Руслан Перелыгин 
заявил, что «не верит» господину Клычкову, 
заявившему, что власти планируют постро-
ить девять фельдшерских пунктов, а про-

блема с нехваткой лекарств решена. Спра-
воросс сослался на замгубернатора Дениса 
Блохина, утверждавшего, что денег на эти 
стройки нет. Что касается лекарств, то, по 
словам господина Перелыгина, «люди через 
суд добиваются их». Господин Клычков отве-
чал, что «досужим разговорам предпочитает 
реальные дела». 

Политолог Александр Кынев считает, что 
отсутствие вопросов по пенсионной рефор-
ме к врио губернаторов «доказывает то, что 
выборы идут по четкому сценарию». «Это те-
ма номер один, и обойти ее случайно невоз-
можно»,— уверен он.

На вопрос о пенсионной реформе на де-
батах 27 августа пришлось ответить выд-
винувшемуся на второй срок губернатору 
Подмосковья Андрею Воробьеву. Кандидат 
«Справедливой России» Игорь Чистюхин, 
сообщив, что «денег нет, а продолжение все 
знают», попросил высказать свою позицию 
главу региона. Тот сообщил, что когда «зал 
Госдумы был в красных цветах, были крас-
ные кресла, Дума штамповала популистские 
законы»: «У КПРФ было большинство, Дума 
и радовала наших жителей — что ни день, 
то подарок, который в теории делает жизнь 
распрекрасной». «Но жизнь сложней. Деше-
вый популизм часто похож не обман,— за-
верил господин Воробьев.— Сейчас если 
власть берется за что-то и проводит рефор-
му или преобразования, то она за это отвеча-
ет». Зампред ЦК КПРФ Владимир Кашин, ко-

торый выступал на дебатах доверенным ли-
цом кандидата от своей партии, губернато-
ра не перебивал.

Губернатора Хакасии Виктора Зимина 
на дебатах представляют доверенные лица. 
В Якутии врио главы Айсен Николаев так-
же сам в дебатах не участвует, его представ-
ляют доверенные лица. «У врио главы Яку-
тии плотный график, практически весь по-
следний месяц он провел в рабочих поезд-
ках по республике»,— объяснила 

”
Ъ“ пресс-

секретарь главы Ирина Ефимова. Ряд губер-
наторов, которые ранее заявляли об участии 
в дебатах, в итоге не участвуют в них из-за 
«занятости». Врио губернатора Омской обла-
сти Александр Бурков 27 августа не участво-
вал в дебатах, потому что, как пояснили 

”
Ъ“ 

в его штабе, готовился к приезду президен-
та. Врио главы Приамурья Василий Орлов 
не принимал участия в дебатах «ввиду заня-
тости». Врио нижегородского главы Глеб Ни-
китин примет участие в дебатах, «как только 
позволит работа», сообщили 

”
Ъ“ в его штабе.

Врио губернатора Приморья Андрей Тара-
сенко, по словам первого заместителя секре-
таря краевого отделения «Единой России» 
Игоря Хрущева, «не стал уходить в предвы-
борный отпуск, он намеренно продолжает 
свою повседневную работу». Как сообщили 

”
Ъ“ в пресс-службе кемеровской обладмини-

страции, Сергей Цивилев в дебатах не участ-
вует, потому что его «рабочий график не по-
зволяет эффективно подготовиться к ним». В 

правительстве Магаданской области заяви-
ли, что врио главы региона Сергей Носов «не 
может принимать участие в дебатах в связи 
с очень напряженным рабочим графиком 
и постоянными командировками». Участ-
вовать в дебатах в области был готов лишь 
один кандидат в губернаторы — Валенти-
на Дорошевич (КПРФ). «Отказ от дебатов — 
нарушение прав избирателя, ведь люди ли-
шены возможности увидеть и оценить точку 
зрения кандидатов в острых и спорных во-
просах»,— заявила она. Глава Чукотки Роман 
Копин не объяснил причины отказа от уча-
стия в дебатах. Врио глав Ивановской и Са-
марской областей Станислав Воскресенский 
и Дмитрий Азаров, а также глава Владимир-
ской области Светлана Орлова не участвуют 
в дебатах. В штабе врио главы Псковской об-
ласти Михаила Ведерникова пока не приня-
ли решения по этому вопросу, сказал 

”
Ъ“ по-

литтехнолог Игорь Сопов.
Александр Кынев считает, что участие в 

дебатах для представителей власти «не не-
сет никакой практической пользы». «Поли-
тический вес, например, врио губернатора 
несопоставим с весом их конкурентов на 
выборах, и зачем им вступать в разговоры с 
представителями низшей политической ли-
ги»,— говорит он. Эксперт добавил, что от-
каз от дебатов обусловлен нежеланием влас-
ти «увеличивать популярность какой-то по-
литической подтанцовки за свой счет».

Отдел политики

Петиции подождут президентских разъяснений
Правительство не рассмотрело в срок общественные инициативы граждан

Правительство решит, как ему посту-
пать с двумя общественными петициями 
против повышения пенсионного возра-
ста, исходя из того, что объявит сегод-
ня в телеобращении президент Влади-
мир Путин. Сегодня же Центризбирком 
проконсультирует пятерых инициаторов 
проведения референдума против повы-
шения пенсионного возраста о том, как 
они могут объединиться. Кандидат в мэ-
ры Москвы от «Справедливой России» 
Илья Свиридов вчера заявил, что начал 
консультации с конкурентами, но его 
конкуренты заявили ”Ъ“, что к ним пока 
никто не обращался.

Сегодняшнее телеобращение Владими-
ра Путина поможет правительству сформу-
лировать ответ на две официальные общест-
венные петиции, каждая из которых собра-
ла на сайте «Российской общественной ини-
циативы» (РОИ) более 100 тыс. подписей. Как 
сообщал 

”
Ъ“ 19 июня, петиции были перена-

правлены вице-премьеру главе аппарата Бе-

лого дома Константину Чуйченко, посколь-
ку из-за формирования нового правитель-
ства федеральная экспертная группа реор-
ганизовывалась. Она, согласно п. 24 правил 
рассмотрения общественных инициатив, 
утвержденных главой государства 4 марта 
2013 года, должна в течение двух месяцев ре-
шить, что делать с петицией: отклонить или 
взять в работу. Уведомление о решении экс-
пертной группы должно быть направлено в 
Фонд информационной демократии, кото-
рый обеспечивает деятельность РОИ. Новый 
состав экспертной группы 2 августа был ут-
вержден распоряжением правительства: ее, 
как и предсказывал 

”
Ъ“, возглавил господин 

Чуйченко. Однако к 19 августа заключение 
по петициям против повышения пенсион-
ного возраста подготовлено не было. 

В Фонд информационной демократии из 
аппарата правительства 15 августа было на-
правлено письмо, из которого следует, что 
Белый дом получил две инициативы: «Про-
тив повышения пенсионного возраста» и 

«Не допустить повышения возраста выхода 
на трудовую пенсию по старости». А реше-
ние и заключение будут переданы в фонд «в 
установленном порядке». Новая экспертная 
группа до сих пор очно не собиралась, сказа-
ли 

”
Ъ“ ее участники. Первый зампред фрак-

ции «Единой России» в Госдуме Андрей Иса-
ев, включенный в экспертную группу, гово-
рит, что его попросили подготовить свои от-
зывы к петициям: «Я уверен, аналогичная 
работа ведется и в аппарате правительства». 
Дату очного заседания или составления ито-
гового экспертного заключения он не знает. 
Еще один собеседник 

”
Ъ“ говорит, что, веро-

ятно, понимание будет после того, как будут 
точнее определены параметры реформы.

Тем временем в регионах продолжается ре-
гистрация инициативных подгрупп по про-
ведению референдума против повышения 
пенсионного возраста: ко вчерашнему дню 
их стало уже 50. Как писал 

”
Ъ“ накануне, ни у 

одной из пяти команд, инициировавших ре-
ферендум, уже не получится стать единствен-

ным организатором референдума, поскольку 
для этого им необходимо создать подгруппы 
в 43 регионах (в одном регионе по закону мо-
жет быть создана только одна подгруппа). Те-
перь, чтобы продолжить работу, им придется 
объединяться под одну из пяти формулиро-
вок выносимого на референдум вопроса. Как 
это сделать, организаторов обещала прокон-
сультировать на сегодняшнем заседании гла-
ва Центризбиркома Элла Памфилова.

Вчера о начале переговоров с конкурен-
тами объявил кандидат в мэры Москвы от 
«Справедливой России» Илья Свиридов, пер-
вым зарегистрировавший подгруппу в Мо-
скве. Накануне он заявлял 

”
Ъ“, что именно 

на этом основании все остальные должны 
объединиться под его формулировку вопро-
са, Правда, господин Свиридов отказался со-
общить 

”
Ъ“, с кем начал переговоры, сказав 

лишь, что вышел на контакт «через соцсети». 
«В соцсетях выложены все координаты, 

мы очень ждем, но пока, к сожалению, пред-
ложений объединиться не было»,— заявил 

”
Ъ“ глава вологодской подгруппы Сергей 

Мельников. Под вологодскую формулиров-
ку подгруппы зарегистрированы в 17 реги-
онах. «К нам никто не обращался»,— также 
заверила 

”
Ъ“ организатор подгруппы Под-

московья Марина Семенова (подгруппы в 11 
регионах). Не было обращений и к инициа-
торам Нижегородской области, вопрос кото-
рой собрал подгруппы в 16 регионах. «Ника-
ких приглашений к переговорам не получа-
ли»,— сообщил 

”
Ъ“ зампред ЦК КПРФ Юрий 

Афонин. КПРФ первой объявила о желании 
провести референдум, но подгруппы зареги-
стрировала лишь в двух регионах. Коммуни-
сты намерены доказывать в судах, что парал-
лельные подгруппы инспирированы влас-
тью. Первый иск с требованием отменить ре-
гистрацию конкурентов КПРФ подала вчера 
в Новосибирской области.

Виктор Хамраев,  
Максим Иванов,  
Александр Тихонов,  
Ярославль

Дожить до обращения
— Эх, чуть-чуть не выпросил,— 

расстраивался Андрей Кудряшов, 
когда президент отошел.— Обидно: 
его отвлекли в последний момент!..

Впрочем, Андрей Кудряшов дело 
свое безнадежным не считает и на-
мерен идти до конца, то есть к мини-
стру промышленности Денису Ман-
турову. Потому что уверен, что дело 
его правое, и имя ему — импортоза-
мещение. И значит, в этом деле все 
методы — правильные.

Речь Владимира Путина на пле-
нарном заседании форума была крат-
кой и жизнеутверждающей. В ней в 
очередной раз содержалась благо-
дарность западным санкциям и рос-
сийским властям, увеличившим фи-
нансирование науки в 3,7 раза за по-
следние несколько лет. Минусов, в 
общем-то, нет, а просто нужен рывок.

Между тем рывок нужен прежде 
всего и. о. губернатора Новосибир-
ской области Андрею Травникову, 
которому 9 сентября предстоят вы-
боры. Этому обстоятельству Ново-
сибирск, как Кемерово и Омск, бы-
ли и обязаны прежде всего визитом 
президента.

Да, не ко всем проблемным и. о. 
Владимир Путин сможет до 9 сентя-
бря приехать лично. Более того, да-
же вряд ли к кому-то еще успеет. Но 
с кем-то еще увидится в Москве, а с 
кем-то уже увиделся. (Так, у него со-
стоялась встреча со Светланой Ор-
ловой из Владимирской области, у 
которой по всем признакам самая 
сложная ситуация. Но ведь встретил-
ся, а значит, информация о том, что 
у нее так себе контакт с админист-
рацией президента, которая в меру 
своей талантливости интересуется 
ходом губернаторских выборов, яв-
ляется неподтвержденной.) 

В Омске Владимиру Путину бы-
ла уготована прежде всего прогул-
ка по обновленной улице Ленина 
вместе с мэром Оксаной Фадиной и 
врио губернатора области Александ-
ром Бурковым (представляет «Спра-
ведливую Россию»). Казалось бы, 
улица Ленина не подлежит обновле-
нию, но это все-таки был не тот слу-
чай. А на фасадах исторических зда-
ний мелькали названия знамени-
тых монобрендов, здесь было свежо 

и по понятным причинам очень чи-
сто. Мэр города Оксана Фадина, стат-
ная дама, постаралась в считаные се-
кунды полностью завладеть внима-
нием президента, и ей это в целом 
удалось: он, слушая ее, машиналь-
но прошел по улице гораздо дальше, 
чем предполагалось, и остановился 
в некоторой задумчивости напро-
тив свежеотремонтированного до-
ма с тремя вывесками «Ermenegildo 
Zegna» вместо окон. 

А до этого президент подошел к 
группе граждан Омска, неплохо, на-
до сказать, организованной, и пре-
жде всего поинтересовался, как зо-
вут четырехмесячного взволнован-
ного мальчика, которого держала на 

руках еще более взволнованная и, 
казалось, почти такая же молодая де-
вушка-мать. Они как раз отличались 
минимальной организованностью в 
этой группе.

— Как товарища зовут? — поинте-
ресовался президент.

Мальчик так резко повернулся к 
нему, что я подумал: сам сейчас и от-
ветит. Но мама успела раньше:

— Андрюша. 
Другие люди спрашивали, конеч-

но, Владимира Путина, нравится ли 
ему Омск и как тут: почти как в Мо-
скве или лучше?

Господин Путин вынужден был 
отвечать, что у каждого города свое 
лицо и так далее, а с другой сторо-
ны уже неслось про то, что «требует-
ся помощь федерального центра в 
новых рабочих местах…». Пока Вла-
димир Путин отвечал, что можно с 
этим сделать, с другой стороны ему 
уже рассказывали, как замечатель-
но, что все основные производства 

сосредоточены не в области, а имен-
но в городе Омске, и что уникаль-
ность города как раз в том, что тут 
полно рабочих мест.

Кто-то желал ему здоровья и гово-
рил с большим и искренним сочув-
ствием:

— А вот с вами меняться работой 
никто бы не захотел!

Мне сделалось очень смешно, по-
тому что я только попытался пред-
ставить себе количество желающих, 
а Владимир Путин решил, видимо, 
удержаться, кивнул и промолчал, но 
все-таки потом не выдержал и про-
бормотал не то что зловеще, но все-та-
ки и не так уж, мне показалось, добро:

— Кто-то хочет…
Тут вдруг разрыдался ребенок, и 

Владимир Путин просиял:
— Он правильно реагирует! Вни-

мание надо ему уделять, а мы о вся-
кой ерунде тут! 

Ребенок замолчал, словно убаю-
канный этой мыслью, а я подумал о 

том, что ведь и в самом деле он же за-
сыпает и просыпается под этот голос 
из телевизора всю свою бессознатель-
ную жизнь, так что, может, звук этого 
голоса и в самом деле баюкает его.

Когда Владимир Путин подписы-
вал многочисленным подросткам 
книжки и грамоты, дала о себе снова 
знать мэр Омска. Она некоторое вре-
мя наблюдала за тем, как президент 
беззаботно расписывается на всем, 
что ему дают, а потом вдруг строго 
и где-то даже скрипуче произнесла:

— А теперь, дети, учитесь только 
на отлично.

Господин Путин удивленно взгля-
нул на нее. Похоже, он не понял, че-
го вдруг в ней проснулась училка. И 
он, видимо, не хотел, чтобы его об-
щение с этими детьми было отяго-
щено такими требованиями со сто-
роны. Он ставил свою подпись не 
для того в конце концов, чтобы они 
после этого думали только о том, что 
должны теперь учиться на отлично. 
Да что там, он и сам не сказать чтобы 
на отлично учился всю жизнь…

С улицы Ленина Владимир Путин 
переехал в здание областного прави-
тельства, где далеко не сразу начал 
совещание с членами социально-
экономического блока правитель-
ства. Многие перед этой поездкой 
ждали, что именно здесь президент 
сформулирует свое расширенное и 
более или менее окончательное от-
ношение к пенсионной реформе. 
Казалось, так и произойдет. В руках 
Владимир Путин держал листки бу-
маги со строчками, написанными от 
руки и временами перечеркнутыми. 
Причем перечеркнуты были целые 
абзацы. Ему, видимо, не просто да-
лись даже те немногие слова, в кото-
рых он анонсировал свое выступле-
ние по поводу пенсионной реформы 
на следующий день. И позже можно 
было разглядеть, если постараться, 
что даже фраза «после меня хоть по-
топ…» тоже сначала была перечерк-
нута, но он все же, как оказалось, ре-
шил ее произнести.

И этот анонс в результате стал, ко-
нечно, главным событием этого дня 
в Омске.

— Как известно,— сказал рос-
сийский президент,— правительст-
во выступило с инициативой про-
ведения реформы в этой сфере (нет, 

не он сам, конечно, чужой славы 
ему не нужно было.— А. К.), внесло 
в Госдуму соответствующий законо-
проект, который принят парламен-
том страны в первом чтении. Без-
условно, ожидаемую реакцию это 
вызвало, дискуссии в обществе… 
Это вряд ли кому-то может понра-
виться (повышение пенсионного 
возраста.— А. К.). Так было всегда 
и везде при проведении преобразо-
ваний такого рода. Именно всегда и 
именно везде! 

Владимир Путин читал каждое 
слово и при этом после каждой фра-
зы глядел не на своих собеседников, 
а в камеру на другом краю стола — по-
нятно, к кому он сейчас обращался.

— В то же время надо учитывать 
реальную ситуацию в экономике! 
Мы должны понимать, что ждет стра-
ну через 10, 20 и даже через 30 лет! — 
продолжал президент.

То есть было уже примерно яс-
но, что скажет российский прези-
дент назавтра. Коррекция будет, но 
непринципиальная. Реформа прои-
зойдет, и скорее в том виде, в кото-
ром она существует сейчас, чем в не-
узнаваемом.

— У меня,— сказал Владимир Пу-
тин,— сложилось свое мнение по 
этому кругу вопросов, я об этом ска-
жу… Правительство руководствова-
лось своими жесткими экономиче-
скими, финансовыми расчетами… 
Это важно, необходимо. Но важно, 
что наши решения будут касаться 
судеб миллионов людей и должны 
быть справедливыми.

Надо сказать, что слово «справед-
ливость» в этой истории до сих пор 
не употреблялось ни разу — из прин-
ципиальных, видимо, соображений.

— Действовать нужно только 
взвешенно и только осторожно,— 
заканчивал Владимир Путин.— Учи-
тывать разные жизненные ситуа-
ции, с которыми люди сталкивают-
ся. Мы не можем руководствовать-
ся соображениями «короля-солнца» 
Людовика XIV, который сказал: «По-
сле меня хоть потоп…» (эта фраза бы-
ла произнесена во времена правле-
ния Людовика XV фавориткой коро-
ля мадам де Помпадур.— А. К.). 

Нет, будет просто цунами.
Ну ладно, наводнение.
Андрей Колесников

Ученые из Москвы 
на форуме 
«Технопром-2018» 
боролись с разницей 
часовых поясов 
и проигрывали    
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Как стало известно ”Ъ“, Москов-
ский гарнизонный военный суд в 
особом порядке рассмотрел уго-
ловное дело бывшего начальни-
ка ФКГУ «Подмосковные вечера» 
(дом отдыха ФСБ России, город 
Троицк-1, входит в состав столи-
цы) Сергея Сурова. Он обвинялся 
в превышении должностных пол-
номочий, что способствовало хи-
щению в 2006 году 22,6 га земли, 
принадлежавших дому отдыха. 
Бывший полковник ФСБ полно-
стью признал свою вину и раска-
ялся. В результате суд пригово-
рил его к четырем годам лишения 
свободы условно и трем годам ис-
пытательного срока. Ранее к ре-
альным срокам заключения были 
приговорены два его подельника.

Приговор бывшему начальнику 
дома отдыха «Подмосковные вечера» 
ФСБ России Сергею Сурову Москов-
ский гарнизонный военный суд вы-
нес в два заседания. Из оглашенного в 
первый день обвинительного заклю-
чения следовало, что, занимая руко-
водящую должность, бывший полков-
ник ФСБ из корыстных побуждений 
превысил свои должностные полно-
мочия (ч. 3 ст. 286 УК РФ), благодаря 
чему двум его подельникам — Роди-
ону Абрамяну и Игорю Кочергину — 
в 2006 году удалось похитить, а затем 
продать частникам под коттеджное 
строительство 22,6 га земли «Подмо-
сковных вечеров».

Изначально расследованием уго-
ловного дела о хищении земель-
ного участка ФСБ занимался 3-й от-
дел следственной части (СЧ) главно-
го управления МВД по Центрально-
му федеральному округу, расформи-
рованного указом президента в мае 
2014 года. Как выяснили сыщики, 
Родион Абрамян и Игорь Кочергин 
в 2006 году составили подложный 
протокол заседания совета директо-
ров ОАО «Корпорация 

”
Монтажспец-

строй“», якобы состоявшегося в мае 
1998 года. Согласно подложному до-
кументу, 16 физических лиц, яко-
бы работники «Монтажспецстроя», 
должны были получить под строи-
тельство земельные участки в Наро-

Фоминском районе Московской об-
ласти. После этого, используя фик-
тивные документы, подельники до-
бились в Наро-Фоминском горсуде 
решения, согласно которому Игорь 
Кочергин и Родион Абрамян стали 
собственниками 22,6 га земли, на-
ходившихся на балансе дома отдыха 
«Подмосковные вечера» ФСБ России. 
В ходе расследования было установ-
лено, что не последнюю роль в офор-
млении права собственности на зем-
лю «Подмосковных вечеров» сыграл 
тогдашний начальник дома отдыха 
Сергей Суров. На основании реше-

ния Наро-Фоминского горсуда по-
дельники изготовили поддельные 
договоры купли-продажи земель-
ных участков с липовыми печатями, 
а потом нотариально их заверили. На 
продаже участков, по версии следст-
вия, они заработали 8,6 млн руб.

Это стало основанием для возбу-
ждения в начале 2007 года СЧ ГУ МВД 
по ЦФО уголовного дела по ч. 4 ст. 159 
УК РФ (мошенничество, совершен-
ное организованной группой в особо 
крупном размере) и ч. 4 ст. 174.1 УК РФ 
(легализация имущества, приобре-
тенного преступным путем). Первым, 
кого следствию удалось задержать, 
оказался господин Абрамян. Весной 
2010 года расследование его уголов-
ного дела было завершено и направ-
лено в Наро-Фоминский горсуд, кото-
рый приговорил его к пяти годам и 
шести месяцам исправительной ко-
лонии общего режима, приговор был 
оставлен в силе Мособлсудом.

Выйти на след второго фигуранта, 
Игоря Кочергина, российским пра-
воохранителям удалось лишь в авгу-
сте 2014 года. От следствия он скрыл-
ся в Таиланде, где прожил несколько 
лет. В 2009 году Генпрокуратура Рос-
сии направила туда официальный 
запрос о его выдаче. Местная поли-

ция нашла беглеца в курортной Пат-
тайе, после чего он был экстрадиро-
ван на родину. Выделенное в отдель-
ное производство дело господина 
Кочергина было также направлено 
в Наро-Фоминский горсуд. Тот при-
шел к выводу, что именно господин 
Кочергин «разработал общий план 
преступной деятельности на неод-
нократное завладение преступным 
путем правом на чужое имущество 
путем купли-продажи земельных 
участков в пользу третьих лиц, в том 
числе с участием подставных лиц». 
Признав вину и раскаявшись в особо 

крупном мошенничестве, господин 
Кочергин согласился с выводами 
следствия и суда, дав при этом пока-
зания на начальника ФКГУ «Подмо-
сковные вечера». Путем частичного 
сложения за два эпизода мошенни-
чества суд дал ему три года и шесть 
месяцев в колонии общего режима 
и обязал вернуть деньги обманутых 
земельных владельцев.

Бывший полковник ФСБ Сергей 
Суров, уголовное дело которого для 
расследования было направлено в 
военно-следственное управление 
Москвы, также согласился сотрудни-
чать со следствием, заключив с во-
енной прокуратурой досудебное со-
глашение. После того как на первом 
заседании в Московском гарнизон-
ном военном суде его признали ви-
новным в превышении должност-
ных полномочий, на следующий 
день суд назначил ему наказание в 
виде четырех лет лишения свобо-
ды условно, а также трех лет испыта-
тельного срока. Вопрос о взыскании 
материального вреда с осужденного 
был вынесен в гражданское судопро-
изводство, однако иск от ФСБ служи-
тели Фемиды по какой-то причине 
вернули спецслужбе.

Юрий Сенаторов

Раскаявшийся экс-директор дома 
отдыха ФСБ «Подмосковные вечера» 
после приговора отправился домой, 
а не в колонию

Полковника ФСБ наказали  
за «Подмосковные вечера»
Бывший директор дома отдыха спецслужбы  
получил условный срок

Как стало известно ”Ъ“, Мосго-
рсуд признал законным арест 
и отказался освободить из СИ-
ЗО обвиняемого в хищении более 
3 млрд руб. одного из бывших от-
ветственных сотрудников Судо-
строительного банка (СБ-банка) 
Сергея Зыкова. По версии след-
ствия, он вместе с неустановлен-
ными подельниками использо-
вал поддельные документы для 
выдачи заведомо невозвратных 
кредитов. Происходило это яко-
бы примерно за год до отзыва ли-
цензии у кредитного учреждения 
и последовавшего краха СБ-бан-
ка, который остался должен око-
ло 35 млрд руб. Сам господин Зы-
ков утверждает, что был обычным 
клерком и из него просто пытают-
ся сделать «крайнего».

На освобождении содержащего-
ся в столичном СИЗО №5 «Водник» 
52-летнего Сергея Зыкова настаива-
ли его адвокаты, подав соответству-
ющую жалобу на продление сроков 
содержания под стражей. Сторона 
защиты считает, что в деле нет ника-
ких доказательств вины их клиента, 
а единственное основание для ареста 
— это тяжесть предъявленных ему 
обвинений. Впрочем, Мосгорсуд счел 
доводы адвокатов неубедительными.

Отметим, что заявления о якобы 
имевших место хищениях средств 
под видом выдачи кредитов различ-
ным юридическим лицам в полицию 
и Следственный комитет России неод-
нократно писали представители АСВ 
как правопреемника рухнувшего в на-
чале 2015 года СБ-банка, более извест-
ного как Судостроительный. Впрочем, 
сначала летом 2015 года следователи 
СКР начали расследование по фак-
там фальсификации отчетности бан-
ка (ст. 172.1 УК РФ). Единственным об-
виняемым по делу стал бывший и. о. 
председателя правления Василий 
Мельников, которого в 2016 году суд 
признал виновным в том, что он, зная 
об отсутствии денег на корсчете банка 
для удовлетворения всех требований 
кредиторов, внес заведомо недосто-
верные сведения в отчетность, пред-
ставляемую в ЦБ. Однако наказание 
ему Дорогомиловский райсуд своим 
приговором назначил скорее симво-
лическое — 300 тыс. руб. штрафа.

Между тем АСВ сообщало в МВД о 
махинациях с депозитами перед кра-
хом банка на 1,2 млрд руб. и исчез-

новении еще более крупной суммы. 
После неоднократных обращений в 
Следственный департамент МВД об 
обнаружении признаков растраты 
или хищения в особо крупном разме-
ре (ч. 4 ст. 160 УК РФ) в феврале этого го-
да было наконец возбуждено уголов-
ное дело, но только об особо крупном 
мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ). В 
рамках этого расследования был за-
держан, а затем и арестован Сергей 
Зыков. В своих ходатайствах об аре-
сте банковского служащего предста-
вители СД МВД называли его «руково-
дителем группы корпоративного кре-
дитования» Судостроительного бан-
ка. По версии следствия, он со свои-
ми «неустановленными следствием 
соучастниками», используя поддель-
ные документы «о финансово-хозяй-
ственной деятельности юридических 
лиц, ввел в заблуждение членов кре-
дитного комитета, которые одобрили 
выдачу кредитов» более чем на 3 млрд 
руб. Эти деньги бесследно пропали. 
Сам Сергей Зыков, отправленный с 
санкции Тверского суда в СИЗО, свою 
причастность к каким-либо аферам 
категорически отрицал. По словам 
близких к следствию источников 

”
Ъ“, 

52-летний банкир настаивает на том, 
что был всего лишь «обычным клер-
ком» — сотрудником кредитного отде-
ла, которому его начальник с замести-
телем приносили уже сформирован-
ные кредитные досье. «Зыков утвер-
ждает, что его роль заключалась толь-
ко в определении размера резерва на 
тот случай, если кредитный комитет 
одобрит выдачу займа»,— пояснил 
собеседник 

”
Ъ“. Он также отметил, 

что непосредственные руководите-
ли господина Зыкова допрошены в 
ходе следствия, но остались в статусе 
свидетелей. При этом, по некоторым 
данным, в деле появились два дру-
гих возможных обвиняемых, одна-
ко они пока даже не опрошены. «По-
этому Зыков считает, что из него сле-
дователи просто делают крайнего»,— 
уточнил собеседник 

”
Ъ“. Он также от-

метил, что Сергею Зыкову вряд ли 
стоит рассчитывать на возможное ос-
вобождение из СИЗО, так как следст-
вие еще в самом разгаре, только не-
давно был назначен ряд экспертиз — 
почерковедческих, финансово-эко-
номических и т. д. Интересно также, 
что на днях следствие, так и не найдя 
в действиях Сергея Зыкова корыст-
ных мотивов, все же сменило квали-

фикацию его действий с мошенниче-
ства на растрату или присвоение.

Адвокаты господина Зыкова ком-
ментировать ход следствия и пози-
цию своего подзащитного отказа-
лись, сославшись на отсутствие согла-
сия клиента и тайну расследования.

Между тем, по данным 
”
Ъ“, право-

охранительные органы, по крайней 
мере пока, не имеют никаких пре-
тензий к бывшим бенефициарам и 
руководителям СБ-банка. Хотя бук-
вально на днях Арбитражный суд Мо-
сквы должен был начать рассмотре-
ние иска АСВ к целой группе экс-бан-
киров на общую сумму более чем в 
27 млрд руб. Она получилась в резуль-
тате высчитанной разницы между 
долгами перед кредиторами и сфор-
мированной конкурсной массой бан-
ка. Ответчиками по иску заявлены 
бывший президент банка и член его 
совета директоров Андрей Егоров, ра-
нее осужденный и. о. председатель 
правления банка Василий Мельни-
ков, бывшие члены правления Алек-
сей Парфенов, Дмитрий Кунда, Еле-
на Зубова, Ярослав Стешко, бывший 
председатель совета директоров Лео-
нид Тюхтяев, а также Андрей Вовчен-
ко, который вместе с господами Тюх-
тяевым и Стешко и еще рядом лиц 
входил в число ключевых бенефици-
аров банка. Ранее в арбитраже также 
рассматривался иск о признании не-
законным повышения зарплат 119 из 
800 сотрудников Судостроительного 
банка за две недели до его краха.

Отметим, что бывший глава и сов-
ладелец СБ-банка Леонид Тюхтяев 
широко известен не только как бан-
кир и предприниматель, но и как 
воздухоплаватель. На его счету це-
лый ряд мировых рекордов по пере-
летам на воздушных шарах и дири-
жаблях. Один из последних он, буду-
чи мастером спорта России междуна-
родного класса, установил буквально 
за несколько дней до отзыва лицен-
зии у СБ-банка, когда вместе с амери-
канским пилотом Троем Брэдли со-
вершил перелет на газовом аэростате 
«Два орла» через Тихий океан. В свое 
время Леонид Тюхтяев работал в от-
расли атомной энергетики и участво-
вал в ликвидации аварии на Черно-
быльской АЭС. СБ-банком, который 
существовал еще с 1994 года, он руко-
водил на протяжении 12 лет, оставив 
пост за год до краха.

Сергей Сергеев

Хищение с одним известным
Следствие нашло объяснение исчезновению  
3 из 35 млрд рублей в Судостроительном банке

Как стало известно ”Ъ“, заоч-
но арестованного вчера бывше-
го гендиректора авиакомпании 
«Трансаэро» Александра Бурди-
на Следственный комитет России 
(СКР) заочно обвиняет в махина-
циях при продаже 113 автомоби-
лей, в том числе использовавших-
ся руководителями перевозчика, 
а также с арендой складов, на ко-
торых они хранились. По версии 
следствия, общий ущерб, нане-
сенный действиями Александра 
Бурдина, превысил 1,7 млрд руб. 
Законность сделок с имуществом 
«Трансаэро» еще на 4 млрд руб., 
проведенных Александром Бур-
диным и другими топ-менеджера-
ми авиакомпании, оспаривается в 
судах конкурсным управляющим. 
Эти операции также могут стать 
эпизодами уголовного дела.

С ходатайством о заочном аресте 
бывшего гендиректора «Трансаэро» 
Александра Бурдина в суд обратилось 
московское межрегиональное след-
ственное управление на транспор-
те СКР. Именно оно в апреле 2017 го-
да возбудило уголовное дело по факту 
невыплаты зарплаты свыше двух ме-
сяцев (ч. 2 ст. 145.1 УК РФ). По версии 
следствия, с марта по октябрь 2016 го-
да 6,8 тыс. работников авиакомпании 
не получили более 400 млн руб. Изна-
чально Александр Бурдин проходил 
по этому делу свидетелем, дважды по-
бывав на допросах — летом 2017 года 
и в феврале 2018 года.

По данным 
”
Ъ“, в августе нынешне-

го года, когда следствие намеревалось 
предъявить Александру Бурдину об-
винение не только по ст. 145.1 УК РФ, 
но и в растрате в особо крупном раз-
мере (ч. 4 ст. 160 УК РФ), а также в злоу-
потреблении полномочиями с тяжки-
ми последствиями (ч. 2 ст. 201 УК РФ), 
бывшего топ-менеджера «Трансаэро» в 
стране уже не оказалось. В итоге заоч-
но обвиненного Александра Бурдина 
объявили сначала в федеральный ро-
зыск, а затем и в международный.

По версии следствия, бывший топ-
менеджер «в период с октября 2015 го-
да по сентябрь 2017 года, злоупотре-
бляя своими полномочиями, совер-
шил ряд финансово-экономических 
сделок, похитил имущество путем 
растраты, причинив тем самым ОАО 

”
АК «Трансаэро»“ ущерб на общую 

сумму свыше 1,3 млрд руб.». В частно-
сти, по данным 

”
Ъ“, в материалах дела 

говорится о том, что по заниженной 
стоимости им были проданы 113 при-
надлежавших авиакомпании автомо-
билей, в том числе обслуживавших 
территории аэропортов и иномарки, 
использовавшиеся руководителями 
«Трансаэро». Кроме того, в вину Алек-
сандру Бурдину ставятся чрезмерные 
расходы при аренде складских поме-
щений, где хранилось различное ави-
аоборудование, запчасти, а также те 
самые 113 автомобилей.

Например, за пользование склада-
ми ООО «Сэвен Р» «Трансаэро» уплати-
ла более 500 млн руб. Чуть меньше за 
хранение имущества было заплачено 
компании «Олимпия».

В суде доводы в пользу ареста Алек-
сандра Бурдина следователем были 
приведены стандартные: обвиняет-
ся в совершении тяжкого преступле-
ния и скрывается от органов предва-
рительного следствия. Попытки за-
щиты убедить суд в том, что начиная 
с февраля нынешнего года никаких 
попыток вызвать Александра Бурди-
на на допрос следствие не предпри-
нимало, успехом не увенчались.

«Следствие утверждает, что мой 
подзащитный якобы дешево продал 
автомобили авиакомпании, не учи-
тывая при этом, что они были реа-
лизованы через электронные тор-
ги. При этом никакой экспертизы 
по стоимости этого имущества про-
ведено не было,— заявила 

”
Ъ“ адво-

кат Александра Бурдина Елена Ка-
менская.— Вырученные от продажи 
деньги пошли не в карман моего до-
верителя, а на оплату складских по-
мещений. Следствие опять-таки без-
доказательно полагает, что Бурдин 
платил за их аренду слишком мно-
го». Отметим, что расследование 
эпизодов о растрате активизирова-
лось лишь в ноябре 2017 года, вско-
ре после того, как Арбитражный суд 
Санкт-Петербурга и Ленинградской 
области повторно признал ОАО «АК 

”
Трансаэро“» банкротом и запустил 

конкурсное производство. Тогда в 
распоряжении следствия оказался 
целый пакет документов о возмож-
ных злоупотреблениях, переданных 
конкурсным управляющим авиа-
компании «Трансаэро» Алексеем Бе-
локопытом. По словам представите-
ля конкурсного управляющего Ар-
ташеса Дадаяна, сейчас в судах ими 
оспариваются сделки на сумму око-
ло 4 млрд руб., проведенные Алек-
сандром Бурдиным и его предшест-
венниками. Среди них — договоры 
аренды складов, фигурирующие в 
уголовном деле.

В свою очередь, адвокат Каменская 
считает несостоятельным и обвине-
ние своего клиента в невыплате со-
трудникам «Трансаэро» зарплаты. По 
ее словам, в декабре 2015 года, когда 
Александр Бурдин стал гендиректо-
ром авиакомпании, ему от предшест-
венника Дмитрия Сапрыкина по этой 
статье расходов достался долг в разме-
ре 700 млн руб. «Мой подзащитный 
его не только погасил, но и выплатил 
работникам еще 900 млн руб. в пе-
риод руководства предприятием,— 
утверждает адвокат Каменская.— 
Оставшаяся задолженность образова-
лась, когда авиакомпания уже факти-
чески не работала. Но и ее господин 
Бурдин намеревался погасить деньга-
ми, которые 

”
Трансаэро“ должна бы-

ла выплатить Росавиация за перевоз-
ки на Крайний Север. Однако 600 млн 
руб. так и не были получены». 

Мещанский райсуд тем не менее 
санкционировал арест Александра 
Бурдина — он попадет на два месяца 
в СИЗО, если будет экстрадирован в 
Россию, или все-таки будет задержан 
на родине.

Напомним, что в сентябре 2015 
года «Трансаэро», вторая по величи-

не авиакомпания, не смогла спра-
виться с финансовыми трудностями 
и попросила о помощи правитель-
ство. В качестве одного из вариан-
тов спасения компании рассматри-
валась покупка «Аэрофлотом» 75% 
плюс 1 акции «Трансаэро» за 1 руб., 
но сделка не состоялась.

До конца октября силами «Аэроф-
лота» и других авиакомпаний было 
вывезено почти 2 млн пассажиров 
«Трансаэро». По итогам внеплановой 
проверки финансово-экономическо-
го состояния перевозчика Росавиа-
ция 26 октября аннулировала серти-
фикат «Трансаэро», что окончательно 
остановило ее деятельность.

Поводом для проверки регулято-
ра называлось ухудшение безопас-
ности полетов, финансовых показа-
телей и возбуждение дела о банкрот-
стве. Комиссия Росавиации тогда еди-
ногласно пришла к выводу, что «Тран-
саэро» больше не может самостоятель-
но обслуживать и погашать задолжен-
ность, которая в июне 2015 года оце-
нивалась более чем в 260 млрд руб. (с 
учетом лизинговых платежей).

В декабре 2015 года Александр Бур-
дин занял должность гендиректора 
«Трансаэро». Вместе с кредиторами 
он некоторое время еще вынашивал 
планы возрождения перевозчика. В 
ноябре 2016 года сообщалось о дета-
лях плана, который предполагал кон-
вертацию долгов авиакомпании в ак-
ции кредиторов. Предполагалось, что 
деятельность «Трансаэро» может быть 
возобновлена в случае решения Арби-
тражного суда в пользу авиаперевоз-
чика. Господин Бурдин рассказывал в 
интервью «Ведомостям» в ноябре 2016 
года, что «неработающая авиакомпа-
ния без выручки заплатила своим со-
кращенным сотрудникам в полном 
объеме зарплату и отпускные, на это 
ушло 4 млрд руб.— 3,5 млрд руб. со-
трудникам и 500 млн руб. НДФЛ, дол-
гов по зарплате у 

”
Трансаэро“ перед 

бывшими сотрудниками не было».
По словам первого конкурсного 

управляющего процедуры банкрот-
ства «Трансаэро» Михаила Котова, фи-
нансовые проблемы «Трансаэро» на-
чались еще в 2012 году, когда ухудши-
лось ее финансовое состояние, была 
искажена бухгалтерская отчетность, 
переоценены активы. С того же вре-
мени финансирование перевозчика 
«велось за счет кредитно-денежных 
средств», хотя уже тогда следовало «об-
ращаться с заявлением о банкротст-
ве». С начала процедуры наблюдения 
в «Трансаэро» существенно снизили-
сь активы: баланс по итогам 2015 года 
составил более 73 млрд руб., а в 2016 
году — 67 млрд руб. На конец 2017 го-
да в компании числились 730 работ-
ников, но большинство из них были 
в долгосрочных отпусках, а фактиче-
ски работали 65 человек в юридиче-
ском, кадровом, финансовом, эконо-
мическом и бухгалтерском отделах.

Олег Рубникович,  
Елизавета Кузнецова

В «Трансаэро»  
растратили автомобили
Бывший гендиректор авиакомпании  
заочно обвинен и арестован
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Александра Бурдина  
заочно арестовали  
для розыска за границей 
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Представители пациентских ор-
ганизаций онкобольных заяви-
ли о недостаточной доступности 
в России инновационных препа-
ратов: они обратили внимание, 
что зачастую пациенты получа-
ют новые препараты только спу-
стя десять лет после выхода на 
международный рынок. При этом 
в России каждый год от рака уми-
рают около 300 тыс. пациентов. 
Заявление пациентов и врачей 
было сделано в преддверии пе-
ресмотра перечня жизненно не-
обходимых и важнейших лекар-
ственных препаратов (ЖНВЛП).

Ежегодно в России в сентябре 
объявляются результаты пересмотра 
перечня ЖНВЛП: после заседаний 
комиссии в Минздраве РФ список 
утверждает правительство, пациен-
ты в зависимости от необходимого 
им препарата обеспечиваются ле-
карствами из списка за счет регио-
нального или федерального бюдже-
тов. Во вторник представители па-
циентских организаций и эксперты 
на круглом столе «Доступность ин-
новаций в онкологии» потребовали 
увеличить доступность новых эф-
фективных препаратов для россий-

ских пациентов, в частности вклю-
чив их в перечень ЖНВЛП. «За десять 
лет количество больных раком уве-
личилось на 20%,— заявил директор 
Российского общества клинической 
онкологии (RUSSCO) Илья Тимофе-
ев.— В 2019 году у нас будет 600 тыс. 
заболевших. И около 300 тыс. боль-
ных погибает каждый год». Он отме-
тил, что «удалось лишь стабилизи-
ровать смертность»: «Сокращение 
смертности за 10–15 лет произошло 
на 1%. При этом президент РФ поста-
вил цель — на 6% к 2024 году». По его 
словам, профилактика и ранняя вы-
являемость онкозаболеваний оказа-
лись актуальны только для 50% па-
циентов, «другие 50% больных ока-
зываются с метастатической фор-
мой болезни, и это как раз те, кто 
нуждается в инновациях». «Россия 
не может похвастаться, что новые 
технологии появляются в руках на-
ших врачей так же быстро, как, на-
пример, в Европе и США,— заяви-
ла президент ассоциации онколо-
гических пациентов 

”
Здравствуй!“ 

Ирина Боровова.— Проходит пять-
десять лет, пока мы получаем ин-
новационные средства». Она пред-
ставила результаты работы прямой 

линии для пациентов, отметив, что 
60% позвонивших жалуются на ле-
карственное обеспечение: «Не дали 
препарат, не выписали препарат, 
федеральный центр назначил схему 
лечения, а регион говорит, что, к со-
жалению, будет лечить этого паци-
ента другими методами. Инноваци-
онные технологии для пациентов 
становятся закрытыми». По ее сло-
вам, за последние два месяца в ас-
социацию жаловались пациенты из 
Алтайского края, Татарстана, Кабар-
дино-Балкарии, Белгородской, Мо-
сковской, Рязанской, Самарской, 
Нижегородской, Свердловской об-
ластей, а также из Москвы и Санкт-
Петербурга. В разговоре с 

”
Ъ“ госпо-

жа Боровова отметила, что в спи-
ске ЖНВЛП «есть и препараты, ко-
торые оттуда пора исключить, они 
уже неэффективные». «Внесение 
препарата в ЖНВЛП не дает гаран-
тии его получения пациентом,— 
отмечает эксперт.— Если в регио-
не нет финансов, пациент все рав-
но его не получит». В таком случае 
можно обратиться в суд, «но часто 
у пациентов нет на это ни сил, ни 
времени». Главный научный сотруд-
ник НМИЦ онкологии им. Н. Н. Бло-

хина Алексей Трякин отметил, что 
если суд и обяжет регион обеспе-
чить дорогостоящим лечением па-
циента, то «медучреждение выта-
щит эти 20 млн руб. из своего бюд-
жета, не предоставив другим людям 
более дешевое лечение».

Представитель центра эксперти-
зы и контроля качества медпомощи 
Минздрава Нурия Мусина не согла-
силась, что перечень ЖНВЛП «огра-
ничивает доступность инновацион-
ных препаратов», представив анализ 
лекарств, включенных в список в 
прошлом году: «Есть такой параметр, 
как затраты на год сохранения жиз-
ни. Допустим, в Великобритании 
стоит порог — £20 тыс., то есть око-

ло 2 млн руб. А мы включили препа-
раты, которые стоят и 7–12 млн руб.». 
Она также отметила, что нужно опре-
делить критерии инновационности: 
«Компании предлагают, например, 
новый путь введения, новую дози-
ровку, выходят на рынок и позицио-
нируют это все как инновации».

Директор НИИ организации здра-
воохранения и медицинского ме-
неджмента департамента здравоох-
ранения Москвы Давид Мелик-Гу-
сейнов пояснил 

”
Ъ“, что ЖНВЛП — 

«это минимум, который гарантиру-
ется государством»: «Но на уровне ре-
гиона из перечня выбираются те по-
зиции, которые он может потянуть 
финансово. Подразумевается, что 

этот список у нас обеспечен деньга-
ми, но нигде не прописано, насколь-
ко». Директор Института здравоохра-
нения ВШЭ Лариса Попович заяви-
ла 

”
Ъ“, что без инновационных пре-

паратов «будет сложно» выполнить 
задачи, поставленные майским ука-
зом президента РФ: «Конечно, лекар-
ства нужно выбирать в соответствии 
с их клинической ценностью, а во-
просы цены на эти препараты — это 
всегда продукт обсуждения с произ-
водителями. Сейчас готовится Госсо-
вет по лекарствам, где, я надеюсь, бу-
дут говорить о необходимости изме-
нения подхода к формированию пе-
речня ЖНВЛП».

Валерия Мишина

Онкобольные просят инноваций
Пациенты и врачи просят добавить новейшие препараты в список жизненно важных

Три международные правоза-
щитные организации обратились 
с открытым письмом к Владими-
ру Путину. Они просят президен-
та России осудить высказывания 
главы Чечни Рамзана Кадырова, 
который недавно сравнил пра-
возащитников с «террориста-
ми и экстремистами» и заявил 
о намерении запретить им въезд 
в республику. Пресс-секретарь 
господина Кадырова Альви Кари-
мов пояснил ”Ъ“, что руководи-
тель Чечни имел в виду не «ува- 
жаемых правозащитников», 
а тех, кто, по его мнению, лишь 
«прикрывается этим словом».  
Сами правозащитники, работаю-
щие в Чечне, опасаются новых уг-
роз и нападений.

Международные правозащитные 
организации Human Rights Watch, 
Amnesty International и Front Line 
Defenders обратились с открытым 
письмом к Владимиру Путину в свя-
зи с недавним заявлением главы Че-
ченской Республики Рамзана Кады-
рова перед сотрудниками МВД Чеч-
ни. 22 августа господин Кадыров вы-
ступал перед сотрудниками МВД, по-
страдавшими во время нападения 
группы подростков на полицейских. 
Говоря о борьбе с терроризмом, го-
сподин Кадыров неожиданно вспом-
нил о деле главы чеченского «Мемо-
риала» Оюба Титиева, обвиненно-

го в хранении наркотиков, и пере-
ключился на критику в адрес право-
защитников. Он назвал их «продаж-
ной шантрапой» и сравнил с терро-
ристами и экстремистами: «Мы тоже 
вводим санкции против всех и все-
го, что мешает мирной жизни наше-
го народа! Раз я не имею права пое-
хать в Европу и на Запад, я говорю: 
их сотрудники, называющие себя 
правозащитниками, не имеют пра-
ва ходить по моей территории! Офи-
циально заявляю правозащитни-
кам: после окончания суда Чечня 
[станет] для них запретной террито-
рией, также как и для террористов, 
экстремистов. Потому что эти 

”
пра-

возащитники“ являются провокато-
рами» (перевод выступления госпо-
дина Кадырова с чеченского опубли-
ковала «Новая газета».— 

”
Ъ“).

Авторы письма отмечают, что на-
мерение господина Кадырова за-
крыть Чечню для правозащитников 
противоречит как внутреннему за-
конодательству, так и международ-
ным обязательствам России. В част-
ности, идея такого запрета проти-
воречит правам на свободу ассоци-
аций и свободу передвижения, га-
рантированным Конституцией РФ, 
Европейской конвенцией о правах 
человека и Международным пактом 
о гражданских и политических пра-
вах. «Настоятельно призываем Вас 
отреагировать на данную ситуацию, 

в том числе осудив недавнее заявле-
ние Рамзана Кадырова, и не позво-
лить ему привести в действие неза-
конные угрозы в адрес правозащит-
ников»,— говорится в письме. Ав-
торы утверждают, что власти Чечни 
«подавляют малейшие проявления 
инакомыслия, в особенности при-
цельно преследуя правозащитни-
ков», напоминают о «поджогах офи-
сов правозащитных организаций» и 
просят президента освободить пра-
возащитника Оюба Титиева, «кото-
рый предавал гласности факты кол-
лективного наказания и других гру-
бых нарушений со стороны властей 
Чеченской Республики».

«Рамзан Ахматович Кадыров не го-
ворил о правозащитниках в целом,— 
сказал вчера 

”
Ъ“ пресс-секретарь гла-

вы Чечни Альви Каримов.— Он имел 
в виду тех людей, которые, прикры-
ваясь названием правозащитников, 
не скрывают свои симпатии к пре-
ступникам. К тем, кто совершает на-
падения, кто вонзает нож в спину ра-
ботникам патрульно-постовой служ-
бы, кто убивает ни в чем не повинных 
людей». Господин Каримов подчерк-
нул, что «настоящие правозащитни-
ки» — уважаемые в республике люди, 
и им все благодарны. «Если бы в сло-
вах Рамзана Кадырова было наруше-
ние закона, то соответствующие орга-
ны внесли бы представление»,— до-
бавил он. Отметим, в 2016 году Ген-

прокуратура РФ поручила прокура-
туре Чечни проверить высказывание 
главы республики об оппозиции, ко-
торую господин Кадыров назвал «вра-
гами народа». Тогда прокурор Чечни 
Шарпудди Абдул-Кадыров заявил, что 
ведомство не нашло экстремистских 
проявлений в этих словах.

Ранее пресс-секретарь президента 
РФ Дмитрий Песков отмечал, что не-
обходимо учитывать контекст, при 
котором было сделано заявление го-
сподина Кадырова: «Не зная полно-
го контекста, я не могу говорить, но 
я убежден, что, естественно, эти сло-
ва не могут распространяться на всех 
правозащитников, которые есть в на-
шей стране, в том числе российских».

«Рамзан Кадыров высказался со-
вершенно определенно,— считает 
председатель 

”
Комитета против пы-

ток“, член СПЧ Игорь Каляпин.— 
Ему не нравятся как раз те правоза-
щитники, которые критикуют пред-
ставителей власти, когда те дела-
ют что-то неправильно». По его мне-
нию, даже такой устный «запрет на 
въезд» может привести к угрозам и 
нападениям на правозащитников: 
«Очевидно, речь идет о каких-то не-
законных действиях. Но визового 
режима внутри России пока что нет, 
поэтому за разрешением к Кадырову 
никто обращаться не будет».

Анна Васильева,  
Александр Черных

Правозащитники не выдержали сравнения
Они просят президента России оценить высказывания главы Чечни, приравнявшего их к террористам и экстремистам

Рамзан Кадыров задумался над тем, как защитить Чечню  
от «неправильных» правозащитников 
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

МВД РФ запретило сразу четы-
ре материала российских журна-
листов, посвященных проблеме 
наркотиков. По требованию ве-
домства Роскомнадзор заблоки-
ровал репортаж о деятельности 
московских социальных работ- 
ников, текст о голландской сис-
теме здравоохранения, монолог 
наркозависимого с критикой по-
лиции и материал с советами,  
как избежать передозировки.  
Полиция посчитала, что эти тек-
сты содержат инструкции по упо-
треблению наркотиков, а также 
«формирование положительно-
го образа лиц, осуществляющих 
изготовление и использование 
наркотических средств». Авто-
ры текстов не согласны с обвине-
ниями в пропаганде наркотиков, 
а независимый Профсоюз журна-
листов назвал действия ведомст-
ва цензурой.

Все четыре материала были опу-
бликованы на сайте Фонда имени Ан-
дрея Рылькова (занимается социаль-
ной работой, в 2016 году получил ста-
тус так называемого иностранного 
агента). Президент фонда Аня Саранг 
рассказала 

”
Ъ“, что Роскомнадзор уве-

домил ее о требовании МВД заблоки-
ровать страницы с публикациями как 
содержащие инструкции по изготов-
лению наркотиков. «Все эти статьи но-
сят просветительский характер, они 
направлены на защиту здоровья и 
прав граждан России,— не согласна 
с ведомством госпожа Саранг.— Жур-
налисты информируют читателей о 
серьезных проблемах и современных 
подходах к их решению».

Первая из запрещенных статей 
называется «Как я побывал в амстер-
дамской инъекционной комнате», 
она была написана для молодежно-
го портала Furfur в 2015 году. Автор 
рассказывает про опыт Нидерлан-

дов, где действуют 37 пунктов для ле-
гального приема наркотических ве-
ществ, в которых бесплатно выдают 
одноразовые шприцы и оказывают 
медицинскую помощь. «Жители Ам-
стердама получают чистые улицы и 
повышенный контроль над заболе-
ваемостью ВИЧ и гепатитом»,— де-
лается вывод в статье. В МВД сочли, 
что в тексте содержится информа-
ция о способе употребления запре-
щенных веществ, а также «положи-
тельный образ» наркоманов. «Я пи-
сал о том, как государство защищает 
общество от эпидемии ВИЧ и прочих 
болезней, а его наркозависимых гра-
ждан — от потенциальной смерти в 
результате передозировки,— сказал 

”
Ъ“ журналист Георгий Ванунц.— Ни 

о каком 
”
положительном образе“ ре-

чи не идет: главный герой репорта-
жа двадцать лет провел на улице и не 
очень походит на ролевую модель. 
Представители Роскомнадзора, оче-
видно, считают недопустимым чело-
вечное отношение к людям, употре-
бляющим наркотики».

Другая статья была опубликована 
в самиздатовской газете «Шляпа и ба-
ян»: в ней говорится, как избежать пе-
редозировки при употреблении «со-
ли», относящейся к классу новых и 
плохо изученных наркотических ве-
ществ. В частности, авторы советуют 
«начать с самой малой дозировки» и 
проследить за реакцией организма. 
«Наша газета — низовая инициатива 
трех-четырех активистов, мы ее дела-
ем тиражом 999 копий уже лет пять 
на свои деньги,— рассказал 

”
Ъ“ созда-

тель 
”
Шляпы и баяна“ Михаил Малы-

шев.— Цель нашего издания — сохра-
нить здоровье наркопотребителей и 
помочь им снизить вред от употребле-
ния. Мы ее распространяем во время 
уличной социальной работы». Он не 
согласен с позицией МВД: «Полиция 
как будто считает, что если статью за-

претить, то никто не станет употре-
блять наркотики. Но люди все равно 
будут принимать опасные вещества 
— и мы хотим дать им информацию 
о том, как избежать передозировки».

Третий материал — репортаж жур-
налиста Павла Никулина о деятель-
ности Фонда Андрея Рылькова, опу-
бликованный на портале «Такие дела» 
в 2016 году. «Наш корреспондент рас-
сказывает, как соцработники разда-
ют наркозависимым чистые шприцы 
и презервативы. Не знаю, что в этих 
действиях специалистам Роскомнад-
зора кажется пропагандой,— расска-
зала 

”
Ъ“ главред издания Анастасия 

Лотарева.— В прошлом году Россия за-
няла третье место в мире по числу но-
вых заражений ВИЧ (см. 

”
Ъ“ от 1 декаб-

ря 2017 года). Мне кажется, государст-
ву стоило бы обеспокоиться этим во-
просом, а не отслеживать статьи про 
тех, кто хоть что-то делает в направле-
нии помощи наркозависимым».

Четвертый материал — аноним-
ный монолог наркозависимого, ко-
торый рассказывает о своей жизни и 
критически оценивает российскую 
полицию.

По словам госпожи Саранг, сейчас 
доступ ко всем текстам ограничен, од-
нако фонд собирается обжаловать ре-
шение в суде. 

”
Ъ“ запросил у МВД ком-

ментарий о причинах запрета статей, 
но пока не получил ответ. Роскомнад-
зор ранее пояснял, что лишь выпол-
няет решения уполномоченных орга-
нов. В независимом Профсоюзе жур-
налистов заявили 

”
Ъ“, что расцени-

вают действия госорганов как цензу-
ру. «Нарушается право читателя на до-
ступ к информации,— заявил пред-
ставитель профсоюза.— Подобные 
действия негативно влияют на редак-
ции, которые потом будут насторо-
женно относиться к публикации лю-
бых текстов на проблемные темы».

Александр Черных

К шприцу приравняли перо
В МВД вчитались в статьи о наркотиках



В президенте Ирана  
ищут виновного
Хасан Роухани балансирует на грани импичмента

Президент Ирана Хасан Роуха-
ни не смог убедить парламент, 
что работа правительства по 
преодолению экономическо-
го кризиса, спровоцированного 
американскими санкциями, эф-
фективна. Президент отчитывал-
ся перед депутатами Меджлиса 
уже после того, как те отправи-
ли в отставку двух министров 
экономического блока. Теперь 
в парламенте обсуждают импич-
мент президенту. Ответы Хасана 
 Роухани, не принятые депутата-
ми, рассмотрит суд. 

Вчера президент Ирана Хасан Ро-
ухани впервые был вынужден отчи-
тываться перед парламентом стра-
ны (Меджлисом) о работе правитель-
ства. С декабря в иранских городах 
не стихают протесты, вызванные 
ростом цен и безработицей. Ситуа-
ция резко обострилась после выхо-
да США из Совместного всеобъем-
лющего плана действий (СВПД) и по-
следовавшего вслед за этим возвра-
щения американских санкций в от-
ношении Ирана. При этом Вашин-
гтон намерен ужесточать санкции, 
надеясь или на сговорчивость режи-
ма аятолл, или на его падение. 

С мая курс иранского риала упал 
почти вдвое и к началу августа до-
стиг на черном рынке 120 тыс. за 
доллар. В прошлом месяце Хасан Ро-
ухани был вынужден сменить главу 
Центробанка, а в августе парламен-
тарии настояли на отставке двух чле-
нов кабинета — министра эконо-

мики и финансов Масуда Карбаси-
ана и министра труда, социально-
го обеспечения и по делам коопера-
тивов Али Рабийи. При этом в пар-
ламенте шли бурные дебаты, стоит 
ли менять министров, не меняя пре-
зидента. Так, депутат Элиас Хазрати 
подчеркнул, что отставка министра 
экономики произошла только пото-
му, что парламент не может в насто-
ящий момент дотянуться до прези-
дента и вице-президентов. 

Единственное, что смогли сделать 
депутаты,— вызвать Хасана Роухани 
в парламент. В конце июля ему дали 
месяц, чтобы подготовить ответ на 
пять вопросов: почему правительст-
во ничего не делает для прекращения 
контрабанды, в чем причины паде-
ния иранского риала, экономическо-
го спада и роста безработицы, а также 
почему у иранских банков есть толь-
ко ограниченный доступ к междуна-
родным финансовым сервисам. 

Выступая вчера в парламенте, Ха-
сан Роухани пообещал, что Иран ре-
шит все проблемы, возникшие из-за 
американских санкций. «Мы не бо-
имся Америки или экономических 
проблем. Мы преодолеем все труд-
ности»,— сказал он, отметив, что Те-
геран «продемонстрирует настроен-
ным против Ирана чиновникам в Бе-
лом доме» безрезультатность налага-
емых ими санкций. В то же время он 
подчеркнул, что жесткий курс пре-
зидента США в отношении Ирана 
был вдохновлен зимними протеста-
ми в иранских городах, а также доба-

вил, что проблемы в стране во мно-
гом связаны не с деятельностью пра-
вительства, а с завышенными ожи-
даниями населения, которое надея-
лось, что подписание СВПД приве-
дет к росту экономики. При этом Ха-
сан Роухани отметил, что иранскому 
народу важно видеть единство сре-
ди руководства страны. «Вы можете 
говорить о безработице, иностран-
ной валюте, спаде и контрабанде. 
Я думаю, что проблема во взглядах 
людей на будущее... Люди не боят-
ся США, они боятся наших разногла-
сий. Если они увидят, что мы объеди-
нены, они поверят, что проблемы бу-
дут решены»,— сказал президент. 

Однако его слова не убедили пар-
ламентариев. Они приняли ответ 
только по одному из пяти вопро-
сов, согласившись, что правитель-
ство не может повлиять на междуна-
родные санкции в отношении иран-
ских банков. Теперь, согласно иран-
скому законодательству, ответы пре-
зидента, которые не удовлетворили 
парламентариев, будут переданы на 
рассмотрение суда по рассмотрению 
дел гражданских служащих. Впро-
чем, что бы ни делали депутаты, пре-
зидент останется на своем посту, по-
ка его поддерживает руководитель 
и духовный лидер Ирана аятолла 
Али Хаменеи. А тот еще в середине 
августа отметил, что отставка прези-
дента и правительства «будет играть 
на руку врагам».

«Депутаты Меджлиса ищут ви-
новатого, чтобы отчитаться перед 

избирателями. Но всем знакомым 
с иранской политической системой 
понятно, что смена фигуры прези-
дента не приведет к решению про-
блем в экономике»,— сказала 

”
Ъ“ 

научный сотрудник НИУ «Высшая 
школа экономики» Юлия Свешни-
кова. По ее словам, Иран находит-
ся на грани экономического кол-
лапса, население страны доведе-
но до предела: нет денег, нет рабо-
ты. Согласно неофициальным дан-
ным, уровень безработицы свыше 
30%, а не 11%, как утверждают влас-
ти. Эксперт отметила, что стране 
нужны серьезные структурные ре-
формы, при этом некоторые в кон-
сервативных кругах, реально вли-
яющих на жизнь страны, не пони-
мают масштаба катастрофы и дума-
ют, что все обойдется, как и раньше. 
В то же время она подчеркнула, что 
«пока трудно сказать, сбудутся ли 
мечты Трампа о революции в Ира-
не». «Сейчас на улицы выходят те, 
кому уже нечего терять. Средний 
класс пока думает о бегстве из стра-
ны. Но, как говорят в Иране, если 
завтра не будет хлеба, будет рево-
люция»,— сказал она. 

Марианна Беленькая

Призывы президента 
Ирана Хасана Роухани 
(второй слева) 
к единству на депутатов 
не подействовали — они 
по-прежнему добиваются 
его смещения  
ФОТО AP

Ангела Меркель ищет преемника  
Жан-Клоду Юнкеру
Немцы рассчитывают занять кресло председателя Еврокомиссии

Как сообщают немецкие СМИ, 
на этой неделе канцлер ФРГ 
 Ангела Меркель определится, 
 кого христианские демократы 
хотели бы выставить в качестве 
кандидата на пост председате-
ля Еврокомиссии. Эта должность 
окажется вакантной лишь в сле-
дующем году, когда  закончится 
пятилетний мандат Жан-Клода  
 Юнкера. Однако в Берлине уже 
сейчас просчитывают шансы на 
то,  чтобы взять под свой контроль 
один из ключевых постов в ЕС. 

По окончании летних отпусков 
в Германии возобновились дебаты 
о выдвижении немецкого кандида-
та на пост председателя Еврокомис-
сии. «Борьба за пост нового предсе-
дателя вступает в решающую фа-
зу,— пишет издание Die Welt.— На 
этой неделе Ангеле Меркель надо 
решить: кого она поддержит в ка-
честве кандидата на самый влия-
тельный пост в Европе? Абы кого 
не назначишь: председатель Евро-
комиссии неизменно выступает 
серым кардиналом при утвержде-
нии европейского законодательст-
ва, которое затем обязаны внедрять 
страны-члены». Как ранее сообща-
ла газета Handelsblatt со ссылкой 
на источники в правительстве, ра-

ди этого канцлер даже готова отка-
заться от представления председа-
теля Центрального банка ФРГ Йен-
са Вайдмана на должность главы 
Европейского центрального бан-
ка (ЕЦБ).

Напомним, с 2014 года главой 
Еврокомиссии — главного испол-
нительного органа ЕС — являет-
ся Жан-Клод Юнкер. Традицион-
но этот пост занимают бывшие ми-
нистры или лидеры государств — 
так, господин Юнкер до этого по-
чти 20 лет был премьер-министром 
Люксембурга. По сути, Еврокомис-
сия — это аналог национальных 
правительств, а ее председателя, 
соответственно, можно сравнить 
с «премьер-министром ЕС». Имен-
но Еврокомиссия обладает правом 
инициативы при разработке евро-
пейского законодательства и поли-
тических программ, она же несет 
ответственность и за реализацию 
законов, принятых Европарламен-
том и Советом ЕС.

Господин Юнкер оставит свой 
пост только будущей осенью, уже 
после предстоящих весной выбо-
ров в Европарламент. Вслед за этим 
Европейский совет (в него входят 
лидеры стран-участниц) предло-
жит кандидатуру председателя Ев-

рокомиссии, обращая внимание 
на то, какая политическая фракция 
получила в Европарламенте боль-
шинство мест. Согласно прогно-
зам, у европейских правоцентри-
стов — Европейской народной пар-
тии — есть все шансы сохранить за 
собой пост председателя. Именно 
поэтому Ангела Меркель (как лидер 
консервативного Христианско-де-
мократического союза) торопится 
«продавить» своего кандидата в ка-
честве единого представителя пра-
вого центра. В случае если предвы-
борные прогнозы подтвердятся, со-
циал-демократам останется, соот-
ветственно, пост председателя Ев-
ропейского совета или Европарла-
мента. В будущем году сменятся так-
же глава Европейского центрально-
го банка и Европейской внешнепо-
литической службы. 

В качестве возможных претен-
дентов на смену Жан-Клоду Юнкеру 
немецкие СМИ называют председа-
теля фракции Европейской народ-
ной партии в Европарламенте, чле-
на ХДС Манфреда Вебера, минист-
ра экономики и энергетики ФРГ Пе-
тера Альтмайера и министра оборо-
ны ФРГ Урсулу фон дер Ляйен. Кро-
ме того, как отмечает Die Welt, сво-
их кандидатов могут выдвинуть 

французы (главного переговорщи-
ка по «Брекситу» Мишеля Барнье), 
финны (экс-премьера Александра 
Стубба) и ирландцы (экс-премьера 
Энду Кенни). 

«Среди кандидатов из ФРГ наи-
большие шансы имеет Манфред Ве-
бер. Как давний член Европарла-
мента он обладает большим опы-
том работы в европейских структу-
рах, что может определить выбор 
канцлера»,— пояснил в беседе с 

”
Ъ“ 

научный сотрудник Лаборатории 
анализа международных процес-
сов МГИМО МИД РФ Артем Соколов. 
«Впрочем, для России это едва ли бу-
дет иметь такое значение,— отмеча-
ет эксперт.— Будущему председате-
лю Еврокомиссии придется сосре-
доточиться на европейских рефор-
мах, ведь Германия уже долгое вре-
мя работает над реформой Евросо-
юза, которая бы, во-первых, повы-
сила роль ЕС как международного 
игрока, а во-вторых, позволила бы 
обеспечить единство системы ев-
ропейской безопасности. В этом 
контексте наличие своего человека 
в Еврокомиссии будет ощутимым 
плюсом, тем более что значение ЕК 
как раз в том, чтобы скоординиро-
вать действия стран-участниц».

Галина Дудина
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мировая политика
Море врозь
Украина не желает иметь  
с Россией ничего общего

Украина продолжает демонтаж 
договорно-правовой базы отно-
шений с Россией. Поручив МИДу 
начать денонсацию базового 
российско-украинского Дого-
вора о дружбе,  сотрудничестве 
и партнерстве, президент Укра-
ины Петр Порошенко рассма-
тривает вопрос о пересмотре 
еще одного документа — Догово-
ра о сотрудничестве с Россией 
в использовании Азовского моря 
и Керченского пролива. Но если 
первый договор фактически по-
терял свое значение, то второй — 
регламентирующий судоходст-
во в Азовском море — остается 
одним из немногих действующих 
соглашений. Его пересмотр гро-
зит серьезным обострением си-
туации в регионе. 

Свою новую инициативу, при-
званную реализовать неоднократ-
но изложенную им ранее стратегию 
полного разрыва связей с Россией, 
президент Порошенко огласил в хо-
де вчерашнего совещания в Киеве 
с собравшимися там послами Ук-
раины за рубежом. «Сегодня мы по-
дошли достаточно подготовленно 
и юридически защищенно к следу-
ющему шагу — прекращению дей-
ствия Договора о дружбе, сотрудни-
честве и партнерстве между Украи-
ной и Российской Федерацией, ко-
торый уже давно стал анахрониз-
мом»,— заявил он. В связи с этим го-
сподин Порошенко призвал укра-
инский МИД «в ближайшее время 
подготовить необходимый пакет 
документов для начала реализации 
этот процесса».

Подписанный в украинской сто-
лице 31 мая 1997 года, при прези-
дентах Кучме и Ельцине, базовый 
Договор о дружбе, сотрудничест-
ве и партнерстве между РФ и Укра-
иной стал яблоком раздора задолго 
до конфликта 2014 года. По истече-
нии десятилетнего срока его дейст-
вия, в 2008 году, уже при президен-
те Ющенко, необходимость его про-
дления вызывала сомнения не толь-
ко в Киеве, но и в Москве. Более то-
го, выражая растущее недовольство 
действиями Киева, в период правле-
ния Виктора Ющенко провозгласив-
шего курс «на ускоренную интегра-
цию в НАТО», российские депутаты 
даже приняли специальное обраще-
ние к президенту Медведеву и пра-
вительству РФ, порекомендовав ис-
полнительной власти рассмотреть 
вопрос о выходе Москвы из «Боль-
шого договора» с Украиной. 

Однако десять лет назад, несмо-
тря на охлаждение двусторонних 
отношений, базовый договор был 
продлен. Причем предъявлявшая 
встречные претензии Москве укра-
инская сторона оказалась не готова 
к радикальному сценарию, оглашен-
ному нынешним главой государства 
Петром Порошенко.

Договор 1997 года, который наме-
рен разорвать Петр Порошенко, со-
держит немало формулировок, к се-
годняшнему дню полностью утра-
тивших смысл и выглядящих анах-
ронизмом, учитывая нынешнее со-
стояние двусторонних отношений. 
Так, в документе отмечается, что Мо-
сква и Киев «основывают свои от-
ношения на взаимном уважении», 
«подтверждают нерушимость су-
ществующих между ними границ», 
«будут содействовать созданию рав-
ных возможностей и условий для из-
учения русского языка на Украине 
и украинского языка в Российской 
Федерации».

«Формально у Украины есть вре-
мя до 1 октября, чтобы определить-
ся: продлевать ли по умолчанию дей-
ствие 

”
Большого договора“ или от-

править российской стороне по ди-
пломатическим каналам ноту о том, 
что договор прекращает свое дейст-
вие по инициативе Киева»,— пояс-
нил 

”
Ъ“ собеседник, близкий к МИД 

Украины. По данным источника 
”
Ъ“, 

после вчерашнего заявления Петра 
Порошенко судьбу договора можно 
считать решенной. «Никакой друж-
бы, сотрудничества и стратегиче-
ского партнерства между Украиной 
и Россией сейчас не существует, по-
этому действие договора должно 
быть прекращено. Если еще в апреле 
президент говорил, что могут быть 
прекращены лишь отдельные поло-
жения договора, то теперь его пози-
ция ужесточилась»,— говорит собе-
седник 

”
Ъ“ в Киеве.

«Очевидно, что положения, закре-
пленные в договоре, все равно не со-
блюдаются, поэтому его денонсация 
де-факто ничего не изменит. Но про-
блема в том, что взамен этого дого-
вора никакого нового документа сто-
роны не подпишут. Таким образом, 
при отсутствии основополагающего 
документа, отвечающего сегодняш-
ним реалиям, ситуация будет толь-
ко ухудшаться»,— пояснил 

”
Ъ“ киев-

ский политолог Андрей Бузаров.
Примечательно, что, выступая 

на вчерашнем совещании с глава-
ми украинских дипмиссий, прези-

дент Порошенко поднял еще одну 
крайне болезненную для обеих сто-
рон тему — ситуацию в Азовском 
море, которая становится все более 
напряженной. Киев обвиняет Мо-
скву в противоправных действиях, 
указывая на то, что российская сто-
рона блокирует иностранные суда 
в Керченском проливе, направляю-
щиеся в украинские порты на Азов-
ском море.

«Я не собираюсь с этим мириться 
и твердо убежден: ситуация, которая 
складывается сейчас, является кате-
горически неприемлемой»,— зая-
вил Петр Порошенко. 

Сообщив о том, что ситуация 
в Азовском море в ближайшее вре-
мя будет рассмотрена на специально 
созываемом по этому поводу заседа-
нии Совета национальной безопас-
ности и обороны, Петр Порошенко 
призвал украинский МИД «как мож-
но быстрее внести свои предложе-
ния». «Противоправные и коварные 
действия Москвы в этом регионе не 
должны и не будут оставаться безна-
казанными. Тем более и без соответ-
ствующей международной реакции. 
И здесь мне нужна ваша помощь»,— 
воззвал к украинским дипломатам 
Петр Порошенко.

В настоящее время между Россией 
и Украиной действует Договор о со-
трудничестве в использовании Азов-
ского моря и Керченского проли-
ва, подписанный в 2003 году, когда 
у власти в Киеве все еще находился 
президент Кучма, и остающийся ре-
ально действующим документом — 
в отличие от «Большого договора».

Несмотря на то что сам президент 
Порошенко не говорит о возможно-
сти его денонсации, в последние дни 
в Киеве все чаще говорят о его воз-
можном пересмотре или даже отме-
не. По словам источника 

”
Ъ“ в прави-

тельстве Украины, ключевой сторон-
ник наиболее жесткого сценария — 
постпред президента Порошенко 
в Крыму Борис Бабин. Именно в его 
ведомстве готовятся документы для 
возможной денонсации договора.

«Я уверен, что на основе тех мате-
риалов, которые подготовили пред-
ставительство президента в Кры-
му и другие органы власти, кото-
рые владеют реальным положением 
дел на Азовском море, будет приня-
то соответствующее политическое 
решение»,— заявил Борис Бабин 
в понедельник в эфире телеканала 
«112». «Главной мерой по противо-
действию агрессору (России.— 

”
Ъ“) 

и в Крыму, и в Донбассе, и в Азов-
ском море является, безусловно, уси-
ление военной составляющей»,— 
добавил господин Бабин, впрочем, 
не уточнив, как Украина может про-
тивостоять России в Азовском море 
военным путем. 

Обращает на себя внимание то, 
что еще в прошлом месяце прези-
дент Порошенко поручил минист-
ру обороны, начальнику Генштаба 
и командованию ВМС принять ме-
ры, чтобы «остановить российские 
провокации» в отношении блокиро-
вания судов, следующих в украин-
ские порты.

Тем не менее, в отличие от догово-
ра 1997 года, по которому в украин-
ских верхах сложился полный кон-
сенсус, единого мнения, как быть 
с договором 2003 года, пока нет. 

«Пропрезидентские силы против 
денонсации, но за усиление украин-
ского военного присутствия в Азове, 
оппозиционные — за полный раз-
рыв договора»,— уточнил 

”
Ъ“ депу-

тат Верховной рады от «Блока Петра 
Порошенко».

Суть соглашения 2003 года меж-
ду Россией и Украиной о совмест-
ном использовании Азовского мо-
ря заключается в том, что обе страны 
считают его акваторию, а также Кер-
ченский пролив своими внутренни-
ми водами. Таким образом, суда под 
флагами России и Украины «пользу-
ются свободой судоходства». Одна-
ко статус «внутренних вод» для обе-
их стран также позволяет как рос-
сийским, так и украинским воен-
ным беспрепятственно задерживать 
и досматривать суда другой стороны 
и иностранных держав. 

По мнению главы киевского Цен-
тра глобальных стратегий Вадима 
Карасева, несмотря на более терпи-
мое отношение украинской сторо-
ны к договору 2003 года, ситуация 
в Азовском море будет продолжать 
накаляться. «Даже если соглашение 
об Азовском море не будет денонси-
ровано, усиление военного присут-
ствия в нем вызовет серьезную на-
пряженность. Только представьте 
ситуацию, что украинское торговое 
судно в сопровождении сторожеви-
ков приближается к Керченскому 
проливу и к Крымскому мосту. Рос-
сийские силовики на это неизбеж-
но отреагируют. В такой ситуации 
столкновение неизбежно»,— пояс-
нил 

”
Ъ“ Вадим Карасев.

Кирилл Кривошеев,  
Сергей Строкань;  
Янина Соколовская, Киев
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22813,47 (+13,83)
РТС 1078,28 (−5,85)
FTSE 100 7617,22 (+39,73)

DAX 30 12527,42 (−10,89)
DJIA* 26071,79 (+22,15)
NASDAQ Composite* 8023,79 (+5,90)

*На 19:32.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 28.08.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 29.08.18
Австралийский доллар 49,5055
Английский фунт 86,9413
Белорусский рубль** 32,7380
Датская крона* 10,5634

Доллар США 67,3911
Евро 78,7600
Индийская рупия*** 95,9372
Казахский тенге*** 18,6405

Канадский доллар 52,0154
Китайский юань* 98,9968
Норвежская крона* 81,0515
СДР 94,2377

Сингапурский доллар 49,4541
Новая турецкая лира 10,8452
Украинская гривна* 24,0425
Шведская крона* 74,0920

Швейцарский франк 68,9564
Японская иена*** 60,6635
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Такого давления правообладате-
лей «Яндекс» не испытывал дав-
но. На минувшей неделе Мосгор-
суд удовлетворил заявление теле-
каналов ТНТ, ТВ-3, «2х2» и «Супер» 
(входят в «Газпром-медиа»), требо-
вавших принять обеспечительные 
меры к крупнейшему российскому 
поисковику, который выдает ссыл-
ки на пиратские сайты с их сериа-
лами. А вчера в Роскомнадзоре зая-
вили, что если «Яндекс» не примет 
меры до вечера 30 августа, то как 
минимум его видеосервис придет-
ся заблокировать.

В спорах с «Яндексом» каналы 
любят приводить в пример Google, 
который, по их словам, полностью 
соблюдает принципы DMCA (Dig-
ital Millennium Copyright Act, аме-
риканский закон об авторском 
праве в цифровую эпоху): дескать, 
в  поисковой выдаче и видеосер-
висах Google отражаются преи-
мущественно легальные площад-
ки. А вот из-за «Яндекса» правоо-
бладатели ежегодно теряют «сот-
ни миллионов рублей». Один из са-
мых активных участников антипи-
ратской кампании — «Газпром-ме-

диа», в серьезности намерений ко-
торого сомневаться не приходит-
ся. Достаточно вспомнить француз-
ский Dailymotion — третий в мире 
по посещаемости видеохостинг по-
сле YouTube и Vimeo. Еще в январе 
2017 года по иску телеканала «Пят-
ница», входящего в состав холдин-
га, Dailymotion заблокировали по-
жизненно в РФ. Уже после стороны 
пытались договориться о мировом 
соглашении, но оказалось, что по-
жизненную блокировку по закону 
отменить нельзя.

Но пойти навстречу правообла-
дателям «Яндексу» вовсе нелегко. 
Дело в том, что на рынке поиска, 
где компания получает львиную 
долю выручки (83% по итогам вто-
рого квартала) за счет контекстной 
рекламы, «Яндекс» все больше тес-
нит Google. Так, по данным LiveIn-
ternet, если в начале 2017 года доля 
российского поисковика превы-
шала 55%, а Google не дотягивал 
и до 40%, то по итогам июля 2018 
года эти показатели уже достигли 
50,2% и 46,6% соответственно. 

Несмотря на сильные позиции 
на десктопах, «Яндекс» уступает 
конкуренту на мобильных устрой-
ствах — смартфоны и планшеты 
на Android доминируют на рын-
ке. Ухудшение позиций особен-
но  критично, учитывая, что 2018 
год, по прогнозу PwC, станет пер-
вым, когда глобальная выручка 
от интернет-рекламы на мобиль-
ных устройствах окажется больше, 
чем на десктопах.

Выходит, «Яндекс» попал в цуг-
цванг: что бы ни сделала компания, 
она ухудшит свое положение. Мож-
но продолжать настаивать, что по-
исковик работает в соответствии 
с законом, не хранит, а лишь индек-
сирует контент, а правообладате-
ли могут блокировать нелегальные 
сайты и их зеркала. Либо чистить 
выдачу, рискуя популярностью сре-
ди пользователей. Как бы ни посту-
пил «Яндекс», думается, в россий-
ском Google сейчас довольно поти-
рают руки.
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«Яндекс» попал 
в цугцванг: что бы 
ни сделала компа-
ния, она ухудшит 
свое  положение

в борьбу за легальный контент 
разбирал корреспондент отдела 
медиа и телекоммуникаций

Роман Рожков

Telegram оставит номер не всем
Новая политика мессенджера может не затронуть РФ напрямую

Мнения о том, как новая политика 
конфиденциальности Telegram повли-
яет на его работу и перспективы раз-
блокировки в России, пока расходят-
ся. Роскомнадзор воспринял введение 
мессенджером возможности по реше-
нию суда передавать IP-адреса и номе-
ра телефонов террористов спецслуж-
бам как шаг навстречу российскому за-
конодательству. Основатель Telegram 
Павел Дуров настаивает, что инициа-
тива в принципе не касается РФ и свя-
зана с европейским регламентом за-
щиты персональных данных. Это зна-
чит, что российские спецслужбы как 
минимум смогут получать информа-
цию, работая совместно с иностранны-
ми властями, отмечают эксперты.

Изменение политики конфиденциаль-
ности мессенджера Telegram вряд ли напря-
мую затронет его взаимоотношения с рос-
сийскими властями, полагают опрошен-
ные 

”
Ъ“ эксперты. В документе Telegram 

указал, что готов по решению суда переда-
вать IP-адреса и номера телефонов террори-
стов соответствующим службам, что основа-
тель мессенджера Павел Дуров связал с из-
менениями в европейском регулировании. 

С мая 2018 года в Евросоюзе действуют но-
вые правила обработки персональных дан-
ных — GDPR (General Data Protection Regula-
tion), которые расширяют права пользова-
телей в сфере контроля за персональными 
данными.

В соответствии с GDPR, компании, в том 
числе и российские, должны рассматривать 
обращения европейских судов и правоохра-
нительных органов. Поэтому рассчитывать 
на помощь новой нормы в правилах Tele-
gram российским спецслужбам все же будет 
можно, но только если они подвигнут евро-
пейских коллег на совместное расследова-
ние и получат санкцию суда европейской 
страны, что маловероятно, отмечает осно-
ватель и технический директор DeviceLock 
DLP Ашот Оганесян. При этом Telegram ра-
ботает в странах, исполняющих требования 
международных договоров в сфере борь-
бы с терроризмом на уровне ООН, добав-
ляет партнер «НАФКО-Консультанты» Ири-
на Мостовая, а значит, если действия мес-
сенджера в той или иной степени будут пре-
пятствовать борьбе с террористической уг-
розой, то у него могут начаться проблемы 
не только в России, и соблюдение требова-
ний GDPR тут не поможет.

Прямые обращения от российских спец-
служб рассматриваться не будут, поскольку 
«Telegram в России находится вне закона, 
ежедневно блокируются сотни IP-адресов 
в попытках пресечь доступ к сервису», под-
черкнул сам Павел Дуров. Кроме того, в Рос-
сии от мессенджера требуют не номер и IP-
адрес террористов по решению суда, а прин-
ципиально иное — доступ к сообщениям 
всех пользователей, уточнил он. При этом 
в заявлении господина Дурова прямо не го-
ворится, готов ли мессенджер реагировать 
на решения российских судов, если они бу-
дут касаться номера и IP-адреса. Кроме того, 
в политике Telegram не уточняется, в какой 
форме должно быть выражено решение суда 
о предоставлении данных.

В России суд может выносить постановле-
ния о разрешении в получении определен-
ной информации, составляющей охраняе-
мую законом тайну, не только в рамках уже 
возбужденных уголовных дел по запросу 
следователя, но и до возбуждения дела по за-
просу оперативников, напоминает предсе-
датель коллегии адвокатов «Солдаткин, Зе-
леная и партнеры» Дмитрий Солдаткин. 
При этом такие запросы отклоняются судом, 
если они направлены в отношении неопре-

деленного круга лиц, «то есть нельзя обязать 
предоставить данные обо всех Ивановых 
Иванах Ивановичах, должна быть конкрети-
ка, позволяющая идентифицировать лицо», 
уточняет он. Но даже информация об IP-
адресе и номере телефона может оказаться 
полезной спецслужбам: с помощью первого 
можно установить конкретное устройство, 
с которого велась переписка, а с помощью 
второго — выяснить примерное местонахо-
ждение через запрос оператору сотовой свя-
зи, который предоставит информацию о ба-
зовых станциях, добавляет юрист.

Глава Роскомнадзора Александр Жаров 
тем временем «поприветствовал» измене-
ния политики Telegram, расценив их как 
«первый после долгого молчания» ответ 
на «требования российского антитеррори-
стического законодательства» (цитата «РИА 
Новости»). В пресс-службе Роскомнадзора, 
впрочем, напомнили 

”
Ъ“, что возобновле-

ние доступа к мессенджеру, блокируемому 
в России с 16 апреля, возможно, только если 
тот предоставит ФСБ информацию, необхо-
димую для декодирования сообщений.

Кристина Жукова,  
Анна Занина,  
Роман Рожков

Низкая инфляция, рост реаль-
ных зарплат и чемпионат мира 
по футболу укрепили настрое-
ния российских покупателей. 
По оценкам Conference Board 
и Nielsen, индекс потребитель-
ской уверенности во втором 
квартале вырос с 68 до 70 пун-
ктов, вернувшись на уровень 
третьего квартала 2017 года. 
 Однако до конца года опти-
мизм покупателей может ослаб-
нуть на фоне повышения НДС, 
валютных колебаний и новых 
санкций, предупреждают ана-
литики.

За второй квартал индекс потре-
бительского доверия в России вы-
рос с 68 до 70 пунктов, следует из ис-
следования The Conference Board и 
Nielsen, с которым ознакомился 

”
Ъ“. Показатель сокращался с треть-

его квартала 2017 года, когда он так-
же был на уровне 70 пунктов. К кон-
цу прошлого года индекс снизился 
до 69 пунктов, а по итогам первого 
квартала 2018 года — до 68 пунктов.

Индекс складывается из оценки 
потребителями перспектив на рын-
ке труда, уровня финансового бла-
гополучия и готовности к тратам. 
Так, во втором квартале 2018 года 
доля россиян, которые считают, 
что сейчас не лучшее время тратить 
деньги, снизилась на 2 процентных 
пункта (п. п.), до 20%. Число респон-
дентов, положительно оцениваю-
щих перспективу на рынке труда, 
выросло на 4 п. п.— до 22%, а доля 
россиян, ожидающих хороших или 
отличных финансовых перспектив 
на ближайшие полгода, снизилась 
с 32% до 31%.

Директор по аналитике и кон-
салтингу «Nielsen Россия» Констан-
тин Локтев связывает некоторое 

укрепление потребительской уве-
ренности с низкой инфляцией, ро-
стом реальных зарплат и сезонным 
фактором: как правило, в этот пери-
од настроения улучшаются. По под-
счетам Росстата, в апреле—июне 
месячная инфляция была на уров-
не 0,3%–0,5%. Зарплаты в январе—
июне выросли на 8,7% в реальном 
выражении год к году.

Руководитель группы рознично-
го сектора Deloitte Владимир Бирю-
ков добавляет, что во втором квар-
тале в российской экономике в це-
лом наблюдалась стабильность, а 
свою роль в улучшении потреби-
тельских настроений мог сыграть и 
позитивный эмоциональный фак-
тор от ЧМ-2018.

Как отмечается в исследовании, 
число россиян, тратящихся на по-
купку одежды, выросло на 3 п. п. до 
40%, на отпуск — на 2 п. п. до 29%, а 
на развлечения вне дома — на 1 п. п. 
до 31%. Представитель обувного ри-
тейлера Zenden Александр Милых 
подтверждает умеренный рост про-
даж во втором квартале: «Основ-
ной драйвер — традиционно высо-
кий спрос на детскую коллекцию в 
преддверии нового учебного года». 
Управляющий директор ГК «Шоко-
ладница» Алексей Каира также от-
метил некоторое оживление спро-
са, в первую очередь в связи с про-
ведением ЧМ-2018. Кроме того, бла-
годаря теплой погоде вырос трафик 
в уличных кофейнях, добавляет он. 
В ресторанах KFC во втором кварта-
ле увеличилось число новых поку-
пателей и частота посещений, сооб-
щили в Yum! Brands.

Между тем по словам управля-
ющего партнера «Ванчугов и парт-
неры» Алексея Ванчугова, торговая 
недвижимость во втором квартале 

традиционно показывает спад по-
сещаемости. По оценкам Watcom, 
Shopping index (количество посети-
телей на 1 тыс. кв. м торговой пло-
щади) в российских торгцентрах 
действительно снизился на 8%, до 
377 пунктов. Наиболее значитель-
но упала доля потребителей, расхо-
дующих средства на обустройство 
дома (на 6 п. п. до 21%). В то же время 
в IKEA уверяют, что интерес покупа-
телей к товарам для дома, наоборот, 
восстанавливался.

По оценкам Conference Board и 
Nielsen, доля экономящих росси-
ян во втором квартале осталась на 
уровне 65%. Так, 54% респондентов 
сокращают расходы на новую оде-
жду, 53% переключаются на более 
дешевые бренды продуктов, а по-
ловина тратит меньше на развле-
чения вне дома. Тенденция к эко-
номии у потребителей сохраняет-
ся, о чем свидетельствует популяр-
ность промоакций, согласен Алек-
сандр Милых.

В целом, несмотря на положи-
тельные итоги квартала, в Nielsen 
не ожидают серьезной позитив-
ной динамики потребительских 
настроений до конца года. Повы-
шение НДС, валютные колебания, 
новые витки санкций способны 
повлиять на экономическое бла-
госостояние населения, а «интен-
сивный информационный фон» 
вокруг этих тем отражается на вос-
приятии будущего, поясняет Конс-
тантин Локтев. По словам Владими-
ра Бирюкова, в последние несколь-
ко лет россияне стали более прагма-
тичными в расходах, и нестабиль-
ность курса рубля может стимули-
ровать покупателей сдержанно от-
носиться к тратам.

Анатолий Костырев
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Покупатели воспрянули духом
Индекс потребительского доверия начал расти

Бесконтрольное «Благосостояние»
РЖД сохранит блокирующий пакет в пенсионном фонде

Негосударственный пенсионный фонд (НПФ) «Бла-
госостояние» определился со своими новыми учре-
дителями — будущими акционерами. Газпромбанк 
(ГПБ) получит 50% минус 1 акцию, «РСХБ Управле-
ние активами», дочерняя компания Россельхозбан-
ка,— 19,5%. Участие в капитале фонда обойдется 
им в 15 млрд руб. При этом у РЖД сохранится блоки-
рующий пакет. Новым учредителям придется вы-
читать вложенные деньги из базового капитала, 
впрочем, акционеры смогут вернуть их в банков-
ский бизнес.

В состав учредителей НПФ «Благосостояние», одного 
из крупнейших пенсионных фондов по резервам, как и пи-
сал накануне 

”
Ъ“ (см. номер от 28 августа), войдет Газпро-

мбанк (ГПБ). Еще одним новым учредителем фонда станет 
управляющая компания Россельхозбанка (РСХБ) — «РСХБ 
Управление активами», сообщили вчера в НПФ. Согласно 
пресс-релизу, вхождение новых учредителей «укрепит ком-
петенции НПФ на финансовом рынке», «перераспределит 

управление непрофильным для ОАО РЖД активом в поль-
зу специализированных участников финансового рынка», 
а также «обеспечит деконсолидацию отчетности ОАО РЖД 
и фонда по МСФО». По уточненным данным НПФ, после ак-
ционирования доля ГПБ в капитале составит 50% минус 1 ак-
цию, «РСХБ Управление активами» получит 19,5%, а нынеш-
ний крупнейший учредитель РЖД сохранит блокирующий 
пакет — 25% плюс 1 акция. Миноритариями фонда станут 
Российский профсоюз железнодорожников и транспортных 
строителей, Общероссийское отраслевое объединение ра-
ботодателей железнодорожного транспорта, Торговый дом 
РЖД и благотворительный фонд «Транссоюз». Их совокупная 
доля составит 5,5%.

НПФ «Благосостояние» образован в 1996 году. С 1999 года 
он реализует корпоративную программу негосударственно-
го пенсионного обеспечения (НПО) для организаций желез-
нодорожного транспорта. Крупнейшим вкладчиком фонда 
является ОАО РЖД, которое формирует в нем корпоратив-
ную программу для своих сотрудников. За первое полуго-

дие взносы госмонополии составили 11,6 млрд руб., или 88% 
от общей суммы поступивших за этот период взносов. На ко-
нец второго квартала активы НПФ составили 390 млрд руб., 
аккумулированные пенсионные резервы — 378 млрд руб., 
а число его участников превышало 1,3 млн человек.

До 1 января 2019 года, согласно законодательным нор-
мам, фонду необходимо пройти акционирование. Ранее со-
беседники 

”
Ъ“ отмечали, что без изменения текущей струк-

туры учредителей у РЖД могли возникнуть проблемы. Обя-
зательства НПФ, которые на 1 июля составляли 328,4 млрд 
руб., легли бы на госмонополию, что усложнило бы ей рабо-
ту со своим долгом. «Благодаря проведенному маневру после 
акционирования консолидировать крупные обязательства 
НПФ не придется не только РЖД, но и вошедшим в его состав 
учредителям. Это соломоново решение для всех участни-
ков»,— считает управляющий директор агентства «Эксперт 
РА» Павел Митрофанов.

деловые новости  — с8
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Процентное изменение 
за торговый день 
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Экспобанк планирует выйти 
в розничный сегмент кредито
вания и активно развивать вы
дачу автокредитов, заняв 5% 
на рынке до конца года. Банк за
пускает собственную площадку, 
где будут аккумулироваться пред
ложения по продаже новых и по
держанных автомобилей от ди
леров, которые можно будет при
обрести в кредит онлайн. Однако 
эксперты считают, что сейчас не 
лучшее время для выхода нович
ка в сегмент и маркетплейс не 
даст банку достаточный трафик 
клиентов для достижения запла
нированных показателей.

О том, что Экспобанк запустит авто-
маркетплейс «Автоэкспресс» и плани-
рует развивать автокредитование, 

”
Ъ“ 

рассказали в самом банке. На платфор-
ме будут собраны объявления о прода-
же новых и подержанных машин от 
дилеров, на любой из которых можно 
будет оформить онлайн-заявку на кре-
дит в Экспобанке. Рассмотреть ее банк 
обещает за 30 минут, оформить кредит 
— за 20 минут. Базовая версия пло-
щадки будет запущена 29 августа, пла-
нируется, что на полную мощность 
она выйдет к октябрю. На момент за-
пуска в каталоге «Автоэкспресса» будет 
порядка 60 тыс. автомобилей (из них 
около 30% подержанных), к концу года 
банк планирует увеличить предложе-
ние примерно втрое.

По словам предправления Экспо-
банка Алексея Санникова, еще в 2017 
году стало очевидно, что в сегменте ав-
токредитования накопился большой 
отложенный спрос. «Мы поняли, что 
нам интересна данная ниша,— пояс-
няет он.— Но смотрим на нее именно 
через призму экосистемы, поскольку 
понимаем, что первичная потреб-
ность человека — это покупка маши-
ны, а автокредит выступает лишь по-
мощником».

Несмотря на выход в розничный 
сегмент, банк не планирует менять 
свою бизнес-модель, он продолжит 
концентрироваться на корпоративном 
бизнесе и обслуживании состоятель-
ных частных клиентов, подчеркнул го-
сподин Санников. До запуска площад-
ки банк выдавал автокредиты по стан-
дартной схеме через дилеров. По состо-
янию на 28 августа 2018 года, по дан-
ным банка, его портфель автокредитов 

составил более 9 млрд руб. В Экспобан-
ке рассчитывают, что до конца года бла-
годаря платформе его доля на рынке 
автокредитования вырастет до 5%.

По данным аналитического агентст-
ва Frank RG, на 1 июля 2018 года Экспо-
банк занимал 24-е место на рынке авто-
кредитования с портфелем 3,2 млрд 
руб. Совокупный портфель рынка со-
ставил чуть менее 805 млрд руб. Чтобы 
занять 5% рынка, Экспобанку необхо-
димо попасть как минимум в семерку 
лидеров, которую замыкает Тойота-
банк с объемом автокредитов чуть 
больше 49 млрд руб. Первое место на 
этом рынке занимает Сетелем-банк 
(107,3 млрд руб.), далее идут ВТБ 
(101,9 млрд руб.), Русфинанс-банк 
(90,9 млрд руб.), Совкомбанк (58,4 млрд 
руб.), Юникредит-банк (50,8 млрд руб.), 
РН-банк (50,5 млрд руб.). 

По словам банкиров, до сих пор пре-
цедентов создания подобных площа-
док не было. Но в последнее время вы-
дачи замедляются (см. 

”
Ъ“ от 3 августа), 

поэтому время для выхода на рынок 
вряд ли можно назвать удачным. «Вы-
дачи фактически стагнировали из-за 
завершения программ господдержки, 
и до конца года мы не ожидаем особого 
роста,— отмечает зампред правления 
Совкомбанка Сергей Хотимский.— 
Сегмент подержанных автомобилей 
также растет незначительно». По сло-
вам гендиректора Frank RG Юрия Гри-
банова, банку придется и решать зада-
чу продвижения нетипичного для него 
продукта, и развивать непрофильный 
сервис: «На рынке есть примеры запу-
ска двойного продукта, например, ма-
газинов рассрочки или маркетплейсов 
квартир, однако такие вспомогатель-
ные продукты остаются нишевыми 
историями и не драйвят бизнес. Ни 
один банковский маркетплейс не стал 
лидером с точки зрения генерации тра-
фика, поскольку достаточно дорогие 
покупки люди предпочитают совер-
шать через традиционные для них ка-
налы». Более логичная история — со-
трудничество со специализированны-
ми площадками в выбранном сегмен-
те, считает господин Грибанов, это ме-
нее рискованный путь с точки зрения 
инвестирования, поскольку продавать 
продукт и одновременно ломать пред-
почтения потребителей очень сложно.

Светлана Самусева,  
Ксения Дементьева

Экспобанк 
раскатывает 
кредитование
Банк выводит на рынок 
автомаркетплейс

Независимые финансовые со
ветники (инвестиционные кон
сультанты) считают, что допуск 
на легализованный рынок про
фессионалов, не являющихся 
 сотрудниками брокерских ком
паний, должен быть упрощен, 
а требования к их деятельности 
смягчены. Это, по мнению по
тенциальных участников рын
ка, поможет развитию нового 
института, увеличит конкурен
цию, усилит защиту потребите
лей. В ЦБ заявили, что часть 
предложений уже учтена и будет 
отражена в финальных версиях 
нормативных документов.

Как стало известно 
”
Ъ“, Националь-

ная лига независимых инвестицион-
ных советников (НЛ НФС) направила 
в Банк России предложения по регу-
лированию этого сегмента финансо-
вого рынка. Соответствующие письма 
(есть в распоряжении 

”
Ъ“) касаются 

поправок к законам «О рынке ценных 
бумаг» и «О СРО в сфере финансового 
рынка», а также проектов соответству-
ющих подзаконных актов ЦБ, опубли-
кованных в июне 2018 года. Лига пре-
тендует на статус СРО инвестицион-
ных советников наряду с НАУФОР и 
НФА. По данным 

”
Ъ“, Минюст уже за-

регистрировал измененный в соот-
ветствии с этой целью устав организа-
ции. Лига позиционируется как объе-
динение независимых инвестсовет-
ников, и на текущий момент желание 

вступить в нее изъявили около 50 ор-
ганизаций, сообщил 

”
Ъ“ директор НЛ 

НФС Андрей Паранич.
В целом предложения лиги направ-

лены на поддержку зарождающегося 
рынка инвестсоветников, не являю-
щихся сотрудниками организаций-
профучастников. «Это положительно 
скажется на конкуренции, качестве 
финансовых услуг и защите прав по-
требителей. У клиентов появится воз-
можность получать предложения со 
всего рынка, а не только из линейки от-

дельно взятой финансовой организа-
ции»,— подчеркнул господин Пара-
нич. Несколько предложений лиги, в 
частности, связаны с изменением 
норм, регулирующих членство в СРО 
для участников нового рынка. Одно из 
предложений — не включать в термин 
«инвестиционный советник» указание 
о необходимости для такого участника 
рынка состоять в соответствующей 
СРО. «Возможна ситуация, когда инвес-
тсоветник примет решение о переходе 
из одной СРО в другую. В этом случае в 
течение некоторого периода времени 
он не будет являться членом ни одной 
СРО»,— указывается в письме. В силу 
текущих норм закона ЦБ будет обязан в 
течение одного дня исключить такое 
лицо из реестра инвестсоветников, в 
результате чего оно потеряет право ра-
ботать на рынке. Поэтому предлагается 
увеличить этот срок до 90 дней.

В письме НЛ НФС также отмечает-
ся, что в проекте требований к соиска-
телям статуса инвестсоветника содер-
жатся нормы, «легко выполнимые для 
профессиональных участников рын-
ка ценных бумаг и их сотрудников, а 
также для индивидуальных предпри-
нимателей, реализующих спекуля-
тивные стратегии на рынке ценных 
бумаг, но являющиеся препятствием 
для включения в единый реестр инве-
стиционных советников многих неза-
висимых участников этого рынка». 
Так, например, избыточным, по мне-
нию независимых советников, явля-

ется требование о предоставлении в 
ЦБ анкет должностных лиц в соответ-
ствии с перечнем (руководителя служ-
бы внутреннего контроля, службы 
внутреннего аудита и т. п.). Слишком 
жесткими, а потому не подходящими 
для советников, действующих в рам-
ках ИП, представляются участникам 
рынка и требования к квалификации 
сотрудников соискателя статуса. 

Вице-президент НАУФОР (также 
претендующей на статус СРО инвест-
советников) Екатерина Андреева при-
ветствует расширение участников са-
морегулирования. «Это означает, что 
мы как авторы основного законопро-
екта заложили в него полноценный 
действующий механизм, который по-
зволит создать новый институт на 
фондовом рынке»,— сказала она. При 
этом в соответствии с проектами нор-
мативных актов ЦБ независимым мо-
жет считаться только инвестсоветник, 
не получающий вознаграждения от 
третьих сторон, напоминает госпожа 
Андреева.

Как сообщили 
”
Ъ“ в пресс-службе 

ЦБ, ряд предложений рынка уже уч-
тен. Это касается, например, предло-
жений, направленных на совершенст-
вование требований «билета на вход», 
предложений, касающихся упроще-
ния процедур аккредитации про-
грамм, с помощью которых будут пре-
доставляться индивидуальные инвес-
тиционные рекомендации и т. д.

Мария Сарычева

Инвестсоветники хотят полной независимости
Новые участники рынка заботятся о конкуренции

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Во вторник стоимость россий
ской нефти Urals обновила по
луторамесячный максимум, 
превысив уровень $74 за бар
рель. «Бычья» игра ведется 
на фоне санкционного давле
ния США на Иран, что уже при
вело к сокращению поставок 
иранской нефти на мировой 
 рынок. Кроме того, в пользу 
 высоких цен на нефть говорит 
и смягчение позиции в торго
вых отношениях США с рядом 
своих партнеров.

По данным агентства Reuters, вче-
ра стоимость российской нефти Urals 
на спот-рынке поднималась до отмет-
ки $74,24 за баррель — максимально-
го значения с 11 июля. Одновремен-
но стоимость североморской нефти 
Brent достигала отметки $74,44 за 
баррель. По итогам дня цены на евро-
пейские сорта нефти стабилизирова-
лись возле значений на 0,6–1% выше 
закрытия понедельника. За восемь 
дней уверенного роста европейские 
сорта нефти подорожали на 9,5–11%.

Активная игра на повышение на 
нефтяном рынке ведется в ожидании 
мер США, предусматривающих за-
прет на покупку нефти у Ирана. В ав-
густе вступил в силу первый, самый 
мягкий пакет санкций. В ноябре бу-
дет реализован второй пакет, кото-
рый распространится на энергетиче-

ский сектор, трансакции, имеющие 
отношение к углеводородному сы-
рью и связанные с Центральным бан-
ком Ирана. Однако уже сейчас участ-
ники рынка отмечают сокращение 
поставок иранской нефти. Об этом 
косвенно свидетельствуют данные 
по танкерным поставкам. «В начале 
августа их объем оценивался на уров-
не 2,1 млн баррелей в сутки, что на 
0,4 млн баррелей ниже максимума 
этого года, зафиксированного в апре-
ле. К середине месяца объем поста-
вок сократился до 1,5 млн баррелей в 
сутки, что на 0,7 млн баррелей ниже, 
чем месяцем ранее»,— отмечает стра-
тег по операциям на товарно-сырье-
вых рынках Sberbank Investment 
Research Михаил Шейбе.

Дополнительную поддержку це-
нам на нефть оказывают надежды на 
смягчение торгового противостоя-
ния США с партнерами. В понедель-

ник американский президент объя-
вил о том, что с Мексикой были до-
стигнуты договоренности о заключе-
нии нового торгового соглашения 
вместо действующего трехсторонне-
го соглашения США, Мексики и Кана-
ды о североамериканской зоне сво-
бодной торговли (НАФТА). Дональд 
Трамп добавил, что пока не решено, 
присоединится ли к этому соглаше-
нию Канада или же с ней будут вес-
тись переговоры по заключению от-
дельного договора. «Подписание тор-
гового соглашения между США и 
Мексикой повысило оптимизм рын-
ка в целом и увеличило спрос на рис-
ковые активы, включая сырье»,— от-
мечает старший аналитик «БКС Гло-
бал Маркетс» Кирилл Таченников.

В ближайшие дни важное значе-
ние для рынка будут иметь данные 
по запасам нефти в США. В среду Аме-
риканский институт нефти (API) и 

Управление энергетической инфор-
мации США (EIA) представят данные 
по коммерческим запасам сырья. Со-
гласно прогнозам аналитиков, запа-
сы нефти в стране за неделю снизили-
сь на 0,5 млн баррелей — до 407,9 млн 
баррелей. «Несмотря на высокий 
спрос на нефть со стороны перераба-
тывающих предприятий, уровень за-
пасов в США в последнее время нахо-
дился в пределах сезонной нормы. 
При этом рост цен на топливо в раз-
вивающихся странах остается пред-
метом обеспокоенности, и лишь бу-
дущее покажет, до какой степени за-
медлился рост спроса»,— отмечает 
глава исследований сырьевых рын-
ков Julius Baer Норберт Рюкер.

В сентябре поддержку ценам на 
нефть может оказать ситуация в Се-
верном море, где планируются заба-
стовки на ряде нефтегазовых плат-
форм. Эти события, по словам Ми-
хаила Шейбе, могут привести к со-
кращению поставок нефти Forties и 
Brent в общей сложности на 0,05 млн 
баррелей в сутки. «С приближени-
ем ноябрьского дедлайна для выпол-
нения требований США по эмбарго 
на покупку иранской нефти полити-
ческая напряженность будет нара-
стать, что повлияет на настроения на 
рынке и на цены нефти»,— отмечает 
 Норберт Рюкер.

Виталий Гайдаев

«Быки» погнали нефтяную волну
Для игры на повышение котировок сложились все условия

В Советском Союзе не было 
больших возможностей  

для выбора колбасы, 
особенно в последнее время,  

а сейчас человек 
сталкивается  

с возможностью  
для выбора —  

здесь нужен консультант
— Сергей Швецов,

первый зампред ЦБ, 6 октября 2017 года 
на форуме Finopolis 2017

Ц И Т А Т А

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А
« Р О С С И Й С К И Й  К А П И Т А Л »  Н Е  Д О Ж Д А Л С Я 
К А П И Т А Л А

Банк «Российский капитал», единственным акционером которого является госкорпора-
ция «Дом.РФ», раскрыл свою отчетность по международным стандартам за шесть ме-
сяцев 2018 года. Как следует из отчетности банка, по итогам полугодия он показал при-
быль в размере 845 млн руб., несмотря на то что во втором квартале банк был убыто-
чен — 44 млн руб. При этом в первом полугодии расходы банка на персонал составили 
2 млрд руб. По словам экспертов, столь высокие расходы на выплаты сотрудникам мо-
гли стать следствием оптимизации персонала, в рамках которой банк с начала года со-
кратил около 2 тыс. сотрудников (см. ”Ъ“ от 20 июня).

В отчетности аудитор Ernst & Young в очередной раз высказал сомнения в способ-
ности банка продолжать непрерывную деятельность. Аудитор отмечает, что отрица-
тельный капитал кредитной организации составляет 41 млрд руб., нормативы наруше-
ны (банк находится в процессе санации), возможность стабилизации нормативов за 
счет собственных источников капитала отсутствует. «Российский капитал» весной обра-
щался за помощью к акционеру «Дом.РФ», однако по состоянию на 30 июня решение 
о докапитализации так и не было принято. И именно этот момент, по мнению аудитора, 
и дает сомнения в продолжении непрерывности деятельности. Вероника Горячева

СКОЛЬКО АВТОКРЕДИТОВ ВЫДАЛИ РОССИЙСКИЕ БАНКИ (МЛРД РУБ.)   ИСТОЧНИК: FRANK RG.
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Вступил в силу 
первый пакет санкций 
против Ирана  

Дональд Трамп объявил 
о выходе из ядерной 
сделки с Ираном  

Представитель Госдепартамента заявил 
о переговорах с крупнейшими потребителями
иранской нефти — Китаем и Индией

73
,8

2

В НПФ «Благосостояние» утвер-
ждают, что совокупный вклад новых 
учредителей «составит порядка 
15 млрд руб.». Причем эти деньги 
пойдут в имущество для обеспече-
ния уставной деятельности (ИОУД) 
— аналог капитала для фондов, су-
ществующих в форме некоммерче-
ской организации (НКО),— которое 
при акционировании будет транс-

формировано в собственные средст-
ва НПФ. Впрочем, сейчас фонду ка-
питализация не требуется, утвер-
ждает господин Митрофанов. «НПФ 
волне устойчив»,— подчеркивает 
он. На конец второго квартала ИОУД 
фонда составляло 11,3 млрд руб. «Как 
мы понимаем, и у ГПБ, и у РСХБ сум-
ма вложений в НПФ 

”
Благосостоя-

ние“ будет вычитаться из их базово-
го капитала в целях расчета показа-
телей достаточности базового капи-

тала (для РСХБ — при расчете пока-
зателя на консолидированной осно-
ве). Однако влияние указанных вло-
жений на показатели достаточности 
будет незначительным»,— утвер-
ждает вице-президент Moody’s Оль-
га Ульянова. По ее словам, для ГПБ, 
исходя из пропорциональной оцен-
ки на основе приобретаемых двумя 
инвесторами долей, оценочный эф-
фект может измеряться примерно 20 
базисными пунктами от текущего 

показателя достаточности. «Сейчас 
он у банка составляет 8,53% при ми-
нимуме в 4,5% без учета дополни-
тельных буферов, вмененных 

”
Базе-

лем-3“»,— отмечает эксперт. К тому 
же вернуть полученные деньги в 
банковский бизнес акционеров не 
составляет труда, отмечает господин 
Митрофанов. В РЖД отказались от 
комментариев. В ГПБ и РСХБ не отве-
тили на запрос 

”
Ъ“.

Илья Усов

Бесконтрольное «Благосостояние»
с7
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

НОВАТЭК намерен добиться 
 «самой низкой себестоимости» 
СПГ в мире за счет российского 
оборудования и продукции. 
Но с трубами из нержавеющей 
стали это пока не получается — 
в РФ нет ни мощностей для ли-
стов нужной ширины, ни серий-
ного производства таких труб. 
Помочь должны ЧТПЗ и «Ме-
чел», хотя, по оценке аналити-
ка, им придется поработать 
над технологиями, а масштаб-
ная модернизация входящего 
в «Мечел» ЧМК сейчас невоз-
можна из-за долгов компании.

Задача НОВАТЭКа — самая низкая 
в мире себестоимость сжижения га-
за на своих проектах, для чего нужно 
максимально использовать россий-
ское оборудование, заявил основ-
ной совладелец и предправления 
компании Леонид Михельсон 28 ав-
густа в Челябинске. А директор де-
партамента закупок и локализации 
НОВАТЭКа Валерий Ретивов уточ-
нил, что для трех линий «Арктик 
СПГ-2» в 2019–2023 годах потребует-
ся свыше 700 тыс. тонн металла: 
130 тыс. тонн труб и деталей трубо-
проводов, около 400 тыс. тонн метал-
локонструкций и 220 тыс. тонн об-
щестроительной продукции (цитата 
по «Интерфаксу»). Свыше половины 
трубной продукции — нержавею-

щая сталь, но в России не делают ли-
сты шириной 4,5 м и нет серийного 
изготовления сварных труб из не-
ржавейки, а стоимость продукции 
значительно выше, чем у зарубеж-
ных производителей, «даже с учетом 
затрат на логистику и пошлины», за-
явил господин Ретивов.

ЧТПЗ уже прорабатывает серий-
ное производство труб для СПГ-про-
ектов НОВАТЭКа, а из-за проблем с 
импортом (курс доллара и логисти-
ка) начал переговоры с металлурга-
ми РФ, рассказал гендиректор ЧТПЗ 
Борис Коваленков. Неожиданно 
прозвучало заявление представите-
ля входящего в «Мечел» Челябинско-
го меткомбината (ЧМК), что компа-
ния инвестирует 25 млрд руб. в про-
изводство широкоформатного не-
ржавеющего листа, стан должен за-
работать в 2023 году. Леонид Ми-
хельсон предложил перенести за-
пуск на 2021 год, заявив, что поедет 
на ЧМК, чтобы «решать вопрос сля-
бов из нержавейки и проката». По 
его словам, НОВАТЭКу «нужен ше-
стиметровый лист».

В «Мечеле» подтвердили 
”
Ъ“, что 

прорабатывают варианты расшире-
ния производства нержавеющего 
проката, в том числе проект модер-
низации производства. Его предва-
рительная стоимость — порядка 
25 млрд руб., он ориентирован на 

внутренний рынок, говорят в ком-
пании. Но там подчеркивают, что это 
«проект на будущее в случае улучше-
ния финансовой ситуации — сегод-
ня у компании нет средств для его 
реализации, учитывая высокую дол-
говую нагрузку» (чистый долг на ко-
нец июня — 474 млрд руб.). «Мечел» 

также прорабатывает варианты вы-
пуска нержавейки для НОВАТЭКа на 
имеющихся мощностях. Источники 

”
Ъ“, близкие к госбанкам—кредито-

рам «Мечела» (банки ситуацию не 
комментировали), говорят, что ком-
пания обязана согласовывать круп-
ные инвестиции по условиям ре-
структуризации кредитов, но обра-
щения по стану не было. В ЧТПЗ на 
вопросы 

”
Ъ“ не ответили.

По данным International Stainless 
Steel Forum (ISSF), выпуск нержаве-
ющей стали в России достиг пика в 

152 тыс. тонн в 2013 году, после чего 
снизился до 90 тыс. тонн в 2016 году. 
Но по данным Росстата, выпуск не-
ржавейки в РФ в 2017 году составил 
177 тыс. тонн. Выпуск нержавею-
щей стали «Мечелом» снизился с 
60 тыс. тонн в 2011 году до 18 тыс. 
тонн в 2017-м (плоского проката — 
всего 4 тыс. тонн). В отчете ЧМК за 
2017 год отмечается, что основная 
конкуренция идет со стороны им-
порта из Юго-Восточной Азии, Ин-
дии, Южной Америки, ЕС, Украины, 
российские конкуренты — волгог-
радский «Красный Октябрь», Златоу-
стовский электрометаллургический 
завод, АО «Электросталь» и Ашин-
ский метзавод.

Максим Худалов из АКРА под-
тверждает, что под требования НО-
ВАТЭКа к ширине листа сейчас под-
ходит только импорт, при этом не-
ржавеющий лист сваривается хуже, 
чем обычный, и трубникам надо 
адаптировать под проект свои про-
цессы. Есть нюансы и в технологиях 
выплавки нержавейки: так, ЧМК в 
ряде случаев использовал зарубеж-
ные слябы для более высокого каче-
ства проката, говорит аналитик. По 
его оценкам, спрос на нержавейку в 
России — около 200 тыс. тонн в год и 
сейчас покрывается прежде всего 
импортом.

Анатолий Джумайло

Импортозамещение не ржавеет
НОВАТЭКу не хватает российской стали

Якутская топливно-энерге-
тическая компания (ЯТЭК), 
контролируемая совладельцем 
группы «Сумма» Зиявудином 
Магомедовым, обвиняемым 
в соз дании преступного сооб-
щества, столкнулась с иском 
на 4,4 млрд руб. со стороны 
 своего основного кредитора — 
Сбербанка. Иск связан с тем, 
что  ЯТЭК просрочила платеж 
по одному из кредитов. И банк, 
и «Сумма» говорят о готовно-
сти к переговорам, но собесед-
ники 

”
Ъ“ считают «сложной» 

реструктуризацию долга 
без смены владельца бизнеса.

Сбербанк подал иски в арбитраж-
ный суд Якутии к ЯТЭК, контролиру-
емой бенефициаром группы «Сум-
ма» Зиявудином Магомедовым. Сум-
ма двух исков — к самой ЯТЭК и ООО 
«Инвестор», через которое господин 
Магомедов контролирует компа-
нию,— 4,4 млрд руб. В Сбербанке за-
явили, что подача исков связана «с 
неисполнением платежных обяза-
тельств ЯТЭК перед банком», но это 
«не препятствует дальнейшему уре-
гулированию сторонами споров». 
По данным 

”
Ъ“, речь может идти о 

долге в 300 млн руб., это остаток 
трехлетней кредитной линии Сбер-
банка на 1,5 млрд руб., открытой в 
августе 2015 года. Этот кредит надо 
было погасить до 13 августа, и неи-
сполнение обязательств могло выз-
вать кросс-дефолт по другим займам 
банка. В «Сумме» заявили 

”
Ъ“, что ве-

дут переговоры о реструктуризации 
этого долга и надеются «на позитив-
ное разрешение ситуации». В ЯТЭК 
отказались от комментариев.

ЯТЭК обеспечивает газом Цент-
ральную Якутию, в том числе 
Якутск, а также добывает газовый 
конденсат и частично перерабаты-
вает его на мини-НПЗ, топливо ис-
пользуется для поставок по северно-
му завозу. Основной актив — Сред-
невилюйское месторождение с за-
пасами около 140 млрд кубометров 
газа и 7,4 млн тонн конденсата. Со-
гласно отчетности по РСБУ за первое 
полугодие, ЯТЭК добыла 1,55 млрд 
кубометров газа и 106 тыс. тонн кон-
денсата. Выручка выросла на 3,8%, 
до 3,46 млрд руб., прибыль — на 
9,7%, до 799,4 млн руб. ООО «Инвес-
тор» Зиявудина Магомедова принад-
лежит 82,06% компании, еще 8,53% 
владеет ООО «Наутилус» (конеч-
ный бенефициар — Инна Гукежева), 
7,5% у кипрской Rantecho Invest-
ments Ltd.

У ЯТЭК высокая долговая нагруз-
ка — общий долг составляет 14 мл-
рд руб., из которых 8,6 млрд руб. 
приходится на долгосрочную задол-
женность. На 1 июля на Сбербанк (с 
учетом краткосрочной части долга 
и процентов) приходилось около 
6,25 млрд руб. задолженности, на 
ВТБ — 5,1 млрд руб., также крупны-
ми кредиторами выступают россий-
ская структура китайского Bank of 
China (0,9 млрд руб.) и Связьбанк 
(0,5 млрд руб.). Помимо займов у ЯТ-
ЭК примерно 1,2 млрд руб. креди-
торской задолженности, из кото-
рых около 500 млн руб. просрочено, 
в основном это долги перед постав-
щиками. Причина долгов — «отсут-
ствие денежных средств», говорит-
ся в отчетности. 

После ареста Зиявудина и Маго-
меда Магомедовых в конце марта 
на счета ЯТЭК, как и большинства 
других активов «Суммы», наложен 
арест. При этом в апреле спикер 
парламента Якутии Александр 
Жирков заявлял об опасности бан-
кротства ЯТЭК, отмечая, что «ре-
спублика должна быть готова к са-
мым худшим вариантам развития 
событий».

Собеседники 
”
Ъ“ на рынке пола-

гают, что, учитывая ситуацию с соб-
ственниками ЯТЭК, переговоры о 
реструктуризации будут сложны-
ми. «Сам по себе бизнес неплохой, 
компания прибыльна, но долг 
слишком велик, а для реструктури-
зации банку нужно долгосрочное 
понимание, кто будет собственни-
ком бизнеса»,— полагает один из 
источников 

”
Ъ“. Он не исключает, 

что банк был бы заинтересован в 
смене собственника и будет в ходе 
переговоров предлагать этот вари-
ант нынешним владельцам.

Стоимость ЯТЭК может состав-
лять как минимум не меньше долга 
компании, полагает Карен Дашьян 
из Advance Capital. По его мнению, 
с точки зрения запасов актив до-
вольно привлекателен, но «есть ог-
раничения для развития»: «Снаб-
жать газом Якутию — не очень инте-
ресный бизнес, и есть вопрос, ка-
кие еще могут быть способы моне-
тизации запасов». Кроме того, круп-
ные игроки («Газпром» и НОВАТЭК) 
едва ли заинтересованы в покупке 
компании в отдаленном регионе 
без возможности поставок в Еди-
ную систему газоснабжения и без 
выхода на экспорт.

Юрий Барсуков,  
Анастасия Веденеева

ЯТЭК готовят  
к смене владельца
Зиявудину Магомедову,  
возможно, придется отдать  
топливную компанию за долги

Другой федеральный чиновник 
подтвердил 

”
Ъ“, что предложение бу-

дет проработано по всем инфраструк-
турным компаниям, в том числе по 
«Россетям» и «Транснефти», но вопрос 
будет упираться в позицию Минфина.

В Минфине запрос 
”
Ъ“ перенапра-

вили в профильное Минэкономики, 
там и в Минтрансе сообщили, что во-
прос прорабатывается. В Минэнерго, 
ФАС и ОАО РЖД комментариев не 
предоставили.

ОАО РЖД давно просит разрешить 
обществу начислять дивиденды толь-
ко по префам как минимум до 2025 го-
да. Эти бумаги размещены ОАО РЖД в 
пользу ФНБ в обмен на деньги для фи-
нансирования модернизации БАМа и 
Транссиба, дивиденды по ним симво-
лические — 50 млн руб. за 2017 год (по 
обыкновенным — 8,75 млрд руб.). 27 
августа глава монополии Олег Белозе-
ров еще раз подчеркнул, что если от 
выплат по обыкновенным акциям не 
откажутся, то, по оценке компании, 
«невывезенными могут оказаться 
около 330 млн тонн грузов».

В «Транснефти» 
”
Ъ“ заявили, что 

не знают, обсуждались ли дивиден-

ды компании на совещании у вице-
премьеров. Никакой связи с углепро-
мом монополия не имеет, но не раз 
говорила, что начислять на дивиден-
ды 50% от чистой прибыли (рекомен-
дация правительства госкомпаниям) 
для нее напряженно. «Мы выходили 

с инициативой 25%. У нас единствен-
ный источник дохода — это тарифы. 
У нас нет переработки, у нас нет сети 
АЗС, нет добычи»,— говорил в авгу-
сте глава «Транснефти» Николай То-
карев. В сентябре тарифы компании 
снова будут пересматриваться. Но в 
конце 2017 года правительство ут-
вердило индексацию тарифа на про-
качку нефти в 3,95%, тогда как «Транс-
нефть» просила роста на 21%. В ком-
пании объясняли, что такой уровень 
учитывает выплату дивидендов в 
размере половины от прибыли по 
МСФО. Кроме того, тогда правитель-
ство поддержало предложение ФАС о 
снижении тарифа на прокачку через 
Казахстан на 16,7%.

В «Россетях» 
”
Ъ“ не ответили. Но во-

прос возможного отказа от дивиден-
дов, которые не учтены при расчете 
тарифов, был поднят главой монопо-
лии Павлом Ливинским в октябре 
2017 года, примерно через месяц по-
сле его назначения. «Все наши затра-
ты расписаны, даже та прибыль, кото-
рая выступает источником для расче-
та дивидендов, в основной части — 
источник финансирования инвес-
тпрограмм»,— пояснял топ-менеджер 
в интервью 

”
Ъ“ 13 июля. «Нужно уза-

конить дивиденды в тарифе»,— опи-
сывал он один из возможных выхо-
дов. За 2017 год «Россети» дивиденды 
не платили из-за формальной причи-
ны — убытка по РСБУ. В «Ростелекоме» 
от комментариев отказались.

Инфраструктурные проекты в ми-
ре отличаются высокой капиталоем-
костью, отмечает гендиректор Ин-
ститута проблем естественных моно-
полий Юрий Саакян, а собственных 
источников их финансирования у 
инфраструктурных компаний по 
большому счету только два — амор-
тизация и прибыль. «Появление у 
них дополнительных ресурсов по-
зволит направить их на развитие 
мощностей, что всегда несет пользу 
экономике: дополнительный спрос 
на промышленную продукцию (как в 
рамках заказа, так и из-за снятия ин-
фраструктурных ограничений), на-
логовые поступления, рабочие места 
и, как результат, экономический 
рост»,— говорит он, считая, что эту 
инициативу правительства «нужно 
только приветствовать».

Наталья Скорлыгина,  
Татьяна Дятел,  
Дмитрий Козлов,  
Анастасия Веденеева

Дивиденды отпускают на каникулы

Globaltrans заключил дол-
госрочные контракты с ТМК 
и  ЧТПЗ на перевозку труб неф-
тегазового сортамента. Теперь 
оператор консолидирует до 70% 
перевозок такого вида труб 
этих компаний и рассчитывает 
при этом сократить порожний 
пробег. По оценке экспертов, 
доходность перевозок труб в по-
лувагонах выше на 10–15% по 
сравнению с другими грузами 
и будет расти до конца года.

Железнодорожный оператор 
Globaltrans заключил долгосрочные 
контракты на перевозку труб для 
нефтегазовой промышленности с 
ТМК и ЧТПЗ, следует из отчетности 
оператора. Срок контракта — пять 
лет. Контракт с ТМК заключен с вхо-
дящей в группу Globaltrans Новой 
перевозочной компанией (НПК) и, 
согласно заявлению НПК, будет за-
крывать не менее 70% потребности 
ТМК в отгрузках железнодорожным 
транспортом. При этом НПК увели-
чит количество вагонов под отгруз-
ки трубников на 25–30% от нынеш-
него уровня. В ЧТПЗ сообщили, что 
в результате заключения контракта 
доля перевозок Globaltrans в струк-
туре перевозок компании увеличит-
ся с 30% до 70%.

ТМК и ЧТПЗ давно работают с 
Globaltrans, но до сих пор они не за-
ключали долгосрочные контракты. 
Это выход на новый уровень сотруд-
ничества, сообщил 

”
Ъ“ гендиректор 

Globaltrans Валерий Шпаков. «Мы по-

лучаем дополнительные гарантиро-
ванные объемы, плюс удобная гео-
графия размещения заводов позволя-
ет улучшить нашу логистику, в част-
ности минимизировать порожние 
пробеги»,— добавил топ-менеджер.

Сегодня портфель Globaltrans на-
считывает пять долгосрочных кон-
трактов: помимо ТМК и ЧТПЗ, также 
с «Металлоинвестом», «Роснефтью» 
и ММК. «Если что-то будет из предло-
жений, которые будут вписываться 
в нашу структуру перевозок, мы бу-
дем рассматривать, но сегодня мы 
сделали достаточно, чтобы эффек-
тивно управлять своим парком»,— 
заявил Валерий Шпаков в ходе теле-
фонной конференции во вторник.

• Globaltrans — один из крупнейших 
железнодорожных операторов  
в России. Парк группы на конец июня 
— 65,9 тыс. штук, большая часть 
из которых полувагоны и железно
дорожные цистерны. Чистая при
быль компании по итогам первого 
полугодия выросла на 47%, до 9,8 
 млрд руб., выручка увеличилась 
на 14%, до 43,4 млрд руб., скоррек
тированная EBITDA выросла на 37%, 
до 16,5 млрд руб., соотношение чи
стого долга к скорректированной 
EBITDA — 0,4. Акции Globaltrans тор
гуются на Лондонской бирже. Free 
float — 54,9%, Никита Мишин и Анд
рей Филатов через специальные ком
пании владеют по 11,5%, уКонстан
тина Николаева — 11,2%, еще 6,3% в 
собственности у члена совета дирек
торов Globaltrans Александра Елисее

ва и 4,6% — у директора по страте
гии и председателя совета директо
ров компании Сергея Мальцева.
В ТМК сказали 

”
Ъ“, что контракт 

стал «органичным развитием дол-
госрочных и взаимовыгодных отно-
шений», не сообщив подробности. 
Источник 

”
Ъ“, знакомый с ситуаци-

ей, добавил, что доля Globaltrans в 
перевозках ТМК и так была доволь-
но велика. В ЧТПЗ не смогли предо-
ставить комментарий.

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров отмечает, что речь 
идет не о перевозках труб большого 
диаметра на специализированных 
платформах, а о перевозке труб ма-
лых и средних диаметров для строи-
тельного и нефтегазового комплек-
са, которые осуществляются в полу-
вагонах. Таким образом, новые кон-
тракты не скажутся на бизнесе круп-
нейшего игрока этого рынка — 
Трубной грузовой компании Алек-
сандра Карманова.

У перевозок труб в полувагонах 
доходность на 10–15% выше, чем у 
перевозок большинства других гру-
зов, говорит Михаил Бурмистров, в 
первом полугодии доходность опе-
рирования полувагонами в сегмен-
те трубной продукции в среднем 
составляла 2,6–2,9 тыс. руб. без НДС 
на вагон в сутки. При этом у Global-
trans, для которой характерен бо-
лее низкий, чем в среднем по рын-
ку, показатель порожнего пробега 
за счет высокой доли долгосрочных 
контрактов с эффективными за-

кольцованными маршрутами, этот 
показатель будет приближаться к 
3 тыс. руб. без НДС в сутки, отмеча-
ет господин Бурмистров. По его 

словам, сейчас ставка на перевозки 
труб в полувагонах растет, и такая 
динамика сохранится до конца 
2018 года из-за ухудшения эксплуа-

тационной обстановки, а затем 
ставки постепенно снизятся.

Анастасия Веденеева,  
Анатолий Джумайло

Globaltrans покатает трубы
Оператор увеличивает присутствие в премиальном сегменте
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Мы прекрасно понимаем 
позицию определенных 

органов, которые 
не согласны с тем,  

что дивиденды  
должны включаться 

в состав тарифа  
и оплачиваться за счет 
конечных потребителей

— Павел Ливинский,
гендиректор «Россетей»,  
в интервью 

”
Ъ“ 13 июля

Ц И Т А Т А

110,4 тысячи тонн
нержавеющей стали 
произведено в РФ 
в январе—июле  
2018 года (рост 7,2%)
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деловые новости
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«Р-фарм» намеревается постав-
лять для федеральных нужд свой 
аналог препарата против ВИЧ да-
рунавир, на закупку которого 
Минздрав тратит более 2,5 млрд 
руб. Ранее вывести его на рынок 
уже пыталась структура «Р-фарм» 
«Технология лекарств», но владе-
лец оригинального препарата 
Janssen не дал ей этого сделать, 
обвинив в нарушении патент-
ных прав. Тогда компания поо-
бещала выпустить в оборот толь-
ко одну партию, и стороны за-
ключили мировое соглашение.

Компания «Р-фарм» зарегистриро-
вала препарат для лечения ВИЧ с ме-
ждународным непатентованным на-
именованием (МНН) дарунавир. По 
данным госреестра лекарственных 
средств, производство готовой фор-
мы и упаковку предполагается осу-
ществлять на мощностях компании 
в Ярославле, используя субстанции 
индийской «МСН Фармахем».

В 2016 году аналогичный препарат 
зарегистрировала структура «Р-фарм» 
«Технология лекарств», планировав-
шая производить его на заводе в Хим-
ках из субстанций другой индийской 
компании «Майлен Лабораториз». Но 
ввести дженерик в оборот «Техноло-
гии лекарств» не удалось, так как про-
изводитель оригинального препара-
та с МНН дарунавир Janssen (структу-
ра американской Johnson & Johnson) 
подал на нее в суд за нарушение 
исключительного права. Истец по-
считал, что структура «Р-фарм» ис-
пользует в своем аналоге изобрете-
ние, находящееся под патентной за-
щитой до середины мая 2023 года.

В мае 2018 года сторонам удалось 
договориться. Они заключили миро-
вое соглашение, в рамках которого 
Janssen дала согласие на ввод в оборот 
в России одной партии дженерика 

«Технологии лекарств» — 1,305 тыс. 
упаковок таблеток с дозировкой 
400 мг и 870 упаковок с дозировкой 
600 мг. Кроме этого, если «Технология 
лекарств» решит зарегистрировать 
новый препарат с МНН дарунавир, то 
должна будет проинформировать об 
этом Janssen за шесть месяцев до вво-
да в оборот, чтобы компания-ориги-
натор могла определить, нарушается 
ли патент.

Управляющий директор «Янссен» 
по России и СНГ Катерина Погодина 
сообщила 

”
Ъ“, что регистрация ново-

го дженерика эксклюзивные права 
компании не нарушает. Она отметила, 
что «Р-фарм» не является стороной ми-
рового соглашения, поэтому инфор-
мировать Janssen о своих действиях 
не должна. Госпожа Погодина также 
добавила, что у компании нет инфор-
мации о производстве и вводе в обо-
рот партии дженерика, разрешенной 
в рамках мирового соглашения. В «Р-
фарм» от комментариев отказались.

Группа компаний «Р-фарм» выпу-
скает препараты для социально зна-

чимых заболеваний на четырех заво-
дах в России и на предприятии в Гер-
мании. В группу также входит однои-
менный лекарственный дистрибу-
тор, один из крупнейших в стране 
операторов госзаказа. По данным 
«СПАРК-Интерфакс», в 2017 году по-
ставщик заключил госконтракты на 
22 млрд руб. Выручка АО «Р-фарм» в 
2017 году составила 56,7 млрд руб. 
против 62,9 млрд руб. годом ранее. 
Чистая прибыль компании по сравне-
нию с предыдущим годом также со-
кратилась с 6,7 млрд до 3,5 млрд руб.

Между тем на рынке уже сущест-
вует аналог дарунавира. Его в 2014 го-
ду зарегистрировал «Фармасинтез» 
Викрама Пунии. В прошлом году в 
рамках госзакупок Минздрава РФ 
дженерик поставлял «Биотэк» Бориса 
Шпигеля, продававший также и ори-
гинальный препарат Janssen. Всего в 
2017 году власти заключили контрак-
тов на поставку дарунавира на об-
щую сумму более 2,5 млрд руб. Кроме 
«Биотэка» дарунавир поставлял ос-
новной конкурент «Р-фарм» — «Фарм-
стандарт», на чьих мощностях упако-
вывается оригинальный препарат 
Janssen.

Директор НИИ организации здра-
воохранения и медицинского ме-
неджмента Москвы Давид Мелик-Гу-
сейнов предполагает, что «Фарма-
синтезу» удалось в свое время обой-
ти патент Janssen и «Р-фарм» решила 
пойти таким же путем. «Для этого 
можно даже слегка видоизменить 
молекулу, чтобы получить другое ве-
щество, не защищенное эксклюзив-
ным правом»,— отмечает он. По мне-
нию господина Мелик-Гусейнова, «Р-
фарм» рассчитывает предложить 
свой дженерик на госзакупках и са-
мостоятельно его поставлять, потес-
нив тем самым другие компании.

Мария Котова

«Р-фарм» обошла патент
Компания зарегистрировала аналог лекарства от ВИЧ

К 2022 году рынок телерекламы 
в России утратит позиции в ин-
дустрии развлечений, уступив 
по объему не только интернет-
рекламе, но и сегменту видео-
игр, прогнозируют аналитики 
PwC. Наиболее быстрорастущи-
ми развлекательными рынка-
ми в ближайшие пять лет ста-
нут киберспорт и виртуальная 
реальность. Напротив, почти по 
всему миру сокращаться будет 
выручка газет.

Совокупный объем индустрии раз-
влечений в России к 2022 году выра-
стет до $24 млрд с $22 млрд по итогам 
2017 года, среднегодовой темп роста 
составит 8,8%, говорится в отчете PwC 
«Всемирный обзор индустрии развле-
чений и СМИ: прогноз на 2018–2022 
годы» (есть у 

”
Ъ“). Это вдвое выше тем-

па мировой индустрии и на уровне 
Индонезии и Пакистана, но ниже, 
чем у лидеров роста Нигерии, Египта, 
Индии и Кении. Темпы роста инду-
стрии развлечений США составят 
3,5%, Великобритании — 3,2%.

Скромные темпы в ближайшие 
пять лет будет демонстрировать один 
из ключевых российских рынков раз-
влечений — телерекламный. В 2018 
году ему помогло проведение чемпи-
оната мира по футболу, благодаря ко-
торому объем рынка вырастет по ито-
гам года на 12,3%. Но уже с 2019 года 
темпы роста будут резко падать и со-
ставят 6,1% в год в среднем.

Падение из всех сегментов развле-
кательной индустрии покажут только 
газеты — как в рекламе (минус 8,5% в 
год в среднем), так и в тиражах (минус 
4,8%). Таким образом, через пять лет 
объем этого рынка уменьшится с 
$537 млн в 2017 году до $407 млн в 
2022 году. Впрочем, рынок газет рас-
тет только в Индии и Вьетнаме в связи 
с историческими привычками насе-
ления, указывает PwC.

Быстрее, чем рынок в целом, бу-
дут расти сегменты доступа к интер-
нету, онлайн-рекламы и видео, ки-

берспорта и виртуальной реально-
сти. Интернет-доступ останется 
крупнейшим рынком в индустрии 
развлечений и через пять лет с объе-
мом $10,8 млрд. При этом объем пла-
ты за мобильный интернет-доступ 
достигнет $7,6 млрд при среднем 
темпе роста 14,3%, а объем фиксиро-
ванного ШПД — $3,2 млрд при темпе 
роста всего 4%.

Интернет-реклама, которая по 
итогам 2017 года еще уступала в объ-
еме телевизионной, в 2022 году дале-
ко обгонит ее с объемом $5,3 млрд 
против $3,9 млрд. Обгонит ТВ к тому 
моменту и рынок видеоигр, кото-
рый достигнет $4,8 млрд. Рынок тра-
диционных видеоигр никогда не 
был сильным в России из-за пиратст-
ва и отсутствия местных разработчи-
ков, зато в социальных и казуальных 
играх царит оживление, отмечают в 
PwC. Российские владельцы смарт-
фонов — одна из самых многочи-
сленных потенциальных аудиторий 
игр в Европе, и хотя Россия еще не 
может конкурировать по объему по-
траченных денег в расчете на поль-
зователя с западноевропейскими 
рынками, но стремительно сокраща-
ет отставание, указывается в отчете.

Прорывными сегментами с точки 
зрения темпов роста обещают стать 
киберспорт и виртуальная реаль-
ность (VR). Киберспорт, пока самый 
маленький сегмент развлечений в 

России, будет расти на 25,5% в год, до 
$32 млн в 2022 году, обещают анали-
тики. Средние темпы роста VR соста-
вят 51,3% в год, рынок достигнет 
$178 млн. Российский рынок кибер-
спорта, несмотря на молодость в 
сравнении с рынками США, Европы 
и Азии, много лет показывает высо-
кие темпы роста, отмечает продюсер 
киберспортивного направления 
Mail.ru Group Иван Возняк. «Рынок 
становится более структурирован-
ным, прозрачным и понятным, в том 
числе для непрофильных брендов, 
которые приходят в киберспорт в ка-
честве инвесторов или спонсо-
ров»,— говорит он.

Наконец, выручка кинотеатров в 
России будет расти на 5,1% в год, до 
$1,2 млрд через пять лет, считает 
PwC. 98% этой суммы обеспечат кас-
совые сборы, 2% — реклама. Количе-
ство кинозалов будет стабильно ра-
сти, ожидают аналитики. Впрочем, 
как сообщал ранее 

”
Ъ“, в 2018 году 

количество залов начало сокращать-
ся. Как подсчитала «Невафильм Re-
search», с начала года к 1 августа 
впервые за несколько лет закрылось 
больше кинозалов, чем открылось. 
Эксперты связывали это со снижени-
ем киносборов, финансовыми про-
блемами отдельных киносетей и 
усиленными проверками МЧС по-
сле трагедии в Кемерово.

Анна Афанасьева

Развлечения переходят 
в виртуальную реальность
За пять лет телевидение уступит видеоиграм 
по объему рынка

Издательский холдинг «Эксмо» планирует до кон-
ца 2019 года открыть около 60 новых книжных 
магазинов по франшизе под брендом «Террито-
рия». В планах компании выйти и на междуна-
родные рынки: до конца нынешнего года сеть 
может появиться в Израиле. В России настолько 
мало книжных магазинов, что даже расширение 
крупнейшего участника рынка положительно от-
разится на отрасли, считают ее участники.

До конца 2018 года количество магазинов в сети «Тер-
ритория», франшизу которой предоставляет издатель-
ский холдинг «Эксмо» (входит в группу «Эксмо-АСТ»), вы-
растет с 15 до 28, а в 2019 году откроются еще 50 магазинов, 
рассказал 

”
Ъ“ гендиректор «Эксмо» Евгений Капьев. По 

его словам, холдинг запустил франшизу в конце 2017 года, 
инвестиции в проект были незначительными, до 10 млн 
руб. Стоимость франшизы начинается со 150 тыс. руб., на 
открытие магазинов в среднем требуется около 2 млн руб., 
а срок возврата инвестиций оценивается в полтора года.

«Эксмо» при этом не собирает роялти, работая по дру-
гой бизнес-модели, суть которой в том, что новые магази-
ны дают дополнительный канал для продажи книг, отме-
чает Евгений Капьев. При этом ассортимент «Территории» 
не монобрендовый: на «Эксмо-АСТ» приходится около 
трети книг. В «Эксмо» не «насаждают директивно» количе-
ство своих изданий, а ставят его в зависимость от работы 
редакций: если те выпускают интересный контент, то и 
доля издательства в ассортименте магазинов растет, рассу-
ждает господин Капьев. За пять лет «Эксмо» может довести 
долю продаж через новую сеть до 5% в общем обороте. Сей-
час у «Эксмо» 34% продаж приходится на книжные магази-
ны. «Эксмо-АСТ» — крупнейшая издательская группа на 
российском рынке с долей около 41% в продажах книг по 
итогам 2017 года, оценивала Роспечать.

До конца 2018 года в «Эксмо» надеются выйти и на ме-
ждународные рынки: сейчас обсуждается партнерство с 
израильским франчайзи, в планах также открытие мага-
зинов в Прибалтике и Германии. В России же магазины 
«Территории», скорее всего, будут открываться в неболь-
ших городах, куда «не дотягиваются» контролируемые 
акционерами «Эксмо-АСТ» «Читай-город» и «Буквоед», го-
ворит Евгений Капьев.

С конца 2015 года «Эксмо» также экспериментирует с 
форматом Cash & Carry для мелких оптовиков. Такие мага-

зины уже открыты в Белоруссии, Краснодаре, Ростове-на-
Дону и Тюмени. Но работать с ними сложнее, чем с рознич-
ными магазинами, поскольку оптовикам не нужно много 
точек для закупки, а если продавать там книги розничным 
покупателям, то возникают проблемы с партнерами, кото-
рые жалуются на демпинг, указывает господин Капьев.

Участники рынка в целом положительно оценивают 
идею «Эксмо». Основатель «Фаланстера» Борис Куприя-
нов отмечает, что в России настолько мало книжных ма-
газинов, что появление еще одной сети хорошо скажет-
ся на развитии рынка. Хотя покупателей франшизы 
можно и пожалеть, добавляет он, поскольку «Эксмо-АСТ» 
«не может разобраться» с уже существующей книжной 
сетью, где «все магазины одинаковые, а наполнение не 
учитывает специфику регионов».

Директор «Росмэн» Борис Кузнецов полагает, что по 
сути открытие «Территорий» — это расширение сети 
«Читай-город» и «Буквоед». Но поскольку рынок не насы-
щен, каждый открывающийся магазин — хорошая но-
вость, согласен он. Гендиректор российского офиса 
Storytel Борис Макаренков добавляет, что «Эксмо-АСТ» 
сейчас чуть ли не единственная компания на рынке, 
продолжающая открывать книжные магазины.

Формат книжных магазинов очень сложен и наце-
лен скорее на конверсионный франчайзинг, когда дей-
ствующий бизнес переходит под сильный бренд, отме-
чает эксперт Franshiza.ru Анна Рождественская. В Рос-
сии по франшизе уже работают магазины «Республи-
ка», ранее такой формат пытался развивать и «Буквоед». 
Схема, при которой франчайзи не платят открытые ро-
ялти, нередко встречается в России, при этом владель-
цы бренда закладывают их в стоимость поставляемых 
товаров, указывает она.

Елизавета Макарова

«Эксмо» освоит «Территорию»
Холдинг расширит свою новую книжную сеть

«Это очень удачное направление: 
для поездки в страну не нужна виза, 
цены на отдых невысокие, нет язы-
кового барьера»,— объясняет она. Го-
спожа Аханова называет дополни-
тельным драйвером спроса появле-
ние на грузинских курортах отелей, 
работающих по системе all inclusive. 

Представитель OnlineTur Игорь 
Блинов указывает, что сейчас Грузия 
формирует в среднем 0,2% от общих 
продаж. Но, по его прогнозам, через 
несколько лет эта страна войдет в топ-
25 наиболее популярных направле-
ний. Директор по продажам НТК «Ин-
турист» Сергей Толчин говорит, что в 
этом году спрос на новогодние туры в 
Грузию превышает прошлогодний по-
казатель в два раза. «Но делать выводы 

пока рано: ранние бронирования на 
праздники только начались, в даль-
нейшем картина может сильно скор-
ректироваться»,— добавляет он. Экс-
перт убежден, что даже при наличии 
очень высокого спроса шансов стать 
массовым направлением у Грузии 
немного: предложение гостиниц в 
стране очень ограниченно и принять 
большое количество туристов мест-
ные отельеры в принципе не смогут. 

Грузия и другие страны постсовет-
ского пространства стали активно раз-
виваться как туристические направ-
ления в 2015 году, тогда россияне рас-
сматривали их в качестве альтернати-
вы резко подорожавшим поездкам в 
Европу. По данным погранслужбы 
ФСБ, по итогам первого полугодия 
этого года в Грузию отправилось 
111,6 тыс. россиян — на 54% больше, 

чего годом ранее. Турпоток в Азербай-
джан составил 53 тыс. человек, в Арме-
нию — 53,2 тыс. За год показатели уве-
личились на 51% и 15% соответствен-
но. Но до сих пор страны постсовет-
ского пространства считали скорее са-
мостоятельными направлениями. 

По оценкам Tutu.ru, на период 
осени Грузия в этом году формирует 
8,8% продаж авиабилетов, став вто-
рым по популярности выездным на-
правлением. По сравнению с анало-
гичным периодом прошлого года по-
казатель вырос на три процентных 
пункта. На долю Армении приходит-
ся 4,1% продаж билетов, Азербайджа-
на — 4%. По предварительным оцен-
кам Tutu.ru, на период новогодних 
праздников интерес к этим направ-
лениям вырос в два раза. 

Александра Мерцалова

Грузию оформили в пакет

Мы очень много говорим 
о снижении его (лекарства 
от ВИЧ.— ”Ъ“) стоимости, 

о доступности этого 
лекарства и в нашей 

стране, и за ее пределами
— Ольга Голодец,

вице-премьер, в апреле 2018 года

Ц И Т А Т А

Крупнейшие книжные сети в России*
Место Владелец Бренды Количество  
   магазинов
1 «Эксмо-АСТ» «Читай-город», «Буквоед» 528

2 «Лабиринт» «Книжный лабиринт» 88

3 «Мирс» (Хабаровск) «Мирс», «Знание», «Пиши-читай» 63

4–5 «Пегас» (Казань) «Республика» 54

4–5 «Продалитъ» (Иркутск) «Продалитъ» 54

*По состоянию на январь 2018 года. Источник: Роспечать.

ВЫРУЧКА СЕГМЕНТОВ РОССИЙСКОЙ ИНДУСТРИИ РАЗВЛЕЧЕНИЙ 
И СМИ В 2017 ГОДУ И 2022 ГОДУ ($ МЛН)   ИСТОЧНИК: PwC.
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Впервые за четверть века Зальцбургский фестиваль 
 поставил «Коронацию Поппеи» Клаудио Монтеверди — 
 раннебарочную оперу о нероновском Риме

Индустрия музыкальных фе-
стивалей летом 2018 года на-
ходилась в состоянии серьез-
ной конкуренции с футбольным 
чемпионатом. На кошельки по-
тенциальных зрителей претен-
довало самое популярное спор-
тивное событие в мире, к тому 
же даты игр были «расчище-
ны» — многим фестивалям при-
шлось подвинуться с привыч-
ных мест в календаре. И тем 
не менее перспективы open-
air’ов, с точки зрения Бориса 
Барабанова, внушают умерен-
ный оптимизм.

ще два-три года назад ка-
залось, что летние фестивали под от-
крытым небом скоро перестанут су-
ществовать как бизнес. Курс долла-
ра рос, платежеспособность населе-
ния падала, зарубежные гастролеры 
поднимали ценник и брали длин-
ные паузы в переговорах с россий-
скими промоутерами — политиче-
ская ситуация не могла не влиять на 
рынок развлечений. Спонсоры впи-
сывались в фестивальные проекты с 
большой неохотой. 

Летом 2018 года заставили го-
ворить о себе новые фестивали — 
Chess & Jazz, Live Fest, «Кинопробы» 
и др. А на самых крупных летних фе-
стивалях страны присутствие ком-
мерческих спонсоров на первый 
взгляд резко увеличилось.

Деньги партнеров составляют се-
годня сумму, сопоставимую с дохо-
дами от продажи билетов. Без этой 
части бюджета все фестивали пред-
ставляли бы собой грустное зрели-
ще. На самых крупных фестивалях, 
по самым грубым расчетам, 60% 
расходов покрывают спонсорские 
средства, 40% — продажа билетов. 
На фестивальной поляне активизи-
ровались в качестве спонсоров бан-
ки и продавцы автомобилей, стало 
ощутимым присутствие таких иг-
роков, как «МегаФон», Сбербанк 
и банк Tinkoff. На фестивальных 
площадках обозначилось активное 
присутствие продавцов потреби-
тельских товаров, например брен-

да Geox, который продвигал удоб-
ную обувь для фестивального вре-
мяпрепровождения. Некоторые 
партнеры по итогам успешного ле-
та уже готовы договариваться о со-
трудничестве в 2019 году. 

Принципиально важным для 
развития фестивальной индустрии 
организаторы фестивалей назы-
вают рост ее внемузыкальных сег-
ментов. В первую очередь речь 
идет о гастрономической состав-
ляющей. Если семь-восемь лет на-
зад зрители ехали на московский 
фестиваль с пледом и условной ва-
реной курицей в сумке, боясь отра-
виться местным шашлыком, то сей-
час они рассматривают open-air в 
том числе и как гастрономический 
опыт. Компании, которые раньше 
платили за организацию фуд-корта 
на фестивале 500 тыс. руб., сейчас 
готовы раскошелиться на 3–4 млн. 
На фестивалях для взрослой ауди-
тории рестораторы буквально вы-
страиваются в очередь, чтобы по-
лучить право там торговать. Це-
ны на билеты растут, при этом пу-
блика готова тратиться и на сопут-
ствующие удовольствия. Устрои-
тели фестивалей с грустью отме-
чают, что «рестораны» порой зна-
чат для публики больше, чем боль-
шие звезды. Чтобы перечислить га-
стролеров, которые могут привес-
ти на фестиваль дополнительные 
5–10 тыс. человек, хватит пальцев 

одной руки. Radiohead, Coldplay, 
Imagine Dragons, 30 Seconds To 
Mars. И не всегда ради них стоит го-
родить фестиваль. 

Спонсоры активизируются, но 
при этом спонсорские бюджеты со-
кратились весьма существенно. Ав-
томобильные компании, которые в 
лучшие годы готовы были тратить 
на присутствие на фестивалях в не-
скольких городах 10 млн руб., сей-
час тратят в лучшем случае 3–4 млн. 

Сотовые операторы, которые ста-
вят на фестивальном поле собствен-
ные ретрансляторы, оборудуют соб-
ственные зоны развлечений и орга-
низуют прямые эфиры с музыкан-
тами, непосредственно в качестве 
спонсорского взноса готовы потра-
тить всего 1–2 млн руб. 

Крупные компании становятся 
очень разборчивыми в том, куда тра-
тить свой BTL-бюджет. Фестивалям 
приходится гораздо четче форму-
лировать свои преимущества перед 
конкурентами, свои способы взаи-
модействия с целевой аудиторией. 
Организаторам нужно продумывать 
не только предложения по актив-
ностям на площадках, но и формы 
обратной связи в социальных сетях, 
что теперь едва ли не столь же важно. 
Но, выбрав «свой» фестиваль, и брен-
ды, и зрители могут оставаться с ним 
годами, как это происходит, скажем, 
в случае Alfa Future People или «На-
шествия».

Впрочем, некоторые фестива-
ли, у которых на первый взгляд 
все хорошо и с составом участни-
ков, и со спонсорским партнерст-
вом, все же теряют публику. Речь 
прежде всего о событиях, ориен-

тированных на «дорогую», буржу-
азную публику. «По данным ВЦИ-
ОМа, Россию ежегодно покидают 
300 тыс. граждан,— говорит продю-
сер 

”
Усадьбы. Jazz“ Мария Семуш-

кина.— Кто-то едет на заработки, 
кто-то — навсегда. Я вижу, как эта 
тенденция усиливается среди мо-
их знакомых. Даже если 1% от этой 
цифры — моя публика, то я теряю 
3 тыс. потенциальных посетителей 
фестиваля в год».

Самым ярким музыкальным 
явлением лета 2018 года ста-
ла екатеринбургская певица 
и автор песен Елизавета Гыр-
дымова, выступающая под 
псевдонимом Монеточка. Ей по-
требовалось три месяца, чтобы 
из андерграундного персона-
жа превратиться в универсаль-
ную поп-звезду, которую хотят 
видеть на «Кинотавре», «Наше-
ствии» и фестивале «Боль», ко-
торая вводит мораторий на об-
щение с прессой и, как говорят, 
берет за частное выступле-
ние €20 тыс. Борис Барабанов 
составил хронику трех меся-
цев, за которые курс Монеточки 
взлетел до небес.

25 апреля — Монеточка зарегистри-
ровала на YouTube канал «Монеточ-
ка LIVE».
16 мая — выходит первый сюжет на 
канале «Монеточка LIVE», он называ-
ется «ТУР: Самый преданный фанат / 
Переезжаю в Самару / Встретила Эл-
джея».
25 мая — на цифровых платформах 
выходит альбом «Раскраски для взро-
слых», в этот же день — большой текст 
о Монеточке на портале «Медуза».
28 мая — выступление в «Вечернем 
Урганте».
1 июня — московская презентация 
альбома «Раскраски для взрослых». 
Монеточке исполняется 20 лет.
2 июня — выступление на фестива-
ле «Кинотавр». 
4 июня — выход клипа «Запоро-
жец». Все песни с альбома попада-
ют в чарт «Яндекс.Музыки». Песня 
«Каждый раз» впервые звучит по ра-
дио. На сегодняшний день она была 
в эфире 118 тыс. раз. Подробный раз-
бор текстов альбома с отсылками к 
русской поэзии Серебряного века, к 
народной музыке и Сартру выходит 
на сайте RTVI.com.

Noize MC, музыкант: «В плане по-
строения текста, дискурса, ритори-
ки, литературных приемов и языка 
песни Монеточки — это такой пост-
хип-хоп. В рэпе почти всегда проис-
ходит отождествление 

”
голоса авто-

ра“ и главного лирического героя — 
Лиза делает так же. Уличный сленг, 
вордплей, неймдроппинг, постмо-
дернистское жонглирование назва-
ниями брендов и ссылками на объ-
екты поп-культуры, часто меняю-
щийся ритмический рисунок в ку-
плетах, высокоскоростная подача 
текста, обильные внутренние риф-
мы — все это и про рэп, и про пес-
ни Монеточки. При этом она умеет 
работать с линейной драматурги-
ей и в состоянии таким вот эклек-
тичным языком рассказать связную 
историю, где все элементы понятны 
и заслуживают внимания по отдель-
ности. Вот этого как раз рэперам ча-
сто недостает, а она справляется. И 
ей есть что сказать».

6 июня — 100 тыс. человек в офици-
альном сообществе в VK. Выходит 
текст журналиста Олега Кашина о 
Монеточке на сайте Republic.
7 июня — подробный разбор тек-
стов альбома «Раскраски для взро-
слых» на сайте «Собака.ру».

Антон Выборнов, интернет-мар-
кетолог: «Когда вышел первый аль-
бом Монеточки 

”
Психоделический 

клауд-рэп“, он уже претендовал на 
актуальную повестку в музыкаль-
ном мире, но был недостаточно по-
пуляризирован. 

”
Раскраски для 

взрослых“ эту ситуацию исправи-
ли — Витя Исаев (БЦХ) нарулил но-

вый звук, интересные аранжиров-
ки, и альбом стал очень поп-выве-
ренным. Про альбом написала 

”
Ме-

дуза“, а десятки пабликов в это время 
растиражировали музыку 

”
ВКонтак-

те“. После 
”
Вечернего Урганта“ поя-

вился сам 
”
феномен Монеточки“. 

Половина аудитории язвила на тему 
новоявленного исполнителя, но при 
этом они лишь подогревали интерес 
и увеличивали количество упоми-
наний артиста в медиасфере. Когда 
что-то вызывает такой резонанс в ру-
нете, об этом глупо не писать в СМИ. 
Каждый новый факт о Монеточке, 
будь то выход клипа или ее высту-
пление на 

”
Кинотавре“, стабильно 

отрабатывался изданиями. Как тако-
вая PR-кампания явно не была спла-
нирована (Монеточка отмечала, что 
оказалась совершенно не готова к 
такой мощной обратной связи), но 
из-за того, что все инфоповоды и пу-
бликации происходили крайне ор-
ганично и друг за другом, выстроил-
ся очень цельный рост, а то, что ме-
диа и публичные люди обращали на 
этот рост внимание, лишь увеличи-
вало этот эффект в несколько раз».

 
8 июня — большой сюжет о Моне-
точке в эфире РЕН ТВ.
10 июня — выступление на фести-
вале «Боль» в Москве.
19 июня — выходит интервью Мо-
неточки редактору Esquire Сергею 
Минаеву.
27 июня — СМИ сообщают, что ад-
вокат Сергей Афанасьев подал в про-
куратуру заявление с просьбой про-
верить песню Монеточки и Noize MC 
«Чайлдфри» на призыв к подростко-
вым самоубийствам.

Noize MC, музыкант: «Собственно 
сразу после ознакомления с первым 
альбомом Монеточки я нашел Лизу 
в VK и отправил ей сообщение с ре-
спектами за альбом. Она сразу отве-
тила, и мы стали много общаться. 
Выяснилось, что наш концерт в Ека-
теринбурге в 2012 году — это вооб-
ще первый концерт в ее жизни и что 
мой подход к написанию текстов 
оказал большое влияние на ее соб-
ственный творческий метод. Я ей от-
правил самое первое диктофонное 
демо песни 

”
Чайлдфри“, записанное 

на репетиции, там был тогда только 
припев и основной рифф. Мы мно-
го обсуждали, какими должны быть 
куплеты, оба пытались что-то сочи-
нить, но дело долго не шло. В итоге 
я весь текст дописал сам, и это случи-
лось только через полгода, но наши 
мозговые штурмы не прошли даром: 
все эти 

”
простыни“, которые мы от-

правляли друг другу в процессе ди-
алога, максимально пригодились. 
Что касается этой истории с проку-

ратурой, то я понятия не имею, на 
какой там стадии это все. Пока никто 
со мной не связывался на этот счет».

30 июня  — выходит выпуск 
YouTube-канала «Монеточка LIVE» с 
Региной Тодоренко, это выпуск с са-
мым большим количеством просмо-
тров — 246 тыс.
2 июля — видеосюжет о Монеточке 
на сайте журнала Vogue. Дима Билан 
танцует в Instagram под песню «Каж-
дый раз».
4 июля — появляется сообщение о 
взломе Instagram Монеточки. 
18 июля — появление в YouTube 
шоу «Вписка».
19 июля — реплика Земфиры о Мо-
неточке и Гречке — первый за дол-
гое время «выход в эфир» самой по-
пулярной певицы страны.
25 июля — Монеточка сообщает в 
соцсетях, что не выступит на фести-
вале «Нашествие».
26 июля — Instagram Монеточки 
снова работает.
28 июля — выступление на VK Fest.
2 августа — выход трека «Люди с ав-
томатами» (совместно с Noize MC и 
Swanky Tunes). 
3 августа — официальный плей-
лист с альбомом «Раскраски для взро-
слых» в сети «ВКонтакте» прослуша-
ли 10 млн раз.
4 августа — выступление на «Пик-
нике 

”
Афиши“».

11 августа — выступление на Live 
Fest.
21 августа — выход клипа «90-е» с 
аллюзиями на фильм Алексея Бала-
банова «Брат». В первые сутки клип 
набирает 1 млн просмотров.

Михаил Идов, режиссер кли-
па «90-е»: «Мне нужен был не сам 
фильм 

”
Брат“ (который я очень лю-

блю), а зловредный культ Данилы 
Багрова как национального героя, 
так же как Монеточке в этой песне 
нужны не сами 90-е, а насаждаемая 
сверху карикатура на них. И в том 
и в другом случае мы имеем дело с 
двойным отстранением. Так что мое 
использование канонического текс-
та и использование его с подчеркну-
тым презрением к идее 

”
канона“ (но 

не к самому тексту) — это всего лишь 
иллюстрация метода самой Моне-
точки: и песня, и клип с одним и тем 
же покерным лицом вызывают на се-
бя огонь классицистов. Другое дело, 
что игра эта ведется поверх голов ча-
сти аудитории, но опять же так рабо-
тает и сама Монеточка. Самое смеш-
ное, кстати, что ее образ в плане во-
лос и грима полностью построен на 
девочке-киллере, которую играет 
Сирша Ронан в фильме 

”
Ханна“, но 

за свитером Данилы этого не замети-
ла ни одна собака».

ФЕСТИВАЛИ МУЗЫКА

Многие летом
Что происходит с летними фестивалями

ПЕРСОНА ПОП-МУЗЫКА

Монетизация Монеточки
Хроника летнего музыкального феномена

Е

Перспективы летних open-
air’oв в 2018 году наконец-
то стали вновь казаться 
 радужными — но только 
на первый взгляд   
ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 М

И
Р

И
Д

О
Н

О
В

31 августа в СК «Олимпийский» 
в рамках турне «Us + Them» вы-
ступит один из основателей 
и автор главных хитов груп-
пы Pink Floyd Роджер Уотерс. 
В преддверии гастролей клас-
сика, не стесняющегося в оцен-
ках политических реалий, стало 
очевидно, что рокеры в прин-
ципе все еще в состоянии зада-
вать острые вопросы и будора-
жить умы.

«Выскажу мнение...» Эта фраза из 
широко обсуждаемого поста Земфи-
ры Рамазановой о певицах Гречке и 
Монеточке мгновенно стала мемом. 
Высказать мнение — значит считать, 

что твое мнение важно для многих. 
Высказать мнение — значит подста-
виться под удар комментаторов, счи-
тающих себя не менее компетентны-
ми в обсуждаемом вопросе. Самое 
опасное — высказать мнение о по-
литике. Высказался о песенках? Ну 
что ж, максимум, что скажут: «Поте-
рял нюх, не сечет фишку». Коснулся 
политики? Получи сполна. «Продал-
ся режиму». «Выжил из ума». «А он не 
из 

”
этих“ случайно?»

Экс-лидер группы Pink Floyd Род-
жер Уотерс незадолго до гастролей 
в России дал обширное интервью 
порталу iz.ru, большая часть кото-
рого была посвящена ситуации в 
Сирии и критике в адрес организа-
ции «Белые каски». Но самый боль-
шой резонанс вызвала та его часть, 
где Роджер Уотерс говорит о деле 
Скрипалей и событиях на Украи-
не. Роджер Уотерс назвал историю 
об «атаке на Скрипалей» чушью, об-
винил США в организации смены 
власти на Украине, а также сооб-
щил российским журналистам, что 
существует множество договоров 
и бумаг, по которым Россия «имеет 
все права» на Севастополь. В фина-

ле интервью Роджер Уотерс сказал, 
что было бы неплохо во время пре-
бывания в Москве совершить про-
бежку в московских парках.

В российских соцсетях немед-
ленно появились реплики насчет 
того, что Уотерс отвечал на вопросы 

«по кремлевской методичке», а фра-
за про парки — вообще предвыбор-
ная агитация в пользу Сергея Собя-
нина. Впрочем, СМИ, как это при-
нято в нынешнем информацион-
ном поле, не только процитирова-
ли фразы про Севастополь, но и зая-
вили о «поддержке России по крым-
скому вопросу», хотя таких форму-
лировок в его ответах не было.

Тем не менее многолетняя про-
палестинская риторика Роджера Уо-

терса, критика Дональда Трампа в 
новом шоу «Us + Them» а теперь еще 
и полемика по поводу Сирии и заяв-
ления о «важности Севастополя для 
России», за которые его уже внесли 
в так называемую базу «Миротво-
рец»,— свидетельство того, что у ав-

тора мгновенно узнаваемых хитов 
Pink Floyd есть собственная пози-
ция и она далеко не всегда совпада-
ет с позицией большинства коллег.

Классиков рока, представителей 
старой школы, любят не за то, что 
они занимают ту или иную сторо-
ну, а за то, что у них есть мнение и 
они вполне четко могут его сформу-
лировать.

На днях лидер группы «Алиса» 
Константин Кинчев, коренной мос-

квич, проживающий в районе Пок-
ровского бульвара, выпустил пес-
ню «Москва», в которой вполне чет-
ко выразил свое отношение к мос-
ковским урбанистическим новаци-
ям: «Моей Москвы больше нет, есть 
когалымский улус, где кочевой 
сельсовет сплотил великую Русь». 
А потом в интервью РБК подтвер-
дил, что выход произведения при-
урочен к грядущим выборам мэра: 
«Мне не нравится собянинская Мо-
сква. Я решил выразить свое несо-
гласие с политикой, которую про-
водят в городе».

Песню «Москва» «Алиса» ис-
полнила и на недавнем фестива-
ле «Нашествие». На том самом «На-
шествии», от участия в котором от-
казались несколько групп, не со-
гласных с присутствием экспо-
зиции Министерства обороны. С 
участием военных в рок-фестива-
ле общественность вроде как дав-
но смирилась, и группы, придер-
живающиеся пацифистских убеж-
дений, на протяжении несколь-
ких лет просто туда не ездили. В 
этом году «Порнофильмы», «Эли-
зиум», Distemper и еще несколько 

коллективов согласились сыграть. 
До сих пор неясно, при каких об-
стоятельствах, но их заверили, что 
танков не будет. Потом танки при-
ехали, а группы от участия отказа-
лись, что вызвало шум в СМИ. Чуть 
ли не каждую группу, собирающую-
ся на «Нашествие», журналисты до-
прашивали с пристрастием, как на 
комсомольском собрании: «А вы по-
чему едете?»

Казалось, публика давно отвы-
кла от того, что у музыкантов может 
быть хоть какое-то мнение, смири-
лась с тем, что рокеры не делают 
резких движений. Прошедшее лето 
подтвердило: музыкантам по-преж-
нему есть что сказать по самым жи-
вотрепещущим вопросам. И кста-
ти, свойственно это не только роке-
рам. Едва ли не самым смелым же-
стом музыканта из недавних ста-
ло выступление рэпера Оксимиро-
на в поддержку Марии Мотузной, 
которую судят за мемы, сохранен-
ные на странице в соцсети. Прав-
да, и в этом случае нашлись те, кто 
счел это заявление пиаром в пред-
дверии организованного рэпером 
фестиваля Booking Machine Festival.

Разговорный жар
КУЛЬТУРНАЯ ПОЛИТИКА

Борис Барабанов

Классиков рока, представителей 
 старой школы, любят не за то, 
что они занимают ту или иную 
 сторону, а за то, что у них есть 
 мнение и они вполне четко могут 
его сформулировать

Организаторам нужно продумывать 
не только предложения по активно-
стям на площадках, но и формы 
 обратной связи в социальных сетях, 
что теперь едва ли не столь же важно
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В субботу матчем «Ак Барс»—СКА  
стартует регулярный чемпионат КХЛ
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ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Александр Усик проводит соперника на пенсию
Следующий бой абсолютный чемпион мира проведет против Тони Беллью

Абсолютный чемпион мира по боксу 
в первом тяжелом весе (до 90,7 кг), пер-
вый в истории обладатель сразу четырех 
поясов по наиболее престижным верси-
ям Александр Усик проведет свой сле-
дующий бой 10 ноября в Лондоне про-
тив Тони Беллью. Британец, последние 
два года проведший в супертяжах, ра-
ди шанса отнять у украинца чемпион-
ские пояса решил вернуться в более лег-
кую весовую категорию. Для 35-летнего 
Беллью, который ранее говорил, что бой 
с Усиком будет последним в его карьере, 
лондонский матч станет шансом ярко 
уйти на пенсию. Что касается 31-летне-
го украинского боксера, считающего-
ся бесспорным фаворитом, то он с по-
мощью Беллью может представить себя 
британской публике. Ведь, несмотря 
на все титулы, Усик все еще мало изве-
стен широкой публике на ключевых бок-
серских рынках.

бсолютный чемпион мира по 
боксу в первом тяжелом весе, обладатель по-
ясов по версиям Всемирного боксерского со-
вета (WBC), Всемирной боксерской органи-
зации (WBO), Международной боксерской 
федерации (IBF) и Всемирной боксерской ас-
социации (WBA) Александр Усик свой сле-
дующий бой проведет 10 ноября в Лондоне 
против Тони Беллью. Это подтвердили ме-
неджеры украинского и британского боксе-
ров Александр Красюк и Эдди Хирн. Сторо-
ны договорились, что бой пройдет в первом 
тяжелом весе, а на кону в нем будут стоять 
все пояса Усика.

Александр Усик бросил вызов Тони Бел-
лью сразу после состоявшегося в конце ию-
ля в Москве финала Всемирной боксерской 
суперсерии, в котором он очень уверенно 
переиграл россиянина Мурата Гассиева и 
объединил чемпионские пояса (это была 

15-я победа украинца в 15 боях в карьере). 
И как рассказывал позже Эдди Хирн, Тони 
Беллью практически сразу же перезвонил 
ему и заявил, что хочет драться с Усиком. 
Стороны, как отмечают менеджеры обоих 
боксеров, с самого начала были настолько 

нацелены на организацию боя, что быстро 
и успешно провели переговоры. Даже во-
прос о том, в какой весовой категории бу-
дут драться спортсмены, был разрешен на 
удивление стремительно. Дело в том, что 
Беллью, который в 2016 году был чемпио-

ном WBC в первом тяжелом весе, в послед-
ние годы ходил в супертяжах и специали-
сты не рекомендовали ему возвращаться 
в более легкий вес. Скажем, Андре Уорд, в 
2017 году признававшийся лучшим боксе-
ром вне зависимости от категории по вер-

сии журнала Ring, отмечал, что сбросить 
несколько килограммов само по себе не так 
уж трудно. Но трудно рассчитывать на то, 
что это не скажется на организме. 

Однако Беллью советов не послушал-
ся. Британец отметил, что просто не видит 
смысла драться с Усиком в супертяжелой ка-
тегории (сам украинец давно не скрывает, 
что готов к повышению в весе), потому что 
это не принесет ему славы. «Мне не нужны 
деньги, мне нужны титулы! — заявил Бел-
лью.— Хотя и деньги тоже не помешают». 
Беллью напомнил также, что рассматрива-
ет бой с Усиком как последний в карьере и 
просто не может упустить возможность за-
вершить ее завоеванием звания абсолютно-
го чемпиона мира. Отметим, что за карьеру 
Беллью провел 33 боя, из которых выиграл 
30 (20 нокаутом).

Что касается Усика, то для него встреча 
именно с Беллью является, пожалуй, иде-
альным способом заявить о себе на крупном 
британском боксерском рынке, на котором 
он, несмотря на титулы, пока недостаточно 
известен, и уже потом перебираться в супер-
тяжи. Ведь Беллью, невзирая на его предпен-
сионный статус, действительно популярен 
на родине. Его последние бои против Дэви-
да Хея (в 2017 году Беллью победил решени-
ем судей, а в матче-реванше весной этого го-
да нокаутировал соперника) очень неплохо 
шли в формате pay-per-view, собирая более 
800 тыс. покупок каждый. Так что для Усика 
ноябрьский бой может стать своего рода би-
летом в мир больших призовых. И при этом 
он почти ничем не рискует. Да, Тони Беллью 
обладает мощнейшим ударом, его даже про-
звали бомбардировщиком, но Усик в упомя-
нутом бою с Гассиевым показал, что его уро-
вень таков, что он может просто не дать лю-
бому панчеру шанса пустить в ход козыри. С 
тем, что Усик одержит уверенную победу, со-
гласны и букмекеры. Так, Betfair принима-
ет ставки на победу украинца с коэффициен-
том 1,14 против 5,0 на Беллью. Правда, перед 
встречами с Хеем Беллью также не считался 
фаворитом, а вышло все иначе.

Александр Петров

Абсолютный чемпион мира по боксу в первом тяжелом весе Александр Усик (на фото) считается бесспорным фаворитом 
в намеченном на ноябрь бою с Тони Беллью  ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ

ЕВРОФУТБОЛ

Жозе Моуринью вынужден спорить с цифрами
Его «Манчестер Юнайтед» дома был разгромлен «Тоттенхемом»

В последнем матче третьего ту-
ра чемпионата Англии «Манчес-
тер Юнайтед» на своем поле про-
пустил три гола от «Тоттенхема». 
Вторая подряд неудача МЮ в ны-
нешнем турнире оказалась к то-
му же крупнейшим домашним по-
ражением, которое когда бы то 
ни было терпели команды под ру-
ководством знаменитого пор-
тугальского тренера Жозе Моу-
ринью. В Англии заговорили 
о возможной отставке 55-летнего 
специалиста, но минимум до се-
редины сентября руководство 
популярного клуба не собирается 
делать резких шагов.

осле поражения, которое 
«Тоттенхем» в гостях нанес «Манчес-
тер Юнайтед», мгновенно активизи-
ровались любители статистики. По-
водов для этого в данном случае и 
впрямь имелось достаточно.

Например, прежде ни одной из 
команд, которые когда-либо воз-
главлял Жозе Моуринью, не забива-
ли на ее поле три безответных гола. 
А поскольку матч второго тура про-
тив «Брайтона» завершился со сче-
том 2:3 не в пользу МЮ, он впервые 
за шесть с половиной лет пропустил 
в двух встречах подряд не менее трех 
голов. (Причем брайтонцы первыми 
за три года в рамках чемпионата Ан-
глии трижды поразили ворота «Ман-
честер Юнайтед» еще до перерыва). 
Наконец, впервые с сезона-1992/93, 

когда МЮ стал чемпионом Англии, 
он потерпел два поражения в трех 
стартовых матчах премьер-лиги. 
Причем это далеко не все любопыт-
ные факты, которые быстро всплы-
ли на поверхность.

С цифрами, разумеется, не поспо-
ришь, хотя в футболе они не всегда 
отражают суть происшедшего на по-

ле. Например, в данном случае по-
началу МЮ был явно лучше «Тоттен-
хема», переигрывал его за счет прес-
синга и несколько раз опасно атако-
вал. Жозе Моуринью имел все осно-
вания утверждать, что до перерыва 
его команда заслуживала преиму-
щества в два мяча. Но после того как 
его коллега Маурисио Почеттино, 
чьи «Саутгемптон» и «Тоттенхем», 
кстати, практически всегда уступа-
ли на выезде «Челси» и МЮ под ру-
ководством Моуринью, внес изме-
нения в атакующую схему игры лон-
донцев, у хозяев начались пробле-
мы. На 50-й и 52-й минутах они про-

пустили голы после ударов вышед-
шего на замену капитана сборной 
Англии Гарри Кейна и Лукаса Моу-
ры, а в конце матча вследствие оче-
редной ошибки в обороне еще и 
позволили бразильскому новичку 
«Тоттенхема» оформить дубль.

Подобная неудача могла отпра-
вить в психологический нокдаун ко-
го угодно, но только не Жозе Моури-
нью, который, что бы ни говорили 
его критики, способен держать удар. 
После окончания матча он обменял-
ся аплодисментами с болельщиками 
у фанатской трибуны, а затем отпра-
вился на пресс-конференцию.

Ролик с записью ее последней ми-
нуты вчера считали своим долгом 
опубликовать на своих сайтах пра-
ктически все крупнейшие британ-
ские СМИ. Уже покидая зал, со свойст-
венной ему ироничной интонацией 
Моуринью напомнил собравшимся, 
что тройкой исчисляется не только 
количество голов, пропущенных от 
«Тоттенхема», но и число его побед в 
чемпионате Англии (все они, правда, 
были одержаны с «Челси»). В то время 
как на счету 19 остальных тренеров, 
работающих на данный момент с клу-
бами премьер-лиги, подчеркнул сам 
Моуринью, таких побед всего две.

Вообще взаимоотношения с прес-
сой склонного к эпатажу португаль-
ца — практически всегда особая те-
ма для разговора. Например, на 
пресс-конференцию перед матчем 
с «Тоттенхемом» он явился на полча-
са раньше запланированного време-
ни, избежав, таким образом, многих 

неудобных для себя вопросов. Но и 
журналисты, впрочем, не остаются 
в долгу. Они то акцентируют внима-
ние на конфликте между Моуринью 
и Полем Погба, то приводят громкие 
цитаты Антони Марсьяля, возмуща-
ющегося непопаданием в заявку на 
матч с «Тоттенхемом», то напомина-
ют, что вообще-то ни с одной из сво-
их предыдущих команд Жозе Моу-
ринью не работал дольше трех сезо-
нов подряд.

Тем временем с «Манчестер Юнай-
тед» он сейчас начал именно третий 
сезон, причем два предыдущих в це-
лом сложились для команды неудач-
но. Португалец привел ее лишь к по-
бедам в Лиге Европы и Кубке Англий-
ской лиги, которые были одержаны 
в 2017 году, и Суперкубке Англии в 
2016-м. Правда, в чемпионате Анг-
лии МЮ в прошлом сезоне поменял 
шестое место на второе, высшее с тех 
пор, как в 2013 году в клубе заверши-
лась эра Алекса Фергюсона, но от фут-
болистов «Манчестер Сити» их земля-
ки отстали аж на 19 очков. К тому же 
начиная с 2002 года все клубы Моу-
ринью хотя бы по разу брали в наци-
ональных чемпионатах золото. Кро-
ме «Челси» это удавалось и «Порту», и 
миланскому «Интеру», причем по два 
раза, и мадридскому «Реалу». И под-
писывая с ним в январе новый кон-
тракт сроком до 2020 года, по которо-
му один из самых знаменитых тре-
неров мира получает более €17 млн 
в год без учета бонусов, хозяева клу-
ба наверняка рассчитывали на ана-
логичный вариант.

Неудивительно, что вчера они 
поспешили заявить о своем дове-
рии Жозе Моуринью и о том, что ми-
нимум до 15 сентября никаких рез-
ких шагов по отношению к нему де-
лать не собираются. К тому времени 
МЮ должен будет провести два вы-
ездных матча — с «Бернли» и «Уот-
фордом».

Евгений Федяков

Чемпионат Англии
Третий тур. «Манчестер Юнайтед»—«Тоттенхем» 
0:3 (Кейн, 50; Моура, 52, 84). Положение команд. 
1. «Ливерпуль» — 9 очков. 2. «Тоттенхем» — 9. 
3. «Челси» — 9.  4. «Уотфорд» — 9. 5. «Манчестер 
Сити» — 7. 6. «Борнмут» — 7.

А

П Для Жозе Моуринью нынешний сезон начался неудачно. В трех 
первых матчах чемпионата Англии его «Манчестер Юнайтед»  
потерпел два поражения и пропустил в общей сложности семь 
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КОНТЕКСТ

Криштиану Роналду  
забил лучший гол
Гол Криштиану Роналду, забитый за 
мадридский «Реал» в ворота турин-
ского «Ювентуса» в матче Лиги чем-
пионов, признан Союзом европей-
ских футбольных ассоциаций (UEFA) 
лучшим голом сезона-2017/18, сооб-
щается на официальном сайте орга-
низации. «Реал» в апреле разгромил 
«Ювентус» со счетом 3:0 в первом 
матче 1/4 финала Лиги чемпионов. 
Роналду сделал в этой игре дубль. 
Второй гол в матче португалец за-
бил ударом через себя с 11 метров. 
Удар был настолько впечатляющим, 
что туринская публика устроила 
Криштиану Роналду овацию. Этим 
летом португальский нападающий 
перешел из «Реала» в «Ювентус».

По итогам опроса среди болель-
щиков, проводившегося на сайте 
UEFA, гол Роналду получил 200 тыс. 
из 347 тыс. поданных голосов. Вто-

рое место по итогам голосования за-
нял гол полузащитника французско-
го «Марселя» Димитри Пайета в воро-
та немецкого «Лейпцига» в ответном 
матче 1/4 финала Лиги Европы. Тре-
тье место занял гол, забитый испан-
кой Евой Наварро во встрече с коман-
дой Германии на чемпионате Европы 
для игроков до 17 лет. «РИА Новости»

Сборная Англии не для тех, 
кому за тридцать
Нападающий «Лестера» Джейми Вар-
ди и защитник «Челси» Гэри Кэхилл 
завершили карьеру в сборной Анг-
лии по футболу. На решение Варди, 
по его словам, повлияли его возраст 
— в январе ему исполнился 31 год — 
и тот факт, что ему дают мало игрово-
го времени в сборной. Как объяснил 
футболист, в его возрасте, раз уж он 
мало играет в сборной, лучше про-
водить больше времени с семьей. 
Тем не менее Варди и главный тре-

нер сборной Англии Гарет Саутгейт 
договорились, что двери в сборную 
для него не закрыты окончательно и 
он может вернуться, если возникнет 
острая необходимость. «Честно гово-
ря, я уже какое-то время раздумывал 
над уходом. Я не становлюсь моложе. 
А тренер хочет создать более моло-
дую команду, что, очевидно, прине-
сло плоды во время чемпионата ми-
ра в России. Поэтому я просто сказал 
Гарету, что думаю, что так будет луч-
ше, особенно учитывая, что он хочет 
привлечь в сборную молодежь»,— 
сказал Варди.

У 32-летнего Кэхилла после чем-
пионата мира в России состоялся 
разговор с Саутгейтом, в котором он 
сообщил, что для него настало вре-
мя сконцентрироваться на игре за 
клуб. «Что касается моего будущего 
в сборной, я думаю, что настало вре-
мя сделать шаг назад, и теперь я чув-
ствую, что сейчас подходящий мо-

мент. Я очень горжусь тем, чего я до-
стиг: сыграл более 60 матчей за сбор-
ную и несколько раз надевал капи-
танскую повязку, а это очень боль-
шая честь»,— сказал Кэхилл.

Варди провел за сборную Анг-
лии 26 матчей, забил 7 голов. Кэхилл 
отыграл 61 матч, в проведенных им 
встречах за сборную отметился пя-
тью голами. «РИА Новости»

Роналдо заплатит 
за президентский пост
Двукратный чемпион мира по фут-
болу Роналдо в ближайшее время 
может приобрести испанский «Ва-
льядолид». Об этом сообщает испан-
ская радиостанция Cadena Ser. По ее 
информации, переговоры о покупке 
клуба шли с начала года. Сам Ронал-
до уже тогда говорил, что не прочь ку-
пить команду второго по силе диви-
зиона в Испании или Англии. В ито-
ге выбор пал на «Вальядолид». Прав-

да, за то время, что шли переговоры, 
клуб успел вернуться в высший ди-
визион испанского чемпионата.

Сделка предполагает, что Роналдо 
за €30 млн станет единоличным вла-
дельцем клуба. Его нынешний прези-
дент и совладелец Карлос Суарес, у ко-
торого с Роналдо был совместный биз-
нес по производству вина, останется в 
клубе в качестве генерального дирек-
тора. Роналдо же будет президентом. 
Добавим, что «Вальядолид» довольно 
остро нуждается в финансовых вли-
ваниях — долги клуба превысили 
€25 млн. Предполагается, что условия 
продажи команды предусматривают 
погашение значительной части долга.

В общей сложности «Вальядо-
лид», основанный в 1928 году, про-
вел 42 сезона в элитном испанском 
дивизионе. Лучший результат в чем-
пионате Испании команда показала 
в сезоне-1962/63 — четвертое место. 
Александр Петров

РЕЗУЛЬТАТ

Шахматы
Турнир Sinquefield Cup  
в Сент-Луисе (США) —  
четвертый этап Grand Chess Tour. 
Призовой фонд — $300 тыс.
Девятый, заключительный тур. Магнус Карлсен 
(Норвегия)—Хикару Накамура (США) 1:0. Сергей Ка-
рякин (Россия)—Максим Вашье-Лаграв (Франция) 
0,5:0,5. Левон Аронян (Армения)—Александр Гри-
щук (Россия) 1:0. Вишванатан Ананд (Индия)—Шах-
рияр Мамедьяров (Азербайджан) 0,5:0,5. Уэсли Со 
(США)— Фабиано Каруана (США) 0,5:0,5. 
Итоговое положение участников. 1–3. Аро-
нян, Карлсен, Каруана — по 5,5 очка. 4. Мамедьяров 
— 5. 5–7. Ананд, Вашье-Лаграв, Грищук — по 4,5. 
8. Со — 4. 9–10. Карякин, Накамура — по 3.
Положение участников Grand Chess Tour. 1. На-
камура — 34,5 очка. 2. Аронян — 34. 3. Вашье-Лаграв 
— 31. 4–5. Каруана, Со — по 26. 6. Карякин — 25,5. 
7. Мамедьяров — 25. 8. Грищук — 18. 9. Ананд — 15.
Накамура, Аронян и Вашье-Лаграв квалифицирова-
лись в финал Grand Chess Tour, который пройдет  
в декабре в Лондоне. Четвертый участник опреде-
лится на тай-брейке между Каруаной и Со.

Теннис
Первый круг US Open
Мужчины. Жереми Шарди (Франция)—Андрей 
Рублев (Россия) 6:2, 4:6, 6:4, 6:1. Борна Чорич 
(Хорватия, 20)—Флориан Майер (Германия) 6:2, 6:2, 
5:7, 6:4. Кевин Андерсон (ЮАР, 5)—Райан Харри-
сон (США) 7:6 (7:4), 5:7, 4:6, 6:3, 6:4. Даниил Мед-
ведев (Россия)—Евгений Донской (Россия) 7:5, 
6:4, 6:2. Стефанос Циципас (Греция, 15)—Томми Ро-
бредо (Испания) 6:3, 7:6 (7:1), 6:4. Доминик Тим 
(Австрия, 9)—Мирза Башич (Босния и Герцегови-
на) 6:3, 6:1, 6:4. Хуан Мартин Дель Потро (Аргенти-
на, 3)—Дональд Янг (США) 6:0, 6:3, 6:4. Рафаэль На-
даль (Испания, 1)—Давид Феррер (Испания) 6:3, 3:4 
(отказ). Джейсон Кублер (Австралия)—Роберто Бау-
тиста Агут (Испания, 19) 6:3, 6:3, 6:4. Энди Маррей 
(Великобритания)—Джеймс Дакуорт (Австралия) 6:7 
(5:7), 6:3, 7:5, 6:3. Ришар Гаске (Франция, 26)—Юи-
ти Сугита (Япония) 6:3, 6:1. 6:3.
Женщины. Эшли Барти (Австралия, 18)—Онс Жа-
бер (Тунис) 6:1, 6:3. Татьяна Мария (Германия)—Аг-
нешка Радваньска (Польша) 6:3, 6:3. Винус Уиль-
ямс (США, 16)—Светлана Кузнецова (Россия) 6:3, 
5:7, 6:3. Каролина Плишкова (Чехия, 8)—Зарина Ди-
яс (Казахстан) 6:4, 7:6 (7:4). Анастасия Севастова 
(Латвия, 19)—Донна Векич (Хорватия) 6:2, 2:6, 6:3. 
Слоан Стивенс (США, 3)—Евгения Родина (Россия) 
6:1, 7:5. Юлия Гёргес (Германия, 9)—Анна Калин-
ская (Россия) 6:2, 6:7 (5:7), 6:2. Дарья Гаврилова 
(Австралия, 25)—Сара Соррибес (Испания) 6:0, 6:0. 
Виктория Азаренко (Белоруссия)—Виктория Кужмо-
ва (Словакия) 6:3, 7:5. Серена Уильямс (США, 17)—
Магда Линетт (Польша) 6:4, 6:0. Ребекка Петерсон 
(Швеция)—Анастасия Павлюченкова (Россия, 27) 
1:6, 6:4, 6:3. Наоми Осака (Япония, 20)—Лаура Зиге-
мунд (Германия) 6:3, 6:2. Петра Квитова (Чехия, 5)—
Янина Викмайер (Бельгия) 6:1, 6:4. Елена Остапенко 
(Латвия, 10)—Андреа Петкович (Германия) 6:4, 4:6, 
7:5. Каролина Возняцки (Дания, 2)—Саманта Стосур 
(Австралия) 6:3, 6:2.
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